
Георгий Данелия:
Если рассчитывать 

на успех, 
ничего не 
получится. 

Снимать 
надо то, 
что 
самому 
нравится  
и за что 
не будет 
стыдно

Торопливые водители, 
создающие аварийные 
ситуации на дорогах, 
попадут в КоАП. Санкции 
за агрессивную езду — 
от 500 до 5 тысяч рублей
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Наталия Ячменникова

КАКИЕ проекты предлагают 
ученые для авиации будущего? 
На чем Россия полетит в дальний 
космос? Как будут развиваться 
одни из самых высокотехноло-
гичных отраслей нашей страны 
— космическая и авиационная? 
Все ответы — на МАКС-2015, ко-
торый открывается в Жуков-
ском. 

Свою продукцию на Между-
народном авиационно-космиче-
ском салоне покажут 850 компа-
ний и организаций, из них 156 — 
зарубежные из 30 стран. На ста-
тической площадке разместятся 
135 летательных аппаратов — 
отечественные и зарубежные. В 

летной программе будут участ-
вовать 92 воздушных судна, а 
также семь пилотажных групп. 

 Безусловно, одной из звезд 
авиасалона станет макет пило-
тируемого транспортного кора-
бля нового поколения и реаль-
ный, только что изготовленный, 
композитный корпус командно-
го отсека этого корабля. 

Роскосмос представляет на 
МАКСе-2015 объединенную эк-
спозицию предприятий и орга-
низаций ракетно-космической 
отрасли России. Здесь более 180 
натурных и опытных образцов, 
моделей и макетов ракетных 
двигателей, космиче-
ских аппаратов, ракет-
носителей. 

СОБЫТИЕ Сегодня в Жуковском 
открывается Международный 
авиационно-космический 
салон МАКС-2015

В высоту 
и не ниже

Татьяна Смольякова

НАЧИНАЯ с нового года задол-
женность по заработной плате в 
стране постоянно растет. Согла-
сно данным Росстата, в прошлом 
месяце произошел наиболее за-
метный скачок — по сравнению с 
июнем задолженность выросла 
сразу на 205 миллионов рублей, 
или на 6,2%, и составила 3,519 
миллиарда рублей.

Традиционно львиная доля 
долга — 98,7% — образовалась из-
за отсутствия у организаций 
собственных средств. Остальное 
— это долги бюджетов всех уров-
ней. На 1 августа они составили 
44 миллиона рублей, снизив-
шись за месяц на 11 миллионов. 
Пострадавшими оказались 80 
тысяч человек. Большинство из 
них трудятся на обрабатываю-

щих производствах (41%) и в 
строительстве (28%). Если по-
смотреть территориальную рас-
кладку задолженности, то самы-
ми проблемными оказались Но-
восибирская область, Москва, 
Мурманская, Иркутская обла-
сти, Республика Коми.

Ситуация была бы еще хуже, 
если бы не вмешивалась трудин-
спекция. Благодаря ее действи-
ям в этом году была выплачена 
ранее задержанная зарплата по-
чти полмиллиону работников на 
общую сумму более 9 миллиар-
дов рублей. Но понятно, что для 
тех, кто сидит без зарплаты, и 
порой месяцами, эти цифры — 
слабое утешение. И по прогнозу 
экспертов «РГ», задолженность 
по зарплате в ближай-
шие месяцы будет толь-
ко расти.

РЫНОК ТРУДА Как заставить 
работодателей выплатить 
задержанную зарплату

Должен — 
значит обязан
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Только в «РГ» Если счет не придет по Интернету — 
значит, его нет

Счет — net

Игорь Зубков

Если у кого-то и был расчет, 
что «баррель вывезет», то 
он не оправдался. Нефть 

подвела, подкачала и вышла из 
доверия. Техасский эталон WTI 
опускался вчера к 38 долларам за 
баррель, североморский Brent — 
ниже 43 долларов. Оба сорта те-
ряли в цене почти по 6 процен-
тов, правда, к вечеру это падение 
замедлилось. 

В результате рублю, и не толь-
ко, выпал тяжелый понедельник. 
Он совершил два выхода за пси-
хологические «красные» линии — 
доллар превысил 70 рублей, евро 
— 80. На этом обе валюты не оста-
новились, в ходе торгов доллар 
переваливал за 71 рубль, но осо-
бенно свирепствовал евро — в ка-
кие-то моменты он рос почти на 5 

рублей и стоил 83 рубля. Офици-
альный курс российской валюты, 
установленный ЦБ, обновил ре-
корд 1998 года. К вечеру буря 
вроде бы поутихла, но осадок 
остался. Биржевой индекс РТС 
упал почти на 5 процентов.

Рубль идет в жесткой сцепке с 

нефтью, а та находилась под впе-
чатлением новостей из Китая, а 
затем и США. В понедельник 
крупнейшая китайская Шанхай-
ская фондовая биржа завершила 
работу падением стоимости тор-
гуемых на ней акций на 8,5 про-
цента. Впрочем, катастрофы не 
произошло — индекс биржи всего 
лишь откатился к уровню февра-
ля текущего года. Спустя полови-
ну суток на другой стороне Зем-
ли, в США, биржи открылись так-
же впечатляющим обвалом. 

Реакция рубля на все эти со-
бытия предсказуемая — в услови-
ях «свободного плавания» его 
курс определяет цена на нефть, и 
рубль упал пропорционально 
стоимости сырья, отмечает Конс-
тантин Корищенко, профессор 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы при пре-

зиденте РФ, экс-зампред ЦБ. Ру-
блевая цена нефти остается в 
пределах бюджетных проектиро-
вок — в рублях доходы бюджета и 
крупнейших экспортеров пра-
ктически не меняются. 

Что будет дальше, если рубль 
так зависит от нефти? Все идет к 
40 долларам за баррель Brent. 
Это следующий крепкий рубеж, 
стоящий перед снижением цены, 
рассказал «РГ» начальник Управ-
ления по стратегическим иссле-
дованиям в энергетике Аналити-
ческого центра при правительст-
ве РФ Александр Курдин. Именно 
на этом уровне находятся сред-
ние переменные издержки ряда 
крупных проектов по добыче не-
фти в США, Канаде, а также на 
шельфе. При более низ-
кой цене добычу там де-
шевле прекратить. 

Татьяна Шадрина

Ч
ерез два года россия-
не смогут больше не 
заглядывать в почто-
вые ящики в ожида-
нии найти там счета 

за коммунальные услуги. Мин-
комсвязи совместно с минстро-
ем и Почтой России формирует 
государственную информацион-
ную систему жилищно-комму-
нального хозяйства (ГИС ЖКХ). 
В ней квартиранты смогут заве-
сти свой виртуальный кабинет и 
получать ежемесячно платежку в 
электронном виде. Через Интер-
нет они смогут ее и оплатить.

О том, как сейчас идет работа 
над ГИС ЖКХ, и появится ли в 
расходах на коммуналку еще и 
статья на содержание этого ин-
тернет-ресурса, рассказал в ин-
тервью «Российской газете» за-
меститель министра связи и мас-
совых коммуникаций России 
Михаил Евраев.

Минкомсвязь дает год управля-
ющим компаниям на то, чтобы 
научиться работать с государст-
венной информационной систе-
мой ЖКХ. Они до 1 августа этого 
года должны были зарегистри-
роваться на портале. А сами 
успеете запустить все функции 
в срок?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Разработка ГИС 
ЖКХ завершена на 80 процен-
тов. На сегодняшний день в си-

стеме зарегистрировано более 
12,2 тысячи организаций жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва. Срок развертывания системы 
определен законом как 1 июля 
2016 года, к этому времени смо-
гут полноценно подготовиться 
только те регионы, которые уже 
сейчас начали активно работать 
в системе. 

На сегодняшний день зареги-
стрировано шесть совместных 

приказов Минкомсвязи России и 
Минстроя, которые регламенти-
руют работу системы. В регионах 
мы проводим обучающие семи-
нары, где рассказываем о ее фун-
кциональных возможностях и 
порядке работы с ней.

Система имеет открытую и за-
крытую части, и адаптирована по 
целевым аудиториям к гражда-
нам, поставщикам услуг, органам 
власти, а также месту нахожде-
ния пользователя системы. 

В государственной информа-
ционной системе размещаются 
новости, реестры организаций 
ЖКХ, зарегистрированных в си-
стеме, с отображением их место-
нахождения и обслуживаемых 
ими домов на карте, реестры объ-
ектов жилищного фонда, реестры 
лицензий управляющих 
организаций, реестры 
проверок.

РЫНКИ Стоимость барреля достигла минимума с марта 2009 года 
и потянула за собой вниз рубль 

Тяжелый понедельник

2
Писать заявления 
школьников обучат на уро-
ках русского и литературы

4
Выделенную полосу 
на Ярославском шоссе 
закроют для обычных 
машин еще и по субботам

6
Отправлять в вытрезвитель 
пьяных туристов решил мэр 
Сочи

6
Водителям-инвалидам 
и тем, кто перевозит таких 
пассажиров, разрешат не 
всегда следовать запрещаю-
щим знакам

8
Берлин хочет превратить 
ЕС в немецкий протекторат  

9
Громкая реклама впервые 
стала причиной разбира-
тельств в Федеральной 
антимонопольной службе

12
Легкая атлетика: 
в каком виде соревнований 
наши спортсмены выиграют 
первую медаль чемпионата 
мира в Пекине?

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

АВТОМОБИЛИ

Ворохи бумажных квитанций уйдут 
в прошлое, заплатить за коммунал-
ку можно будет одним кликом.

Сыграть свадьбу 
разрешат только 
после полного 
расчета по всем 
долгам
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Австралийский доллар  51,3124
Азербайджанский манат  67,5707
Армянский драм**  14,6473
Белорусский рубль****  42,2683
Болгарский лев  41,5325
Бразильский реал  20,1821

Венгерский форинт**  25,7823
Вон Республики Корея***  58,8143
Датская крона  10,8849
Доллар США  70,7465
Евро  81,1533
Индийская рупия*  10,6230

Казахстанский тенге**  30,9613
Канадский доллар  53,4743
Киргизский сом*  11,2865
Китайский юань  11,0459
Молдавский лей* 37,0595
Новый румынский лей  18,2817

Новый туркменский манат  20,2220
Норвежская крона*  86,7076
Польский злотый  19,1647
СДР  99,7915
Сингапурский доллар  50,1038
Таджикский сомони  11,2425

Турецкая лира  24,0307
Узбекский сум***  27,2836
Украинская гривна*  31,3760
Фунт стерлингов  111,0366
Чешская крона*  30,0333
Шведская крона*  85,4313

Швейцарский франк  74,9037
Южноафриканский рэнд*  53,5269
Японская иена**  58,7522

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.08.15 
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ЦИФРА

40
ДОЛЛАРОВ
за баррель станут последним 
рубежом для нефтяных цен

Акцент

 Если квитанция не опублико-
вана в Интернете вовремя, 
то до ее появления на сайте 
за квартиру можно будет 
не платить

Анатолий Якунин: 
Возврата «братков» 

к привычной лихой 
жизни никто 

не допустит
Страница 5
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РЕСУРСЫ Киев снова начал 
торги за поставки газа 

Авансы 
не по-братски

Тарас Фомченков

УКРАИНА попросила у «Газпрома» авансом оплатить 
транзит газа в Европу, сообщили накануне российские 
СМИ. Этими деньгами Киев заплатит российскому газо-
вому холдингу за те объемы топлива, которые необходи-
мо закачать в подземные газовые хранилища. 

В пресс-службе «Газпрома» отказались комментиро-
вать ситуацию. «Нафтогаз Украины» опроверг информа-
цию о самих переговорах. Однако отраслевые эксперты, 
опрошенные «РГ», подтвердили факт обсуждения темы. 

«Насколько я знаю, этот вопрос на переговорах глав 
«Газпрома» и «Нафтогаза» в Минске действительно за-
трагивался», — поделился с «РГ» президент Российского 
газового союза Сергей Чижов.  

Но по какой цене Украина хочет считать тариф по 
транзиту? «Именно по этой теме «Нафтогаз» подал иск 
в Стокгольмский арбитраж. Если «Газпром» согласит-
ся оплатить аванс, то какой тариф будет использовать-
ся — пока непонятно», — рассуждает эксперт.

«Для России это 
выгодное предложе-
ние. Однако кроме 
цифр в дело подклю-
чится и политиче-
ский расчет. Поэто-
му предсказать ис-
ход переговоров 
пока невозможно», — 
считает эксперт. 

Однако, предпо-
лагает он, Россия 
согласится с опла-
той авансом тран-
зита газа. «Газ-
пром» является надежным поставщиком топлива в 
Старый Свет, если мы откажемся авансировать тран-
зит, то Украине ничего не остается, как просить деньги 
уже у европейцев. А они в итоге все равно придут к 
нам», — считает Сергей Чижов. 

Но есть у этой медали и другая сторона, моральная. 
Президент Украины Петр Порошенко недавно заявлял:  
Россия с Украиной не являются братскими народами, 
украинцы нацелены в Европу, а Россия — в глубоком кри-
зисе. Получается, как деньги есть — «не брат ты мне, а го-
лодранец», а как нет — снова богатый родственник? 

Морали здесь нет, считает Сергей Чижов. «Тему можно 
критиковать. Но вопрос с авансом за транзит в обмен на 
оплату покупки газа в ПХГ — чистая бизнес-схема, связан-
ная лишь с голой экономикой», — резюмировал эксперт. 

Когда цена на нефть па-
дает до 45 долларов за 
баррель, мировой вы-

пуск нефти сокращается на 0,4 
миллиона баррелей в день, а при 
40 долларах за баррель — уже на 
1,5 миллиона баррелей в день, го-
ворят расчеты аналитиков. 
Именно в такую цифру оценива-
ется избыток предложения.  

Ребалансировке рынка в по-
следнее время мешает несколько 
факторов, продолжает Алек-
сандр Курдин. Конечно, серьез-
ную тревогу вызывает локомо-
тив мирового спроса на нефть — 
Китай. Хотя биржевые показате-
ли там играют не очень большую 
экономическую роль, объектив-
ные макроэкономические дан-
ные за июль оказались плохими. 

Во-вторых, сланцевая добыча 
демонстрирует потрясающую 
живучесть. Рост активности бу-
рения в Соединенных Штатах 
продолжается, то есть даже при 
низких ценах на нефть там про-
должается увеличение добычи, в 
том числе трудноизвлекаемых 
запасов. Тем не менее, по оцен-
кам Аналитического центра при 
правительстве, в ближайшее 
время кривая бурения должна 
пойти  вниз.

В-третьих, Организация стран   
— экспортеров  нефти, хотя и за-
интересована в повышении цен, 
ведет себя неконструктивно, го-
ворит Александр Курдин. Два 
члена картеля — Саудовская Ара-
вия и Ирак, как показывают дан-
ные июля, достигли очень высо-
кого уровня добычи. 

В итоге выпуск нефти страна-
ми ОПЕК превышает установ-
ленную ими же квоту (30 милли-
онов баррелей в день) на 1,5 мил-
лиона баррелей. Те самые непри-
каянные 1,5 миллиона (из 96 
миллионов баррелей мировой 
добычи), которые портят всю 
картину странам — нетто-эк-
спортерам нефти. 

Все это означает более долгий 
период поиска равновесия меж-
ду спросом и предложением на 
рынке нефти, чем казалось в пер-
вом полугодии. «По нашим оцен-
кам, разгрузка накопленных в 
мире запасов нефти займет 
оставшуюся часть текущего года 
и значительную часть следующе-
го. Без этого цены в приемлемый 
диапазон (около 60 долларов за 
баррель) не вернутся. 

И, конечно, ситуацию может 
осложнить возвращение Ирана 
на мировой рынок в качестве 
полноценного игрока в конце 
этого или начале 2016 года. Ина-
че говоря, низкие цены на нефть 
(40—50 долларов за баррель) спо-
собны продержаться еще около 
года», — дает неутешительный 
прогноз Александр Курдин.

Что в этих условиях будет с 
инфляцией? Два фактора дейст-
вуют на нее в противоположные 
стороны, отвечает Константин 
Корищенко, — курс толкает ин-
фляцию вверх, а невысокие тем-
пы роста денежного предложе-
ния ее сдерживают. 

Возможен разовый скачок ин-
фляции, но, поскольку она сейчас 
определяется больше денежным 
предложением, сохранится тен-
денция к ее снижению, правда, 
более медленная, чем ожидалось 
еще несколько месяцев назад, 
когда курс стабилизировался. 

Ослабление рубля перейдет 
в цены, если курс хотя бы на 

один-два месяца сумеет закре-
питься на новом уровне, добав-
ляет заместитель директора Ин-
ститута «Центр развития» НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Валерий Миронов. Пока же тор-
говля будет довольствоваться 
прежними запасами импорта, 
контракты на которые были за-
ключены при более низком кур-
се доллара.

Должен ли что-то делать в 
этой ситуации Центральный 
банк? Снижение цен на нефть — 
так называемый внешний шок, 
против которого трудно бороть-
ся в рамках модели, когда курс 
рубля — плавающий, и основ-
ным инструментом ЦБ является 
ключевая ставка, а также огра-

ничение денежного предложе-
ния, говорит Константин Кори-
щенко. Возможен возврат к ка-
ким-то элементам регулирова-
ния курса, введение капиталь-
ных ограничений, если динами-
ка валютного рынка примет спе-
кулятивную окраску, как это 
было в декабре. Тогда вполне 
можно ожидать и существенного 
повышения ключевой ставки. 
Рассчитывать на ее снижение 
сейчас точно не приходится, за-
ключает эксперт. 

То, что ЦБ «возьмет паузу» на 
ближайшем заседании совета ди-
ректоров (11 сентября), вчера не 
исключил глава Минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев, который 
является последовательным сто-
ронником снижения ключевой 
ставки. Он также считает, что не-
фтяные цены ниже 40 долларов 
за баррель не опустятся благода-
ря чувствительности сланцевой 
добычи. «Новое равновесие» на 
нефтяном рынке, по его мнению, 
будет найдено в ближайшие ме-
сяцы - и это будет 50 долларов за 
баррель или чуть больше. При-
мерно столько же составит сред-
няя цена на нефть по итогам 
2015 года.  
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Школьников 
будут учить 
писать резюме 
БЕЗ ЗУБРЕЖКИ

Татьяна Замахина

РУССКИЙ язык и литература пе-
рестанут ассоциироваться у 
школьников с зубрежкой, детей 
будут готовить к взрослой жиз-
ни — учить писать резюме и объ-
яснительные записки. Это пред-
ложили авторы первого вариан-
та концепции преподавания рус-
ского языка и литературы, пред-
ставленной вчера спикеру Госду-
мы Сергею Нарышкину. 

Напомним, что в начале июля 
на заседании рабочей группы по 
подготовке концепции Сергей 
Нарышкин определил основные 
направления работы. Вчера в зда-
нии Российской академии наук 
ученые и педагоги поделись пер-
выми итогами своего труда.

«Мы планируем дать долгос-
рочные ориентиры для продви-
жения нашего великого русского 
языка и нашей литературы в 
мире, — напомнил Сергей На-
рышкин собравшимся. — В этой 
аудитории нет необходимости, 
наверное, говорить, что они яв-
ляются серьезным потенциалом 
для так называемой мягкой 
силы, который мы используем 
для повышения авторитета и по-
зиции России в мире».

По его словам, целью авторов 
концепции не является создание 
каких-либо «бюрократических 
шпаргалок для учителей, кото-
рые бы ограничивали конститу-
ционную свободу педагогиче-
ской деятельности».  Задача -- 
«сформулировать базовые осно-
вы для будущих решений по все-
му комплексу задач, которые ка-
саются развития русской слове-
сности». К работе должны под-
ключиться педагоги из регио-
нов, не менее важно прислуши-
ваться к мнению самих учащих-
ся и их родителей.

Предложения, касающиеся 
преподавания русского языка, 
оказались наиболее конкретны-
ми. Глава подгруппы, директор 
Института русского языка имени 
Виноградова РАН Александр 
Молдован, поставил задачу — 
приблизить изучение великого и 
могучего в школе к потребно-

стям реальной жизни. Школьни-
ки, по его словам, должны из-
учать язык не только на примере 
классической литературы, но и 
уметь писать заявления, отчеты 
и резюме, а также объяснитель-
ные записки. Ребенок должен по-
нять, что изучение родного язы-
ка поможет ему в карьере, резю-
мировал Молдован.

Еще одно новшество — на уро-
ках надо учить не только пись-
менной речи, но и устной. Как 
считает ученый, сейчас школьни-
ков практически не учат построе-
нию публичных выступлений. 
Надо учить и навыкам разговор-
ной речи — сленгу, заявил ученый. 
Сейчас школьнику, по его словам, 
учиться попросту скучно: «Мате-
риалы учебников изобилуют схо-
ластическими формами изложе-
ния и неинтересными сведения-
ми». Весь школьный курс вылива-
ется в сплошную «зубрежку суф-
фиксов и приставок». Присутст-
вовавшая на заседании зампред 
правительства Ольга Голодец со-
гласилась с тем, что ребенка нуж-
но научить изъясняться в любой 
ситуации. Подгруппа также пред-
ложила использовать в препода-
вании иностранные слова — уче-
нику будет полезно сравнить рус-
ский, например, с английским.

Директор Государственного 
литературного музея Дмитрий 
Бак, возглавивший подгруппу по 
литературе, обрушился на стан-
дартизацию преподавания, от ко-
торой так и не удалось избавить-
ся современной школе. Детей 
пичкают изъезженными трак-
товками, и от этого нужно избав-
ляться, призвал он.

Участники заседания предло-
жили также распространить дей-
ствие концепции не только на 
школы, но и на детсады и вузы. 
Вице-премьер Ольга Голодец и 
первый замминистра образова-
ния и науки Наталья Третьяк 
одобрили включение в концеп-
цию «ступени дошкольного об-
разования». «Любовь к чтению 
закладывается в раннем возра-
сте», — пояснила Третьяк. А вот 
про вузы думать пока рано, счи-
тает она.

Президент Владимир Путин встретился с губернатором Челябинской 
области Борисом Дубровским

Медных гор хозяева

Виталий Петров

В
чера президент Влади-
мир Путин продолжил 
серию рабочих встреч с 
губернаторами.  На 
этот раз перед главой 

государства отчитывался руко-
водитель Челябинский области 
Борис Дубровский.

По его словам, в целом ситуа-
ция в регионе стабильная, без ка-
ких-либо значимых политиче-
ских и социально-трудовых кон-
фликтов. Промышленный рост в 
металлургии Челябинской обла-
сти позволил предприятиям от-
расли увеличить налоговые отчи-
сления в региональный бюджет 
на 13 процентов, или более чем 
на 8 миллиардов рублей. «Это 
именно налог на прибыль, и это 
именно металлурги: плюс восемь 
с лишним миллиардов по сравне-
нию с прошлым годом», — заве-
рил Дубровский.

Собеседник президента отме-
тил, что за первое полугодие 2015 

года промышленное производст-
во в регионе выросло на 1,5 про-
цента по сравнению с первым по-
лугодием 2014 года. «Это в основ-
ном, конечно, заслуга металлур-
гов, наших ключевых драйверов 
этого года. У них рост 3,5 процен-
та», — отметил губернатор. Прав-
да, если в первом полугодии пред-
приятия металлургии были за-
гружены заказами, то сейчас есть 
некоторое снижение. Неплохо по-
казала себя и добывающая от-
расль: начал работать новый руд-
ник Русской медной компании, 
что дало рост в этой сфере на 
28%.

В регионе внимательно следят 
за выполнением всех поручений 
и указов президента. «В этом 
году область направила 17 с лиш-
ним миллиардов рублей на реа-
лизацию этих предписаний. В це-
лом все идет неплохо», — полагает 
Дубровский. И хотя бюджет реги-
она остается дефицитным, регио-
ну удалось привлечь льготные 
кредиты. «Очень неплохо в этом 

периоде иметь такие кредиты. У 
нас деньги даже на остатках 
есть», — резюмировал губерна-
тор.

Сегодня Владимир Путин про-
ведет переговоры с наследным 
принцем Абу-Даби, заместите-
лем верховного главнокоманду-
ющего вооруженными силами 
Объединенных Арабских Эмира-
тов Мухаммедом Аль Нахайяном. 

«Предполагается обсудить акту-
альные вопросы двустороннего 
сотрудничества, прежде всего в 
инвестиционной и энергетиче-
ской сферах», — говорится в сооб-
щении пресс-службы Кремля. 
Кроме того, лидеры обменяются 
мнениями по проблематике 
обеспечения стабильности и без-
опасности в регионе Ближнего 
Востока и Северной Африки. 

Акцент

 Возможен разовый скачок 
инфляции, но тенденция 
к ее снижению, пусть и более 
медленному, сохранится

Читайте также: 
Разработаны критерии 
одаренности 
для школьников 
www.rg.ru/art/1122212

России выгодно 
оплатить транзит 
газа авансом, 
но по какой цене 
его будут считать — 
вопрос

Русский язык — 
это «мягкая сила», 
которая поможет 
укрепить авторитет 
России в мире

Тяжелый понедельник
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МОЖЕТ ЛИ ДОЛЛАР СТОИТЬ 100 РУБЛЕЙ? 
В обозримой перспективе — нет, во всяком случае, сколько-нибудь долго 
на таком уровне доллар продержаться не сможет, отвечает Валерий 
Миронов. К весне следующего года доллар может вырасти до 80 рублей, 
если экономика Китая, которая многое определяет в глобальном мас-
штабе, пойдет по максимально негативному сценарию. Таким сцена-
рием большинство аналитиков видят замедление роста ВВП Поднебе-
сной в два раза, до 4 процентов в год. 
Каждый процент «китайского замедления» отзовется 5-процентным 
снижаем цен на нефть, а это, в свою очередь, вызовет дальнейшую де-
вальвацию рубля. Пока «железных» предпосылок для такого сценария 
нет, скорее, 50/50. В той же мере вероятно, что обвал на китайских 
биржах вовсе не свидетельствует о серьезных экономических трудно-
стях. Равно как и ослабление юаня может говорить лишь о намерениях 
китайского руководства перейти к более рыночному курсообразованию, 
чтобы сделать юань резервной валютой наряду с долларом.

КСТАТИ
Для транзита российского газа может появиться и аль-
тернатива. «Мы готовы предоставить возможности для 
«Газпрома», если это нужно, если в этом есть потребно-
сти Европы, по большим поставкам через территорию Бе-
ларуси, по транзиту природного газа», — заявил президент 
Беларуси Александр Лукашенко на встрече с главой «Газ-
прома» Алексеем Миллером в пятницу, 21 августа.

Владимир Путин назначил новым ге-
неральным директором министерст-
ва иностранных дел Сергея Вязалова. 
Текст соответствующего указа главы 
государства размещен на официаль-
ном интернет-портале правовой ин-
формации. Тем же документом от этой 
должности был освобожден Сергей 
Мареев, который занимал ее с апреля 
2012 года. С 2011 года Вязалов был ви-
це-губернатором Санкт-Петербурга, 
до этого работал  заместителем пол-
номочного представителя президен-
та в Южном федеральном округе, за-
местителем начальника Управления 
президента по внешней политике. 
Генеральный директор МИД — это за-
меститель министра, который куриру-
ет вопросы финансово-хозяйствен-
ной деятельности, капитального стро-
ительства, управления дипломатиче-
ской собственностью за рубежом.

КСТАТИ

ИНТЕРНЕТ 
Роскомнадзор 
приступил 
к блокировке 
Википедии
ВНЕ ЗОНЫ 
ДОСТУПА

Татьяна Шадрина

ОДНА из страниц Википедии на 
русском языке, где идет речь о на-
ркотическом веществе, включе-
на в реестр запрещенной инфор-
мации и направлена на блоки-
ровку операторам связи. Об этом 
сообщается в официальном заяв-
лении на сайте Роскомнадзора. 

Ранее администрация Википе-
дии пыталась избежать такого 
решения, перенеся страницу со 
статьей на другой адрес, однако 
от блокировки это не спасло. Так-
же на портале заявляли, что 
текст отредактирован и теперь в 
нем нельзя усмотреть наруше-
ний закона.  

Шаги администрации ресурса 
в Роскомнадзоре расценили не 
как попытку исполнить требова-
ние закона, а как возможность 
предоставить пользователям 
свободный доступ к статье о на-
ркотике. «Действия по переме-
щению указанной статьи на дру-
гой URL-адрес, предпринятые ра-
нее администрацией русского 
сегмента интернет-энциклопе-
дии, не ограничили доступ поль-
зователей к информации, при-
знанной судом запрещенной», — 
констатировали в службе. 

Не исключено, что Википедия 
станет недоступной полностью. 
Ресурс работает по протоколу 
HTTPS, что не позволяет опера-
торам ограничить доступ к от-
дельным страницам. Админи-
страция Википедии намерена 
оспорить решение Роскомнадзо-
ра о блокировке.

Борис Дубровский рассказал 
президенту о социально-экономи-
ческой ситуации в Челябинской 
области. 

МЕЖДУ ТЕМ
Глава государства внес на рассмотрение парламента Северной Осетии 
три кандидатуры на должность руководителя республики. В соответ-
ствии с документом, опубликованным на сайте Кремля, в качестве кан-
дидатов на рассмотрение парламента предложены: временно исполня-
ющий обязанности главы республики Тамерлан Агузаров, секретарь Об-
щественной палаты республики, директор ООО «Завод строительных 
материалов» Эльбрус Бокоев и депутат парламента Северной Осетии 
Елена Князева.  Путин также внес на рассмотрение думы Ханты-Ман-
сийского автономного округа три кандидатуры на пост губернатора. 
Это ВРИО главы регионы Наталья Комарова (ЕР, возглавляет регион с 
2010 года), депутат Госдумы от Ханты-Мансийского округа Михаил 
Сердюк (СР) и мэр города Советский Алексей Савинцев (КПРФ).
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АРМИЯ

Военные 
наводят мосты 
и осваивают 
новую технику
ПО ТУНДРЕ — НА 
КВАДРОЦИКЛЕ

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКАЯ армия снова 
действует по тревоге. В этот раз 
военных поднял на ноги не вне-
запный приказ московского на-
чальства — в округах и на флотах 
начались плановые учения.

Полигонные баталии на ны-
нешней неделе охватят огромную 
территорию от Арктики до За-
байкалья. Чтобы проверить го-
товность Вооруженных сил защи-
тить от потенциальной агрессии 
наши северные территории, 
обеспечить там безопасность и 
нормальную экономическую де-
ятельность, командование сфор-
мировало за Полярным кругом 
межвидовую группировку войск.  
Главной площадкой для их уче-
ния выбран полуостров Таймыр. 
Большие десантные корабли Се-
верного флота  «Георгий Победо-
носец» и «Кондопога» уже доста-
вили туда солдат и офицеров от-
дельной арктической бригады 
вместе со штатной техникой. 

О масштабе начавшихся в Ар-
ктике маневров можно судить по 
составу их участников. Это бо-
лее тысячи военнослужащих, 14 
летательных аппаратов, 34 еди-
ницы техники, в том числе 
двухзвенные плавающие снего-
болотоходы высокой проходи-
мости ТТМ-4902ПС-10 и много-
целевые тягачи МТ-ЛБВ. А еще — 
боевые машины десанта БМД-2, 
квадроциклы, беспилотные ле-
тательные аппараты, другой ар-
сенал, специально предназна-
ченный для эксплуатации в усло-
виях Крайнего Севера.

Вчера замминистра обороны 
Дмитрий Булгаков из Ярослав-
ской области доложил по видео-
конференц-связи начальнику 
Генштаба Валерию Герасимову о 
начавшихся в Западном и Цен-
тральном военных округах ком-
плексных тыловых учениях. Они 
пройдут на территории шести 
субъектов РФ, где несколько ты-
сяч солдат и офицеров с помо-
щью специальной техники будут 
возводить переправы и оборудо-
вать полевые аэродромы.

38-я отдельная бригада ЖДВ 
уже провела под Ярославлем 
уникальную инженерную опера-
цию — навела через Волгу 
760-метровый наплавной желез-
нодорожный мост взамен услов-
но разрушенного противником. 
А на реке Вятка военные постро-
ят сразу два моста — наплавной 
железнодорожный (через него 
затем пройдут воинский эшелон 
с танками, пассажирский поезд 
и колонна бронетанковой и авто-
мобильной техники) и комбини-
рованный автодорожный из 
комплектов САРМ, НАРМ и ПМП 
общей длиной около 350 метров.

— Впервые за долгие годы в 
ходе учений на Тоцком полигоне 
оборудуют полевой аэродром, 
откуда будут взлетать и куда бу-
дут садиться самолеты Ан-12, 
Ан-26, Ил-76МД и вертолеты 
Ми-8, — сказал Булгаков.

Что же касается Забайкалья, 
то сейчас там проходит активная 
фаза российско-монгольских уче-
ний «Селенга-2015». Вчера его 
участники под прикрытием вер-
толетов Ми-8 и Ми-24 форсирова-
ли реку Онон. Экипажи танков Т-
72Б, БМП-2 и БТР-80 преодолели 
водный участок глубиной около 
2,5 и шириной около 120 метров. 
В другом месте саперы навели че-
рез реку понтонный мост для пе-
реправы гусеничных самоходных 
артиллерийских орудий.

Совместные учения Коллек-
тивных сил оперативного реаги-
рования ОБКБ «Взаимодейст-
вие-2015» стартовали вчера в 
Псковской области. В них задей-
ствованы более двух тысяч сол-
дат и офицеров из Армении, Бе-
лоруссии, Казахстана, Кирги-
зии, России и Таджикистана, а 
также двести единиц техники.

А в Японском море продолжа-
ется второй этап российско-ки-
тайских военно-морских уче-
ний. К ним привлекли 22 кора-
бля, подлодки и суда обеспече-
ния, 20 летальных аппаратов и 
40 единиц бронетехники.

Под Ярославлем 
военные впервые 
навели через Волгу 
760-метровый 
наплавной желез-
нодорожный мост

Все материалы автора
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РЕМОНТ ПРОВАЛА
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе говорили про некруглый 
юбилей «танца маленьких лебедей» ГКЧП.

Редкий случай — «путч дрожащих пальцев» провалил-
ся, но провалились и его победители, которые вскоре 
стали ненавистны большинству населения, да еще — как 
положено — разодрались между собой. В результате воз-
никла ненормальная для Истории (нашей? Да наверное 
не только нашей…) ситуация — историческое событие 
есть, а лживо-пафосного мифа — нет. Получается почти 
правда — корявая, алогичная, нескладная… То ли дело — 
7 ноября, 23 февраля, 4 ноября и т.п. даты — Царь-колоко-
лы. Все ясно — кто «наши», кто «гады», кто «победил», 
кто «проиграл»… А про август — ни черта не поймешь.

Это хорошо проявилось в опросе, который провел Ле-
вада-Центр. 

«Как вы сейчас оцениваете события «путча» 1991?».
«Трагическое событие, имевшее гибельные последст-

вия для страны и народа». 41%. В 1995 г. так ответили на 
этот вопрос 22%.

ЧТО по мысли граждан имело те самые «гибельные 
последствия»? Сам «недопутч»? Или его поражение? Ви-
димо, все-таки последнее… Ну, а если бы ГКЧП победил — 
то последствия были бы «спасительными» для страны и 
народа? Непонятно, так ли думают те, кто отвечали…

Другой ответ. 
«Просто эпизод 
борьбы за власть в 
высшем руководстве 
страны». Так считают 
32%. А в 1995 — 54%.

Ну, а «победа де-
мократической ре-
волюции» равно не-
популярна и сейчас, 
и раньше — все время 
примерно по 10%. 
(Остальные «затруд-
нились ответить»).

Ясно, что сейчас, 
когда имперская ностальгия в цене, большинство (стран-
но, что всего 41%!) будут видеть а) в провале ГКЧП — 
ПРИЧИНУ распада СССР и б) в самом распаде «величай-
шую геополитическую Катастрофу». Но любопытно, что 
на вопрос «как вам кажется, начиная с этого момента 
страна пошла в правильном или неправильном направ-
лении?» 34% отвечают «в правильном» и 37% «в непра-
вильном» (в 2013-м соответственно — 25% и 47%).

Катастрофа… после которой пошли в правильном на-
правлении! Любопытно бы еще узнать — КАКОЕ же это 
направление все-таки, КУДА идем-то?.. Но, боюсь, подоб-
ный вопрос окончательно поставит в тупик.

Между тем хотя разница между «проклятыми 90-ми» и 
«благословенными нулевыми и десятыми» сильно преу-
величивается апологетами и тех и других, но все же, при 
всей общности (сырьевая рента + административная рен-
та и т.д.) это все-таки во многом РАЗНЫЕ направления… 
Впрочем, понятно, что многие отвечающие имеют в виду 
не политику 1990-х, а день сегодняшний. Не тогда «пошли 
правильно», а сейчас «идем правильным курсом».

В эти же дни мне задавали вопрос — были ли ДРУГИЕ 
варианты? Что изменилось бы, если бы вообще не было 
ГКЧП? Или если бы ГКЧП все-таки меньше тряслось?

Думаю, что без ГКЧП было бы все то же самое — распад 
СССР. Только более длинный, соответственно — мучитель-
ный. 19 августа — не случайно. На 20 августа было намече-
но подписание «нового Союзного договора» о создании 
Союза Советских Суверенных Республик, СССР — да толь-
ко с совсем другой начинкой, конечно. К этому моменту 
республики Прибалтики, Грузия и Армения объявили о 
выходе из СССР, все остальные (включая Россию!) про-
возгласили суверенитет — законы республик первичны, 
«союзного Центра» — вторичны. В этой ситуации «Союз-
ный договор Союза Суверенных Государств, ССГ», наме-
ченный к подписанию на 20 августа, был попыткой «из-
образить нечто», только непонятно что… А вот сам ПРИ-
ЕМ — перезаключение «Союзного договора» был исполь-
зован как раз в Беловежской пуще, при ликвидации СССР 
и создании вместо него «СНГ». Собственно, несостояв-
шийся ССГ уже мало чем отличался бы от СНГ. Просто 
между расходящимися льдинами республик в полынье 
еще какое-то время плавал бы «Союзный Центр», со все 
более виртуальными правами — пока не утонул бы оконча-
тельно. Но все это протянуло бы время энтропии — ска-
жем, шла бы борьба между Центральным и республикан-
скими эмиссионными центрами, война законов между 
Центром и республиками (т.е. уже полный Хаос).

Но итог все равно был бы тот же самый.
Что касается «победы ГКЧП».
«Маленькие лебе-

ди» хотели запих-
нуть пасту обратно в 
тюбик — но рук при 
этом не испачкать! 
Боялись даже Ельци-
на арестовать… Ну, а 
окажись каким-то 
чудом на их месте 
решительные люди — 
что тогда?

Тогда после аре-
ста Ельцина и еще 
десятка вожаков ВСРСФСР возможны были два вариан-
та. Или десятки тысяч сторонников «ДемРоссии» бро-
сятся «на штурм Бастилии» и мы имеем кровавую Рево-
люцию, вроде Февраля 1917 или Майдана в Киеве. В этом 
случае ГКЧП — какими бы решительными не были его 
члены — все равно проигрывает. Войска и знаменитая 
«Альфа» не были готовы стрелять в толпу. Члены ГКЧП 
потеряли бы просто не власть, а еще и голову.

Или (что почти невероятно, учитывая реальные на-
строения в Москве) ошеломленная ДемРоссия распол-
злась и власть в МОСКВЕ ГКЧП удержала. Что ДЕЛАТЬ 
дальше? Отпускать цены и приватизировать? Вводить 
«военный коммунизм»? ГКЧП явно не знал бы, как соеди-
нить советскую демагогию с рынком или интересы но-
менклатуры с «военным коммунизмом». При этом — вой-
на с сепаратистами как минимум на Зап.Украине (это — 
если на Прибалтику и Кавказ махнуть рукой!), Ср. Азию 
надо поддерживать, а отношения с Западом напряженные.

Итог? То же падение ГКЧП через несколько месяцев и 
распад СССР, но опять же — в правовом хаосе и с кровью.

СССР ДОЛЖЕН был распасться. Центробежные силы 
были НАГЛЯДНО СИЛЬНЕЕ центростремительных, 
остановить падающий лифт было невозможно. Поэтому 
попытка остановить распад — лишь ускорила его.

«Ремонт Провала» стал новым Провалом.
И крах СССР был НАСТОЛЬКО неизбежен, что и про-

шел практически без сопротивления,  а значит — бес-
кровно.

Без ГКЧП было бы 
все то же самое — 
распад СССР. Только 
более длинный, 
соответственно — 
мучительный

ГКЧП явно не знал 
бы, как соединить 
советскую 
демагогию 
с рынком

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

В высоту 
и не ниже

Но, пожалуй, самое 
главное: посетители 
увидят то, с чем связа-

ны космические перспективы 
страны. Это космический ракет-
ный комплекс «Ангара» и пило-
тируемый транспортный ко-
рабль нового поколения. 

— Новый российский пилоти-
руемый транспортный корабль 
создается одним из самых из-
вестных предприятий ракетно-
космической отрасли России — 
РКК «Энергия» им. С.П. Королева 
в кооперации с другими компа-
ниями, — рассказал «РГ» замести-
тель руководителя Роскосмоса 
Сергей Савельев. — Научно-тех-
нический совет Роскосмоса реко-
мендовал перейти к стадии выпу-
ска конструкторской документа-
ции и экспериментальной отра-
ботки для обеспечения первого 
испытательного беспилотного 
полета по низкой околоземной 
орбите в 2021 году. 

Запуск планируется с космо-
дрома Восточный при помощи 
ракеты-носителя «Ангара». 
Основная задача этого корабля 
— полеты к Луне и обратно, поле-
ты на низких околоземных ор-
битах (транспортно-техниче-
ское обеспечение пилотируе-
мой станции и, при необходимо-
сти, специальные автономные 
полеты). Кроме возвращаемого 
аппарата многократного ис-
пользования корабль состоит 
еще из одноразового двигатель-
ного отсека. Длина — около ше-
сти метров, поперечный размер 
по развернутым панелям сол-
нечных батарей — около 14 ме-
тров, стартовая масса при поле-
тах к Луне — около 20 тонн, при 

полетах к станции на низкой 
околоземной орбите — около 14 
тонн. Экипаж — четыре челове-
ка. Посадка возвращаемого ап-
парата планируется на террито-
рии России.

Кстати, многих интересует, а 
какими будут в новом корабле 
ложементы — индивидуальные 
кресла для космонавтов? 

— А ложементов как таковых 
не будет, — говорит генеральный 
директор — главный конструк-
тор НПП «Звезда» имени акаде-
мика Г.И. Северина Сергей Позд-
няков. — У космонавта на новом 
корабле совершенно иная поза, 
нежели на «Союзе». Почему? В 
«Союзе», где помещаются толь-
ко трое, все сжато до минимума, 
и поза летящего на орбиту напо-
минает эмбрион.  Комфорта 
мало. В кресле нового корабля 
космонавт будет полулежать — 
то есть поза будет более естест-
венной. Перед нами поставлена 
задача — сделать кресло без ин-
дивидуального ложемента. Но 
такое, чтобы, скажем, при жест-
кой посадке оно могло надежно 
защитить от травм.

Что еще очень важно? Кресла 
будут универсальные. Не нужно 
будет каждого из тех, кто гото-
вится к полету, сажать в гипсо-
вую ванну, а потом по слепку от-
ливать «личный» ложемент из 
полиуретана. Не нужно будет, 
если космонавт летит на МКС на 
одном «Союзе», а спускается на 
другом, перетаскивать его ложе-
мент из корабля в корабль. Си-
стема регулировок позволяет по-
догнать все так называемые 
«поддерживающие поверхно-
сти» под космонавта абсолютно 

любой комплекции и роста. 
Правда, ограничения по росту 
есть — 190 сантиметров. Но это 
международный стандарт для 
космонавтов. 

Но для нового корабля и ска-
фандры будут особые. Не такие 
как «Соколы», в которых уже 
много лет наши космонавты ле-
тают на орбиту и обратно. Ска-
жем, в «Соколах» есть так назы-
ваемый «аппендикс-распах»: 

космонавт туда залезает, надева-
ет штанины и т.д. При их изготов-
лении отдельно делается силовая 
оболочка из толстого капрона, 
отдельно — герметичная из про-
резиненной ткани.

— Новый скафандр сделаем по-
другому, — говорит Поздняков. — 
Никакого «аппендикса». Сило-
вая герметичная оболочка — из 
прочной полиуретановой плен-
ки. Космонавт надевает ска-

фандр и застегивает гермомол-
нию. Такая космическая форма 
проще, долговечнее. Это принци-
пиальное отличие, но есть и еще 
одно: «Соколы» шьются для каж-
дого космонавта персонально, и, 
естественно, одноразовые. А вот 
новый скафандр мы делаем уни-
версальным и многоразовым! У 
него большой диапазон регули-
ровок, для космонавтов самой 
разной комплекции.

Кстати, на МАКСе-2015 «Зве-
зда» показывает  скафандр ново-
го поколения «Орлан-МКС» для 
работы в открытом космосе: «ум-
ный», с климат-контролем. Те, в 
которых сейчас работают космо-
навты, рассчитаны на 15 выходов 
в открытый космос. А «Орлан-
МКС» — до 20 и больше.

Акцент

 На авиасалоне впервые 
широкой публике будет 
представлена модель 
сверхзвукового делового 
пассажирского самолета

1

Подробнее о военных 
учениях и испытаниях 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4668

Примерно так после приземления будут покидать возвращаемый аппарат 
нового корабля космонавты.

Перспективный проект «бесшумного» ближнемагистрального самолета 
с верхним расположением двигателей.
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У новейшего вертолета Ми-38-2 
улучшены топливная и гидравли-
ческая системы, а салон, как гово-
рят спецы, президентского уровня. 
Почти весь собран из деталей оте-
чественного производства.
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Какой станет авиация будущего?
На МАКСе-2015 представит свои перспективные разработ-
ки знаменитый Центральный аэрогидродинамический ин-
ститут имени профессора Н.Е. Жуковского. Прямо скажем: 
от некоторых просто захватывает дух. Именно они станут 
основой для инновационных проектов воздушного тран-
спорта. И что очень важно: экспозиция состоит из аэроди-
намических моделей летательных аппаратов, созданных 
учеными ЦАГИ в рамках федеральных целевых программ. 
— Каждый экспонат содержит ряд конкурентных преиму-
ществ — в скорости, экономичности, экологии и других ас-
пектах. Важно отметить, что мы можем продемонстриро-
вать и результаты своей работы в международном сотруд-
ничестве. Речь идет о модели летательного аппарата, кото-
рый станет результатом проекта HEXAFLY-INT, — отмечает 
генеральный директор ЦАГИ Сергей Чернышев. 
Поясним: в рамках международного проекта HEXAFLY-INT 
создана модель высокоскоростного гражданского самоле-
та. Проектируемое воздушное судно будет иметь нестан-
дартные конструктивные особенности. Предполагается, 
что оно будет летать на водородном топливе. Впечатляют 
ожидаемые скоростные характеристики: 7000—8000 км/ч.
Интересное решение с точки зрения компоновки проде-
монстрирует модель скоростного административного са-
молета с каплевидным фюзеляжем. За счет своеобразной 
формы, разработанной специалистами института, лета-
тельный аппарат позволит пассажирам путешествовать с 
повышенным комфортом. Планируется, что он сможет раз-
вивать большую скорость, нежели существующие разра-
ботки аналогичного класса: 850—900 км/ч.
На авиасалоне впервые широкой публике будет представ-
лена модель сверхзвукового делового/пассажирского са-
молета. Он сможет развивать крейсерскую скорость по-
рядка 1900 км/ч и при этом будет соответствовать совре-
менным экологическим требованиям. Надо сказать, что 
конструкторские бюро разных стран ведут исследования 

по разработке сверхзвуковых самолетов. Как больших, так 
и бизнес-джетов. Правда, для того, чтобы они появились, 
необходимо решить несколько фундаментальных про-
блем. И одна из них — звуковой удар. Еще несколько лет на-
зад исследования российских ученых показали: уровень 
звукового удара можно довести примерно до 15 паскалей. 
Для сравнения: 100 паскалей — это Ту-144. 
 ЦАГИ покажет один из последних проектов, нацеленных 
на снижение шума летательного аппарата: модель ближне-
магистрального самолета с ламинарным крылом и вер-
хним расположением двигателей. Ученые предлагают ис-
пользовать крыло малой стреловидности, которое обеспе-
чивает ощутимое снижение сопротивления. Размещение 
силовой установки над задней кромкой крыла дает целый 
ряд преимуществ, в частности низкий уровень шума на 
местности, прилегающей к аэропорту.
Как подчеркивают эксперты, помимо достижений в обла-
сти пассажирской авиации, российский центр авиацион-
ной науки ЦАГИ презентует посетителям МАКС-2015 про-
екты, призванные решить проблему транспортировки гру-
зов. Один из них — модель беспилотного летательного аппа-
рата (БПЛА) вертикального взлета и посадки с подъемны-
ми вентиляторами. Эта разработка ученых сможет эксплу-
атироваться на очень ограниченных площадках, недоступ-
ных для БПЛА самолетных и вертолетных схем. Транспор-
тное средство будет иметь грузоподъемность 400 кг и 
дальность полета до 300 км, но при этом — меньшие габари-
ты по сравнению с беспилотниками традиционной кон-
струкции. Среди прочих достоинств — безопасность эк-
сплуатации и пониженный уровень шума.
Задачам крупномасштабных грузовых перевозок отвечает 
проект ЦАГИ по созданию двухфюзеляжного транспор-
тного самолета. По сравнению с двумя однофюзеляжными 
самолетами при коммерческой нагрузке в 40 т его взлет-
ная масса меньше приблизительно на 9%, а стоимость — на 
10—12%.

Владимир Солнцев,
президент РКК «Энергия»:

— Мы хотим показать прогресс, достигнутый по пилотируе-
мым кораблям: спускаемый аппарат, возвратившийся из 
космоса в 2009 году, конструкторско-компоновочный ма-
кет пилотируемого транспортного корабля нового поколе-
ния (доработанный по сравнению с тем, что был показан на 
авиасалоне в 2013 году) и реальный, только что изготовлен-
ный, композитный корпус командного отсека этого кора-
бля. Мы надеемся, что посетители увидят разницу и поймут, 
какой труд вложен в то, чтобы перейти от «Союза» к ПТК 
НП. 

Владимир Бугров,
разработчик проектов экспедиции на Марс и Луну, 
ведущий конструктор по пилотируемым ракетно-
космическим комплексам для высадки на Луну и 
«Энергия-Буран»:

— Что принципиально инновационного в новом космиче-
ском «пилотнике»? Корпус командного отсека корабля 
сделан из композитных материалов на основе углепласти-
ков. А это позволяет выиграть в массе по сравнению, допу-
стим, с металлическим корпусом 150 килограммов. Будет 

представлен новый стыковочный агрегат, сделанный на 
основе титана, что  позволит повысить допустимую темпе-
ратуру, которую сможет выдержать агрегат. Электронная 
аппаратура сделана на нашей компонентной базе. Никаких 
зарубежных элементов. 
Вместе с тем у меня, как эксперта, есть вопросы к новому 
пилотируемому кораблю и его идеологии. Например, воз-
можности ракеты «Ангара-5В» выводить на орбиту искус-
ственного спутника Земли полезный груз 37,5 тонны, как 
мне кажется, пока не очень увязаны с массой корабля в ва-
рианте его полета к Луне (почти 20 тонн без учета массы 
разгонного блока). А это его основное назначение. 
Вспомним опыт, полученный при создании нашей много-
разовой системы «Энергия-Буран». Главные конструкторы 
блестяще реализовали уникальный проект. Но он оказался 
весьма затратным и заведомо нерентабельным. Уникаль-
ная технологическая разработка наших конструкторов на-
много опередила свое время, оставшись без работы. Мы 
не должны перечеркивать идеи Циолковского и Королева 
о межпланетных полетах и навсегда остаться вторыми на 
Луне. Убежден: нужно смотреть дальше и делать тяжелый 
межпланетный корабль ТМК для полетов в межпланетном 
пространстве. Именно подготовка такого полета может 
стать локомотивом для отечественной космонавтики, ге-
нератором для разработки новейших технологий.

МНЕНИЕ
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РЕШЕНИЕ Обвиняемым в убийстве 
Немцова продлили арест

Двери закрываются

СУД Мосгорсуд 
отказался отпустить 
экс-главу «Роснано» 
за 100 млн рублей и под 
поручительство Чубайса

«Парашют» 
не сработал

Иван Петров

МОСКОВСКИЙ городской суд оставил сегодня под до-
машним арестом бывшего руководителя госкорпора-
ции «Роснано» Леонида Меламеда. Таким образом, су-
дья отклонил жалобу его адвокатов на ранее вынесен-
ное нижестоящим судом решение о мере пресечения 
для обвиняемого.

При этом выйти из-под домашнего ареста бывшему 
главе госкорпорации не помогло даже личное поручи-
тельство нынешнего главы «Роснано» Анатолия Чу-
байса. Адвокат Меламеда Руслан Кожура огласил на 
судебном заседании слова Чубайса о том, что он руча-
ется за то, что Меламед будет являться на все вызовы 
следствия и в суд. Кроме того, адвокат попросил при-
общить к делу медицинские документы об обострении 
у его клиента хронического заболевания, связанного с 
нарушением системы кровоснабжения сосудов голов-
ного мозга.

Сам обвиняемый 
на суде попросил от-
пустить его под за-
лог, а в случае отказа 
облегчить условия 
его содержания под 
домашним арестом, 
в частности, дать 
возможность об-
щаться с учеными и 
разработчиками 
возглавляемой им 
компании.

На заседании так-
же присутствовал 
зампредседателя со-
вета директоров 

ОАО «Самараэнерго» Александр Розенцвайг, готовый, 
как заявил адвокат Кожура, внести за экс-главу «Росна-
но» залог в 100 млн рублей. 

Однако суд отклонил все предложения защиты об из-
менении меры пресечения для подследственного. 

Напомним, Леонида Меламеда обвиняют в  крупной 
растрате. По версии следствия, в 2007—2009 годах он, а 
также его заместитель Андрей Малышев и финансовый 
директор Святослав Понуров организовали в «Роснано-
техе» растрату суммы в 220 млн рублей. В Следственном 
комитете РФ считают, что эти деньги под видом платы за 
фиктивные — по договору консультационные — услуги 
были перечислены компании «Алемар», совладельцем 
которой являлся сам Меламед. Таким образом, по мне-
нию следователей, увольняясь из «Роснано», Меламед 
создал все условия, чтобы обеспечить себя «золотым па-
рашютом» за счет средств из госбюджета.

Стоит отметить, что в начале августа суд по ходатай-
ству Меламеда арестовал 227 млн рублей, внесенных на 
специальный счет, открытый на его имя. Тем самым 
предприниматель, которому инкриминируется вывод 
активов на несколько сотен миллионов рублей, хотел по-
казать, что, несмотря на полное отрицание своей вины, 
сотрудничает со следствием.

Между тем в «Роснано» заявляют об отсутствии ущер-
ба, законности действий подозреваемых и выражают 
уверенность, что в ходе расследования их невиновность 
будет доказана.

По версии 
следствия, 
экс-глава «Роснано» 
сам себе 
подготовил 
«золотой парашют» 
перед увольнением

Решить судьбу накопи-
тельной пенсии можно 
будет до 2018 года /стр. 6

В НОМЕРЕ

ПЛАНЫ Государственным служащим отменят суточные, 
но разрешат ремонтировать обувь в командировках

Сапоги чиновников 
просят каши
Марина Грицюк

Госслужащим и работникам 
в н е б юд ж ет н ы х  ф о н д о в 
(пенсионного, фонда со-

цстраха и фонда обязательного 
медицинского страхования) раз-
решат тратить в командировках 
«казенные» деньги на ремонт 
обуви, глажку и стирку белья, а 
также — общественный тран-
спорт. Взамен же их лишат су-
точных, объем которых — 100 ру-
блей в день.

Об этом говорится в проекте 
постановления правительства, 
размещенном на официальном 
портале раскрытия информации 
госорганами.

В документе говорится о том, 
что командированным чиновни-
кам будут компенсировать стои-
мость проезда в общественном 
транспорте — от места временно-
го проживания до места нахо-
ждения организации, куда его 

командировали (кроме услуг 
такси).

Расходы по обеспечению бы-
товых нужд в командировке, на-
пример, на ремонт обуви, ремонт 
и глажение одежды, стирку и 
химчистку; на питание (завтрак), 
включенные в гостиничный счет, 
а также расходы на услуги ме-
ждугородней связи, произведен-
ных при выполнении должност-
ных обязанностей.

Но при этом есть ограничение 
— расходы за наем жилого поме-
щения будут компенсироваться в 
размере фактических расходов, 
подтвержденных соответствую-
щими документами, но не более 
550 рублей в сутки.

«Сейчас до абсурда доходит. 
Завтрак, к примеру, практически 
повсеместно включен в стои-
мость проживания в гостинице, 
это европейский стандарт. Одна-
ко когда чиновник возвращался 
из командировки, у него из зар-
платы высчитывали стоимость 
этого завтрака, поскольку он 

считается «нецелевым» расходо-
ванием средств», — рассказывает 
проректор Академии труда и со-
циальных отношений Александр 
Сафонов.

И для того, чтобы не платить 
за завтрак, чиновникам приходи-
лось идти на различные ухищре-
ния, например, просить работни-
ков гостиницы, чтобы те, выпи-

сывая счет, не указывали, что в 
него включено. При этом на сто 
рублей командировочных пи-
таться вне дома практически не-
возможно. 

В пояснительной записке к 
документу уточняется, что за су-
точные люди не должны отчиты-
ваться о том, на что их потрати-
ли, в то время как бюджетный 
кодекс предусматривает прин-
цип адресности и целевого ха-
рактера расходования бюджет-
ных средств. И поправки в поста-
новление правительства повы-
сят эффективность расходова-
ния средств федерального бюд-
жета при возмещении расходов 
служащим, направляемым в слу-
жебные командировки по Рос-
сии. При этом расходы федераль-
ного бюджета по этой статье не 
увеличатся.

Акцент

 За наем жилья в командиров-
ке госслужащим будут 
компенсировать максимум 
550 рублей в день

Должен — 
значит обязан

Вот как обрисовал ситу-
ацию представитель ра-
ботодателей, член пре-

зидиума генсовета «Деловой Рос-
сии» Сергей Фахретдинов: «Пред-
принимательская активность се-
рьезно падает за исключением от-
раслей, которые работают на им-
портозамещение. Госкомпании 
сокращают свои инвестиционные 
бюджеты. Деньги стали очень не-
доступны для бизнеса. Сворачива-
ется оборотный капитал. Продук-
ция не реализуется, затариваются 

склады предприятий. Возникает 
выбор: или увольнять людей, или 
переводить на короткую неделю, 

или применять отсрочку по вы-
платам — незаконно, но часть биз-
неса на это идет, так как это самое 

легкое. Но бесконечно задержи-
вать зарплату не получится — при-
дется сокращать работников».

Впрочем, пока численность 
безработных в целом по стране 
несколько снижается. Во-первых, 
это сезонный фактор — летом всег-
да больше возможностей устро-
иться на временную работу. Во-
вторых, действует правительст-
венная программа снижения на-
пряженности на рынке труда. Са-
мые проблемные предприятия и 
регионы получают субсидии из 
федерального бюджета. В минув-
ший четверг правительство при-
няло решение о выделении субси-
дий Свердловской и Кировской 
областям. Ранее такую поддержку 
получили Нижегородская, Там-
бовская, Пензенская, Тверская, 
Самарская области, Республики 
Мордовия и Татарстан, Алтай-
ский край.

Но понятно, что помогать пред-
приятиям погашать долги по зара-
ботной плате государство ну ни-
как не может. Оно может помочь 
работникам получить заработан-
ное. В ситуации невыплаты зар-
платы работникам полезно знать, 
какие действия они могут пред-
принять для защиты своих закон-
ных прав, а работодателям — что 
им грозит за задержку зарплаты. 

1
Акцент

 Бизнес оказался перед 
выбором: увольнять людей 
или задерживать выплаты

Готовятся изменения в законода-
тельство, усиливающие ответст-
венность за задержки зарплаты.
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ПРОЕКТ Должникам по штрафам 
ГАИ и алиментщикам могут 
ограничить доступ в ЗАГСы

Нет денег? 
Не женись

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции за-
кончило общественное обсужде-
ние так называемого «свадебно-
го» законопроекта, перекрываю-
щего должникам доступ к некото-
рым государственным услугам.

Громкую известность иници-
атива получила после того, как 
была озвучена только одна идея, 
связанная с проектом: не пу-
скать должников в ЗАГСы. 

Со свадьбам и разводами, воз-
можно, придется подождать. Пока 
пристав не поставил, где надо, га-
лочку, придется либо забыть о 
любви, либо жить с нелюбимым.

Впрочем, пока это только идея, 
до которой может дойти, а может 
и не дойти дело. Зато внимание к 
проекту было обеспечено.

Подготовленный ведомством 
законопроект прописывает в за-
коне общий принцип: за долги 
можно закрывать перед челове-
ком какие-то государственные 
двери. Когда у человека накопи-
лись неоплаченные штрафы, ска-
жем, от ГАИ, или он упорно бега-
ет от алиментов, то должен быть 
готов к тому, что чиновники пе-
рестанут его принимать. 

Собственно список запретов 
будет подготовлен чуть позже. 
Его должно утвердить прави-
тельство страны. Понятно, что 
совсем без опеки государство 
гражданина не оставит. Поли-
ция, как и прежде, будет защи-
щать его от бандитов. Государст-
венные школы продолжат учить 
его детей. ГАИ приедет к нему на 
аварию. И так далее. Но в некото-
рых случаях человек вполне мо-
жет прожить и без важной справ-
ки. Как и его детям приходится 
жить без алиментов.

Законопроект вводит три 
группы отказников. Первая: дол-
жники по штрафам и прочим вы-
платам в казну. Допустим, если у 
кого-то через суд взыскивают 
недоплаченные налоги. Вторая: 
алиментщики. Третья: преступ-
ники, обязанные возместить на-
несенный ущерб, но не делаю-
щие этого. 

На практике действительно 
суммы, взысканные судом в 
адрес потерпевших, часто оста-
ются виртуальными. Так что это 
больной вопрос. Преступник мо-
жет отсидеть срок, выйти, и так 
никогда и не заплатить. Мол, нет 
денег, в тюрьме не заработаешь, 
а освободишься — опять вроде де-
нег нет. Если предложение прой-
дет, вчерашний арестант риску-
ет надолго остаться «лишен-
цем». Пока висит долг, будут и 
проблемы. 

Может быть, возникнут труд-
ности, например, с оформлени-
ем загранпаспорта. Останутся 
ли вне зоны доступа ЗАГСы, 
большой вопрос. По данным 
«РГ», такая мысль прозвучала на 
одном из заседаний рабочей 
группы в Госдуме, как раз со-
зданной для подготовки предло-
жений по введению для должни-
ков ограничений на получение 
некоторых госуслуг. Идея вызва-
ла большой резонанс, но, собст-
венно, никто и не скрывал, что 
она — дискуссионная.

Как потом объясняли эк-
сперты, свадьбы вроде бы не 
предлагалось прерывать. У лю-
дей могут просто не принять за-
явление в ЗАГСе, если жених по 
совместительству окажется 
злостным алиментщиком, да и 
невеста в долгах как в шелках. 
Предполагался мягкий вариант: 
влюбленной паре дадут некото-
рую отсрочку, чтобы подумали 
о своем финансовом поведении. 
Как бы то ни было, пока все это 
лишь идеи.  К тому же, как сооб-
щают информагентства, неко-
торые ведомства в целом не 
поддерживают идею ограничи-
вать доступ должникам к госу-
слугам. Так что споры еще пред-
стоят.

Полный список 
запретов прави-
тельство страны 
утвердит чуть 
позже, после 
принятия закона

Названы самые 
перспективные профессии — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1153077

КОМПЕТЕНТНО

На вопросы «РГ» ответил начальник управления государст-
венного надзора в сфере труда Федеральной службы по 
труду и занятости Егор Иванов.

Куда обращаться в случае задержки выплаты заработ-
ной платы?
Егор Иванов | Надзор за соблюдением трудового законо-
дательства и иных нормативных правовых актов, содержа-
щих нормы трудового права, осуществляется федераль-
ной инспекцией труда. Поэтому по вопросам задержки за-
работной платы целесообразнее обратиться в Роструд и 
его территориальные органы — государственные инспек-
ции труда в субъектах Российской Федерации. Можно по-
дать обращение на личном приеме, написать письмо, в том 
числе в электронном виде. Отправить электронное обра-
щение можно на портале Онлайнинспекция.рф, а также на 
официальном сайте Роструда и всех интернет-ресурсах 
его территориальных органов.
Надзор за соблюдением трудового законодательства так-
же осуществляют органы прокуратуры, а индивидуальные 
трудовые споры рассматриваются комиссиями по трудо-
вым спорам или судом.
В случае задержки выплаты заработной платы на срок бо-
лее 15 дней работник имеет право, известив работодателя 
в письменной форме, приостановить работу на весь пери-
од до выплаты задержанной суммы.

Какие санкции грозят работодателю, задержавшему 
заработную плату?
Егор Иванов | Трудовым кодексом РФ предусмотрена ма-
териальная ответственность работодателя за задержку вы-
платы заработной платы и других выплат, причитающихся 
работнику, в размере не ниже одной трехсотой действую-
щей в это время ставки рефинансирования Центрального 
банка РФ.
Административная ответственность установлена Кодек-
сом об административных правонарушениях РФ. Статья 
5.27 предполагает штраф в размере от 30 до 50 тысяч ру-
блей на юридическое лицо и от 1 до 5 тысяч рублей — на дол-
жностное. Повторное нарушение существенно увеличива-
ет санкции. В этом случае штраф на юридическое лицо со-
ставит от 50 до 70 тысяч рублей, должностное лицо может 
быть дисквалифицировано.
Роструд выдает обязательные для исполнения предписа-
ния о выплате задолженности, в случае неисполнения кото-
рых наступает ответственность по ст. 19.5 КоАП РФ — штраф 
до 200 тысяч рублей на юридическое лицо и возможная ди-
сквалификация должностного лица на срок до трех лет.
Также ответственность за невыплату заработной платы 
свыше двух месяцев предусмотрена Уголовным кодексом 
РФ (статья 145.1 УК РФ). Важно отметить, что рассматрива-
ется вопрос о внесении изменений в законодательство 
усиливающих ответственность за невыплату зарплаты.

По данным Росстата, средняя зарплата работников федеральных министерств 
и ведомств составила в первом полугодии 96,5 тысячи рублей. Это на 4,9 про-
цента больше, чем за первое полугодие 2014 года. 
Больше всего зарплаты выросли в органах законодательной власти — на 23,7 
процента, до 122,2 тысячи рублей. В органах судебной власти и прокуратуры — 
на 3,3 процента, до 106,2 тысячи. У чиновников исполнительной власти — на 1,8 
процента, до 84,1 тысячи рублей. Среди министерств и ведомств самые высокие 
зарплаты в Счетной палате. В Конституционном суде средняя зарплата состави-
ла 153 тысячи рублей, в МИДе — 139,8 тысячи.
При этом в федеральных министерствах и ведомствах уровень среднемесяч-
ной зарплаты гражданских служащих был ниже, чем сложившийся в среднем по 
Москве, где этот показатель составляет 76,1 тысячи рублей. Кроме того, в адми-
нистрации президента работники в среднем зарабатывают 226,2 тысячи рублей 
в месяц. В аппарате правительства — 194,8 тысячи рублей. Хотя и там, и там зар-
платы были снижены.

СКОЛЬКО ПОЛУЧАЮТ ЧИНОВНИКИ

Законопроект читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1156351

ЦИФРА

100
РУБЛЕЙ
в день составляет размер суточ-
ных в командировке

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
продлил сроки ареста трем фигу-
рантам дела об убийстве полити-
ка Бориса Немцова.

Напомним, всего фигуриру-
ют в уголовном деле семеро ор-
ганизаторов и исполнителей 
убийства. Пятеро из них нахо-
дятся под арестом. Следствие по-
просило оставить их под стра-
жей до 28 ноября.

По версии следствия, непо-
средственным исполнителем 
преступления является Заур Да-
даев. Хамзат Бахаев, Анзор и Ша-
дид Губашевы и Тамерлан Эскер-
ханов обвиняются в причастно-
сти к этому убийству. Никто из 
обвиняемых вины не признает.

Вчера Эскерханов заявил, что 
каждый раз, когда его привозят в 
суд, на него якобы оказывают 

давление неизвестные люди в 
масках. Он назвал это пыткой и 
попросил суд прекратить такие 
действия. 

Также Эскерханов заявил, что 
якобы конвойные приводят в по-
мещение для подследственных 
людей в масках. Но настойчивые 
заявления обвиняемого в тяжком 
преступлении не помогли изме-
нить ему меру пресечения — он, 
так же как Шадид Губашев и Баха-
ев, останется в следственном изо-
ляторе. Ходатайства следствия о 
продлении содержания под стра-
жей Дадаева и Анзора Губашева 
суд рассмотрит сегодня.

В причастности к убийству 
Немцова также подозреваются 
бывший офицер батальона «Се-
вер» МВД Чечни Руслан Гереме-
ев и его водитель Руслан Муху-
динов. Правоохранительные ор-
ганы трижды готовили опера-
цию по задержанию Геремеева и 
его водителя. Первый раз задер-
жание готовилось в начале мар-
та, после убийства политика, по-
том в конце марта, когда Гереме-
ев предположительно был в селе 
Джалка, и последний раз он сбе-
жал от спецслужб в июле. Оба 
они находятся в оперативном 
розыске.Следствие по делу об 
убийстве политика продлено до 
28 ноября.

Борис Немцов был застрелен 
в центре Москвы в ночь на 28 
февраля.

Обвиняемый 
заявил, что когда 
его привозят в суд, 
на него оказывают 
давление неизвест-
ные люди в масках

ЭКСПЕРИМЕНТ В столице 
поменяют режим работы 
полос для общественного 
транспорта

На день меньше

Светлана Батова

С СЕРЕДИНЫ сентября в Москве начнется экспери-
мент на одной из спецполос, выделенных для обществен-
ного транспорта: у автолюбителей отберут один из двух 
выходных дней, когда им разрешено по ней ездить. На эк-
сперименте настаивает «Мосгортранс» — по уверениям 
его руководства, трафик по субботам в городе ничуть не 
меньше будних дней, а потому общественный транспорт, 
потеряв на выходные приоритет, все больше стоит в 
пробках. 

Первыми в соци-
альных сетях забе-
спокоились общест-
венники, внезапно 
обнаружившие на 
выделенке на Яро-
славском шоссе и 
проспекте Мира но-
вый запрещающий 
знак. По их мнению, 
те, кто не заметил 
исчезновения над 
выделенкой знака «только по рабочим дням», рискует 
получить 3000 рублей штрафа — столько стоит это пра-
вонарушение в Москве. 

Городские власти поспешили успокоить водителей — 
никто никого штрафовать без предупреждения не будет. 
Несмотря на смену табличек, до 15 сентября по выделенке 
на проспекте Мира можно продолжать ездить и по суббо-
там. А вот с 15 числа следующего месяца штрафы уже на-
чнут выписывать. И пока только здесь — про другие выде-
ленки речи не идет. Всего в Москве сейчас работают 19 вы-
деленных полос общей протяженностью более 200 км.

Напомню, изначально ряд «выделенок» решено было 
оставить «проездными» по выходным из-за того, что по 
субботам и воскресеньям машин в городе меньше, и у на-
земного транспорта нет такой жесткой необходимости в 
приоритетном проезде. Тем не менее, как показала пра-
ктика, на субботу это правило давно перестало распро-
страняться — трафик по этим дням ничуть не менее ин-
тенсивный, чем в будни. В последнее время именно из-за 
пробок наземный городской транспорт стал чаще выби-
ваться из расписания. И, как пояснил глава «Мосгор-
транса» Евгений Михайлов, в результате по субботам, 
когда выделенки начинает забивать личный транспорт, 
скорость автобусов и троллейбусов падает в полтора-два 
раза по сравнению с воскресеньями.

Трафик по субботам 
в Москве давно 
стал не менее 
интенсивным, 
чем в будни

Как в России изменились правила оформления 
аварий
www.rg.ru/art/1136974
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Деловой завтрак  Анатолий Якунин: Только за месяц полиция ликвидировала в столице 47 организованных 
 преступных групп

Место посадки — Петровка, 38
Михаил Фалалеев

С
толичная полиция 
скоро приступит к 
возведению нового 
комплекса на Петров-
ке, 38. Его главная из-

юминка — собственная вертолет-
ная площадка на крыше здания, 
откуда в любой момент дня и 
ночи сможет подняться легкий 
полицейский вертолет для под-
держки своего спецназа, для на-
блюдения за ситуацией в городе, 
для помощи людям, попавшим в 
беду. Что важно, в столице России 
в принципе не существует райо-
нов, куда у полиции нет досту-
па  — в отличии от иных «вели-
ких» западных городов. И при 
этом не было случая, когда рос-
сийские стражи порядка приме-
няли бы средства для массового 
разгона людей, например, — водо-
меты. Как действует система 
«Безопасный город», как работа-
ет туристическая полиция и сни-
зилась ли в столице этническая 
преступность и о многом другом 
рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» на-
чальник Главного управления 
МВД России по Москве генерал-
лейтенант полиции Анатолий 
Якунин. 

Анатолий Иванович, какая пре-
ступность сегодня представляет 
наибольшую опасность для мо-
сквичей — местная или заезжая? 
Кстати, сократилась ли этниче-
ская преступность?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: По статистике у 
нас из иностранных граждан, со-
вершивших преступления, 98 
процентов выходцы из бывших 
республик СССР. И всего-навсего 
два процента совершают пре-
ступления приезжие, скажем, из 
Китая, Вьетнама, Кореи и т.д. 

Но в целом доля приезжей и ино-
странной преступности сокра-
щается или растет? Одно время 
говорили, что чуть ли не 60 про-
центов в Москве приезжие. Что-
то меняется?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Почти ничего не 
меняется, 50 процентов — иного-
родняя преступность. Что важно, 
эта преступность не только из 
бывших наших республик, но и 
из российских регионов — и туль-
ская, и калужская.

Так называемые гастролеры?
А Н АТОЛ И Й  Я К У Н И Н :  Да. Чтобы вы 
представляли картину в целом, 
расклад такой: 50 процентов 
преступлений совершают мо-
сквичи, а 50 — иногородние гра-
ждане, в том числе иностранцы. 
При этом «настоящие» ино-
странцы совершают 20 с лиш-
ним процентов от этих 50 про-
центов преступлений. Это в 
основном приезжие из Таджи-
кистана и Киргизии. За год мы 
ликвидировали 15 преступных 
сообществ, 15 банд плюс боль-
шое количество организован-
ных преступных групп. 

Давайте уточним: вы говорите о 
вооруженных бандах или о пре-
ступных группах, допустим, мо-
шеннических?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Нет, это чистей-
шие, что называется, банды, ко-
торые занимаются серьезным 
криминалом. Мы у них изымаем 
оружие, маски, различные при-
способления для разбоев и грабе-
жей. Так, только в июне этого 
года мы ликвидировали 47 орга-
низованных преступных групп. 
Было арестовано 200 активных 
членов, раскрыто три убийства, 
8 похищений людей. Я уже не го-
ворю об оружии — более 60 еди-
ниц изъято. Эта работа является 
для нас приоритетной на сегод-
ня, найдено более десяти килог-
раммов наркотиков. Почти ме-
сяц искали нападавших на инкас-
саторов. Нашли. Тоже этниче-
ские группировки. 

Почему такой перекос произо-
шел в этнической преступности? 
Раньше была у них какая-то спе-
циализация — Кавказ занимался 
разбоями, грабежами, Средняя 
Азия — в основном воровство, и 
причем не очень крупное. А сей-
час мы видим, что Средняя Азия 
вооружается.
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Действительно, 
сейчас организованные преступ-
ные группы, состоящие из гра-
ждан Таджикистана, очень дер-
зкие, они занимаются как раз 
разбойными нападениями. А так 
специализация выдерживается. 
Грузинские ОПГ как занимались 
квартирными кражами, так и 
продолжают заниматься. Есть и 
другие преступления, но в основ-
ном их специализация квартир-
ные кражи. Кстати, сейчас у нас 
процент раскрываемости таких 
краж вырос, но все равно низкий 
— всего 21 процент. 

У так называемых этнических 
преступников есть сферы влия-

ния, компактные зоны прожива-
ния? Где вы их ловите?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Проживают они 
очень часто в Московской обла-
сти, а планируют преступления в 
Москве — здесь же, по их мнению, 
крутятся большие деньги. За 
семь месяцев совершено 701 пре-
ступление. 

Сейчас возвращаются с отсидки 
члены «бригад», разгромленных 
в «лихие 90-е», — как раз прошло 
10 — 15 лет. Ожидается ли пере-
дел сфер влияния между органи-
зованными преступными груп-
пировками, новые криминаль-
ные войны? Ведь отсидевшим 
браткам надо где-то трудоустра-
иваться? Надо ли ожидать оче-
редных гангстерских войн? И во-
обще, сколько в Москве ОПГ и 
«воров в законе»?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Эту ситуацию мы 
знаем и отслеживаем. Уже три 
года назад пошли тенденции, что 
они — отсидевшие — возвращают-
ся, это мы, как и вы, просчитали 
по срокам. На сегодняшний день 
мне докладывают руководители 
оперативных подразделений, что 
нет тенденций, что идет какой-то 
передел, ничего этого мы не на-
блюдаем. Мы имеем оператив-
ные подходы и знаем, что кого-то 
взяли в бизнес, кого-то в охрану. 
Думаю, они будут мирно трудоу-
строены.

Рассосутся?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Возвращаться к 
прежним делам государство им 
уже не позволит. Это уже не то 
время. Сейчас мощные спец-
службы, полиция совсем не та, 
государство не то. Поэтому воз-
врата к привычной лихой жизни 
никто не допустит.

Сама структура криминального 
мира в Москве изменилась?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: У нас в Москве, 
так сказать, «зарегистрировано» 
40 воров в законе. Из них 10 на-
ходятся в местах лишения свобо-
ды, 10 — за пределами Москвы.

Есть ли у столичной полиции и 
тем более у спецназа вертолет-
ная поддержка? Сколько верто-
летов сейчас у вас?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: У нас четыре вер-
толета — этого вполне достаточ-
но. В перспективе мы готовимся к 
чемпионату мира по футболу в 
2018 году. Существует догово-
ренность с руководством МВД и 
мэром, что будем строить на 
Петровке, 38, дополнительное 
здание. А наверху планируем сде-
лать вертолетную площадку. Сей-
час уже разрабатывается техни-
ческое задание, мы проведем 
конкурс и будем уже готовить 
проект. А со следующего года на-
чнем строить.

У всех на слуху новые сокраще-
ния в полиции. Это будет меха-
ническое, так сказать, увольне-
ние сотрудников или реоргани-
зация подразделений? Есть опа-
сения в обществе, что это ухуд-
шит качество работы полиции. 
Попадут ли «под нож» оператив-
ные сотрудники? Вообще, эта си-
туация болезненна для столич-
ной полиции?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Конечно, каждый 
руководитель ратует за то, чтобы 
у него было больше сотрудников 
— меньше будет нагрузка. Хочу 
сказать, что это сокращение хо-
рошо продумано в министерстве. 
В том числе нам дали указание не 
сокращать сотрудников, работа-
ющих на территориях. Мы уже 
сократили почти 7 тысяч единиц 
— требуемые 10 процентов. У нас 
было почти 70 тысяч аттестован-
ного состава, осталось около 62 
тысяч. 

Сразу скажу, что на безопа-
сность в городе это никак не по-
влияет. Во-первых, мы не сокра-
тили ни одного участкового 
уполномоченного, ни одного па-
трульно-постового полицейско-
го. На весь гарнизон сократили 
всего 46 оперуполномоченных, и 
то в аппарате главка, где есть не-
комплект. Следователей сокра-
тили три единицы. Опять же из 
некомплекта в аппарате.

То есть сокращали не людей, а 
пустые клеточки?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Да, в основном 
именно пустые клеточки. Дежур-
ные части не сокращали совсем. 
В общем, все службы, которые за-
нимаются на районном уровне 
непосредственно борьбой с пре-

ступностью и защитой населе-
ния, мы не трогали. Мы сократи-
ли часть тыловых и кадровых 
служб, и то на уровне аппарата 
главка. В основном, конечно, мы 
сокращали некомплект. Потому 
что увольнять живых людей с 
учетом того, что у нас постоянно 
хронически некомплект был 4 
тысячи, было бы неправильно. 
Поэтому мы пошли по такому 
пути. 

В основном мы сократили 
вневедомственную охрану. Но 
при этом ни одной группы задер-
жания, ни одной группы немед-
ленного реагирования, которые 
патрулировали улицы, которые 
охраняли квартиры граждан, со-
кращено не будет. 

Поэтому я считаю, что в Мо-
скве, что касается сокращения, 
процесс менее болезненный. Да, 
по вневедомственной охране по-
лучается около 6 тысяч сокраще-
но. А у них был некомплект толь-
ко 800 единиц. Но мы им сейчас 
предлагаем другие вакантные 
должности, у нас некомплект по 
городу 2,5 тысячи. Кто соглаша-
ется, по критериям подходит, мы 
их туда переводим. Плюс у нас 
еще есть почти 1,5 тысячи со-
трудников, которые сегодня име-
ют пенсионный возраст и мы их 
обязаны отправить на пенсию, 
поблагодарить за службу. 

Конкурс в столичную полицию 
есть?
А Н АТОЛ И Й  Я К У Н И Н :  К сожалению, 
пока в Москве такого конкурса 
нет. Кстати, о некомплекте. Вы 
удивитесь, но тут есть один плюс: 
этот некомплект позволял нам 
перераспределять фонд оплаты 
труда. Ведь средства в этот фонд 
начислялись исходя из штатной 
численности. И мы «лишние» 
деньги направляли на премии на-
иболее добросовестных и отли-
чившихся сотрудников, кто до-
бросовестно работает.

Украинских бывших милицио-
неров уже на службу не прини-
маете?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Закончился по-
ток. «Беркут» мы приняли в пре-
делах где-то ста человек в наш 
Центр специального назначения, 
в ОМОН. Они трудятся успешно. 
Там в основном все добросовест-
ные парни, все хорошо подготов-
ленные.

Любопытно: какую-то свою сим-
волику, нашивки они сохрани-
ли?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Нет, ничего не со-
хранили. Они полностью приня-
ли нашу форму, знаки различия, 
и их все устраивает. Мы решили 
вопрос, опять же через прави-
тельство Москвы, о выделении 
им дотации в 15 тысяч рублей для 

найма жилья. В общем, все быто-
вые и служебные вопросы у них в 
основном решены. Ребята уже 
трансформировались в наше за-
конодательство, в специфику 
службы, в принятую у нас такти-
ку действий — для этого мы их и 
обучали. Коллективы их приня-
ли, как будто они всю жизнь слу-
жили в нашем Центре специаль-
ного назначения.

Сейчас много туристов из даль-
него зарубежья. Гость может спо-
койно ночью выйти в Москве по-
гулять, не опасаясь за свою без-
опасность? Или все-таки у вас 
есть какие-то рекомендации ту-
ристам? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Помните, не так 
давно в Ялте состоялся президи-
ум Госсовета, где рассматривали 
вопрос, как привлечь в нашу 
страну больше туристов. В Мо-
скве эта работа ведется постоян-
но. В прошлом году мы пришли к 
такому решению, что необходи-
мо создать в Центральном адми-
нистративном округе туристи-
ческую полицию. И мы ее созда-
ли, хотя, не скрою, это было сде-
лать непросто. Нужно было най-
ти сотрудников, которые в со-
вершенстве владеют англий-
ским языком. Но, опять же, здесь 
мне пришлось обратиться к 
мэру города Сергею Семенови-
чу Собянину, попросить его, 
чтобы он помог простимулиро-
вать эту категорию сотрудни-
ков, доплачивать им ежемесяч-
но по 20 тысяч рублей. Он согла-
сился, и тогда, конечно, это дело 
стало спориться быстрей. К нам 
пошли выпускники различных 
гражданских вузов. Появились и 

среди нашего многотысячного 
гарнизона желающие служить в 
туристической полиции. И мы 
сейчас имеем в туристической 
полиции уже более ста сотруд-
ников, плюс к тому организова-
ли курсы. 

Многие сотрудники попроси-
ли: дайте время, мы все освоим — 
и язык, и специфику службы. И 
действительно освоили. И вот 13 
пешеходных зон сегодня в центре 
столицы патрулируются тури-
стической полицией. 

Вот, кстати, повод для размыш-
ления. В Неаполе, например, ту-
ристам не рекомендуется гулять 
по портовым районам, особенно 
в вечернее время. Но за опреде-
ленные деньги и для ощущения 
экстрима полиция может прове-
сти такую экскурсию по всем 
«интересным» местам. Понятно, 
что и в центре Москвы туристы 
могут гулять в безопасности. А 
как быть в некоторых, напри-
мер, южных спальных районах, 
на рынке «Садовод»?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Не отрицаю, что в 
некоторых спальных районах 
уровень безопасности гораздо 
ниже, чем в Центральном округе. 
Но мы постепенно идем к окраи-
нам. Увеличиваем количество ви-
деокамер, проводим рейды. Про-
водим отработки и всех бывших 
промышленных зон, в том числе 
и названный вами «Садовод» — 
там действительно проблема из 
проблем. Мы сейчас глубоко про-
анализировали всю ситуацию. 
Будет принят ряд организацион-
ных мер, чтобы уменьшить ко-
личество преступлений. 

И все-таки на что чаще всего 
туристы жалуются?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: В основном на 
небольшие кражи, мошенни-
чества в обменниках.

Туристическая полиция — 
это обычные полицей-
ские? Или они чем-то 
выделяются внешне? 
Может быть, это 
скрытые агенты, ко-
торые гуляют как ту-
ристы в граждан-
ской одежде и в 
нужный момент 
проявляются?
А Н А Т О Л И Й  Я К У Н И Н : 
Это обычные по-
лицейские, толь-
ко  они знают 
иностранный 
язык — англий-
ский, как язык 
международ-
ного общения. 
Впрочем, да, 
у них есть на-
шивки с над-
писью «тури-
стическая по-
лиция» на рус-
ском и англий-
ском языках.

А вот, кстати, все больше звучит 
просьб от москвичей вернуть на 
улицы пешие патрули — так лю-
дям спокойнее. Вот полицейские 
в метро всегда на виду и там со-
вершается меньше всего престу-
плений. Теперь еще одно под-
тверждение: туристическая по-
лиция, опять же пешая. Возмож-
но ли в Москве возродить такой 
метод охраны порядка? 
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Знаю, что жители 
Москвы постоянно возвращают-
ся в прошлое и спрашивают, 
можно ли вернуть пешие патру-
ли. Привыкли, понятно. Когда я в 
детстве приезжал в Москву, ви-
дел, сколько здесь пеших патру-
лей. Все они в белых перчатках, 
подтянутые, красивые, строгие. 
До сих пор у меня эта ассоциа-
ция осталась. К сожалению, вер-
нуть пешие патрули уже нет воз-
можности. И не только у нас — 
весь мир склоняется к такой схе-
ме охраны правопорядка, как 
патрулирование на машинах. Во 
всех странах создаются мобиль-
ные группы, группы быстрого 
реагирования. Им определяется 
маршрут, и они на этом маршру-
те патрулируют, получая воз-
можность быстро преследовать 
преступников, быстро переме-
ститься в указанную точку. Но 
мы решили сочетать принцип 
пешего и мобильного патрули-
рования на транспортных сред-
ствах — это Центральный округ. 
В центре Москвы, я считаю, на 
пешеходных маршрутах уровень 
безопасности очень высокий. 

Там ни одного серьезного пре-
ступления не совершено. Случа-
ются мелкие административные 
правонарушения. Но туристиче-
ская полиция все это быстро 
пресекает. Так что с иностран-
ными туристами, смею вас заве-
рить, в Москве все нормально. И 
рекомендация здесь только одна 
— в Москву нужно ехать, в Мо-
скве есть что посмотреть и здесь 
очень высокий уровень безопа-
сности. 

А вы сотрудничаете с коллегами 
из ближнего зарубежья? Может, 
есть возможность договориться, 
чтобы они задерживали своих 
преступников до приезда к нам?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Взаимодейст-
вие у нас есть. У нас со-
здано бюро по борьбе 
с организованной 
п р е ст у п н о ст ь ю 
С Н Г.  О н и  н а м 
дают информа-
цию, мы им. Но 
они там у себя их 
арестовывать не 
будут — не за что. 
К сожалению, они 
преступления пла-
нируют и соверша-
ют именно у нас — 
с ч и т а ю т,  ч т о 
здесь боль-

ше всего денег. Приезжают сюда с 
учетом того, что здесь столько 
возможностей и денег. 

Система «Безопасный город» 
уже полностью реализована в 
Москве?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Сейчас у нас 128 
тысяч видеокамер. Они разные — 
и подъездные, и дворовые, улич-
ные, метро и так далее. Мы рас-
крыли много преступлений. 
Кстати, я специально мэру горо-
да показывал весь алгоритм рас-
следования по видеокамерам, 
было весьма интересно наблю-
дать. Скажем, на месте происше-
ствия видеокамерами фиксиру-
ем совершение преступления, а 
потом идем буквально вслед, ве-
дем этих преступников и задер-
живаем их практически в квар-
тире на противоположной части 
города. 

С камеры на камеру передаете 
изображение?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Передаем, но не в 
этом дело. У нас создан специаль-
ный отдел, где сидят сильнейшие 
аналитики. Именно они все от-
слеживают и составляют пол-

ную, так сказать, картинку-
мультфильм: кто куда 

пошел и что сделал. 
Вот, например, взяли 
н е д а в н о  б а н д у 
убийц и грабите-
лей. Они меняли 

машины, переса-
живались на ве-
лосипеды, грузи-
ли их в машины, а 
затем снова на 

них садились. Уни-
кально. Наши опера 

нашли их благодаря аналитикам, 
работающим с видеокамерами. 

Мы пытаемся понять, куда ушла 
так называемая палочная систе-
ма. Как вы оцениваете эффек-
тивность работы своего сотруд-
ника? Допустим, нет преступле-
ний на улице? Может, парню 
просто повезло — район такой 
спокойный.
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Честно скажу, это 
сложнейший вопрос. Некоторые 
сотрудники, с которых начина-
ешь требовать раскрытие пре-
ступления, начинают прикры-
ваться этим объяснением: опять 
палочная система возвращается. 
А как заставить сотрудника рас-
крывать преступления? Многие 
смирились с низкой раскрывае-
мостью преступлений, можно 
сказать, что вообще их не рас-
крывают. Они их зарегистриро-
вали, протокол осмотра проис-
шествий небольшой написали, 
бросили это все, и вопросов ни-
каких нет. 

Понимаю, о чем вы говорите: 
гражданин обратился, а вы пре-
ступление не раскрываете. Как 
здесь быть? Поэтому вопросы 
критериев оценки эффективно-
сти сотрудников органов вну-
тренних дел постоянно совер-
шенствуются. Шаг сделан очень 
большой. Оценка складывается 
из многих параметров. Скажем, 
когда сотрудник не раскрывает 
тяжкие и особо тяжкие сложные 
преступления. А какое-то ма-
ленькое преступление неболь-
шой тяжести он зацепил и рас-
крыл. И так, как говорится, пять 
раз. А вот раскрытий квартир-
ных краж, разбоев и грабежей, 
тем более убийств нет. Но ведь 
именно они влияют на общест-
венную безопасность. Вот они, 
критерии, по которым и оцени-
ваем сотрудников, и не уходим 
от сложных проблем.

Бывает, чтобы доказать свою 
«эффективность», полицей-
ские идут и на подлоги?

АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Бывает. На 
Северо-Востоке столицы 
мы вывели целый «Бабуш-
кинский куст» преступле-
ний — 500, которых в при-
роде не было. 

Почему мы не использу-
ем хороший советский 
опыт, не протягиваем 
руку населению? В ка-
ждом доме есть очень 
активные граждане — 
бывшие отставники, 
пенсионеры, которые 
готовы и могут помочь 
полиции. Бабушки на 
скамейках. Почему бы 
не создать такой ма-
ленький актив микро-
района? Скажем, 
участковый пришел 
бы к ним: выходите 
сегодня на патрулиро-
вание как дружинни-
ки. Я думаю, очень 
многие согласятся. 

АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Согла-
сен, будет много жела-
ющих. В отличие от 
многих регионов у 
нас сохранилась со-
в е т с к а я  с и с т е м а . 
Очень эффективно 

работают общественные 
пункты охраны правопорядка. 
Есть председатель обществен-
ного пункта охраны правопо-
рядка, как правило, это бывший 
сотрудник органов внутренних 
дел. Поэтому я и внес мэру горо-
да предложение, чтобы мы на 
одном островке, в одном поме-
щении объединили обществен-
ный пункт охраны правопоряд-
ка во главе с председателем, 
участковым уполномоченным 
полиции, инспектором по делам 
несовершеннолетних и добро-
вольной народной дружины. И 
все это в одном помещении сос-
редоточено.

А население будет знать об 
этом?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Конечно. Общест-
венные пункты правопорядка се-
годня работают очень активно, 
допустим, по проверке квартир, 
которые сегодня сдаются без до-
говора аренды. Ведь цель какая? 
Не то что пополнить казну пра-
вительства, хотя это тоже важно, 
но нам очень важно, кто там про-
живает, с целью предупреждения 
терроризма и экстремизма.

Участковые уполномоченные 
получают информацию, гражда-
не сообщают им, в том числе 
старшие домов и подъездов. 

Эта информация о жильцах 
поступает в компьютерную базу 
общественного пункта правопо-
рядка, оттуда участковому упол-
номоченному, и они вместе идут 
с представителем общественно-
го пункта правопорядка, прове-
ряют эту квартиру, пишут акт. 

Работа идет. И работа идет не-
плохо, у нас председатели обще-

ственных пунктов правопорядка 
оплачиваются, но все равно взаи-
модействовать, конечно, нужно 
более плотно со старшими до-
мов, подъездов. 

Они не только знают, кто где 
проживает, законно или нет, но 
даже кто рядом с домами крутит-
ся, в том числе квартирные воры, 
они их тоже знают. У нас много 
примеров, когда старший подъе-
зда звонит в полицию — смотрите, 
здесь третий день наблюдаю 
группу, которая что-то высма-
тривает. Их задерживали, они 
оказывались квартирными вора-
ми матерыми. Поэтому здесь у 
нас серьезная работа ведется. Но 
ее надо расширять и дальше.

А как насчет профессионализма 
самих полицейских? Сколько 
случаев, когда их избивают и 
даже убивают.
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Конечно, и про-
фессионализм наших сотрудни-
ков надо повышать. У нас есть та-
кой печальный случай, когда два 
месяца тому назад сотрудники 
вневедомственной охраны задер-
живали нарушителей, действова-
ли безграмотно, а через месяц 
было опубликовано видео и След-
ственный комитет возбудил уго-
ловное дело. Когда мне «кино» по-
казали, я приказал своему управ-
лению по профессиональной под-
готовке найти экспертов и подго-
товить учебный фильм, как дей-
ствовали сотрудники полиции. 
Конкретно объяснить, где они 
действовали профессионально, а 
где — абсолютно неграмотно. Этот 
направим во все подразделения.

Что полицейские не так сделали?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Во-первых, не так 
подъехали. Машину прижали в 
бордюру. Патрульная машина 
должна встать сзади, а они встали 
сбоку. Уже нарушение. Дальше: 
никакой страховки никто не орга-
низовал. Самое неприятное — 
один полицейский ударил челове-
ка ногой. В общем, все задержаны.   

Часто вижу в метро, когда стоит 
полицейский, один, окруженный 
толпой гастарбайтеров, и он 
важно читает их документы. А 
рядом — никого больше нет.
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: А за спиной у него 
продолжают стоять гастарбайте-
ры?

Да.
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Это вообще недо-
пустимо.

Жители лично к вам обращаются 
с жалобами?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Обращаются

Много? И на что жалуются? И 
как к вам обратиться?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Во-первых, я при-
нимаю граждан два раза в месяц. 
Один раз на Петровке, 38. Еще 
обязательно куда-то выезжаю. 
Только с этого года я начал такой 
эксперимент. Выезжаю в округ. А 
жалобы бывают разные. Начиная 
от шума во дворе и в доме и за-
канчивая серьезными экономи-
ческими преступлениями.

И все это — лично к вам?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: На выездных со-
вещаниях я говорю, чтобы все, 
кто пришел с проблемами, попа-
ли ко мне. Я понимаю, такая си-
туация: люди прошли все ин-
станции, везде получили отказ и 
в нашем главке видят высшую, 
мягко говоря, высшую справед-
ливость. 

Понятно, что это далеко не 
так, есть другие инстанции. Но 
лично я готов выслушать многих, 
если это в нашей компетенции. 

Жалуются люди на полицей-
ских?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Конечно, странно 
было бы, если бы таких заявле-
ний не было бы.

И чем народ не доволен?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Многим, и вполне 
справедливо. Например, раскры-
тием квартирных краж. Мало 
раскрываем!

Предприниматели не жалуются 
на то, что их «крышуют», вымо-
гают деньги?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Есть и такая тема. 
Мы заключили соглашение с Тор-
гово-промышленной палатой го-
рода Москвы, я их попросил — по-
могите мне. 

Помогли?
АНАТОЛИЙ ЯКУНИН: Пока трудно ска-
зать. Но мы готовы реально помо-
гать. 

А если «крышуют» сами силови-
ки?
А Н АТО Л И Й  Я К У Н И Н :  Тем более — с 
ними надо бороться. И у нас есть 
для этого все, в том числе — служ-
ба собственной безопасности. 

Акцент

 «Настоящие» иностранцы 
совершают 20 с лишним про-
центов от половины престу-
плений

Акцент

  В Москве «зарегистрировано» 
40 воров в законе. Из них 10 
находятся в тюрьме, 10 — 
за пределами столицы

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1154379

Анатолий Якунин: Рас-
кры ваемость квартир-
ных краж пока низкая 
— 21 процент.В
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ИНИЦИАТИВА В регионах 
стали возрождать 
вытрезвители

Исцеление на 
трезвую голову

Иван Петров, Ольга Бондаренко, Краснодарский край

ВЛАСТИ курортного Сочи намерены возродить в городе 
медвытрезвитель, последний из которых в стране был за-
крыт еще в 2011 году. Для курорта мирового уровня, каким 
позиционирует себя Сочи, по словам местных чиновни-
ков, недопустимо, когда нетрезвые граждане спят прямо 
на улице. В связи с этим мэр города Анатолий Пахомов уже 
принял, как он сам его назвал, «принципиальное» реше-
ние об открытии в городе вытрезвителя.

«Я дал задание найти помещение, осталось прорабо-
тать некоторые технические аспекты», — рассказал гра-
доначальник. К примеру, пока неизвестно, кто, каким 
образом и по чьему решению будет доставлять пере-
бравших с алкоголем людей в вытрезвители.

— Медперсонал не вправе задерживать пьяных на 
улице. Зависимым от алкоголя горожанам и гостям ку-
рорта прямой путь в специализирующиеся на таких 
больных диспансеры. Причем процедура эта должна 
быть добровольной, 
— пояснил началь-
ник управления 
здравоохранения 
администрации 
Сочи Марина Варта-
зарян. 

Напомним, вы-
трезвители по всей 
России закрылись в 
октябре 2011 года. 
Тогда при реформировании МВД было решено освобо-
дить создаваемую полицию от несвойственной работы. 
Заботу о нетрезвых гражданах, которые не нарушают 
общественный порядок, стражи порядка передали в 
руки медиков. Недовольны произошедшими изменени-
ями врачи и пациенты больниц. В итоге перебравшие 
граждане не только отвлекают медиков, но и зачастую 
буянят так, что врачам приходится вызывать полицей-
ских на подмогу. 

Не так давно председатель госкомитета по здравоох-
ранению и фармации администрации Псковской обла-
сти Игорь Потапов заявил, что в регионе планируется 
восстановить работу медвытрезвителей. По данным чи-
новника, в год в лечебные учреждения области доставля-
ются до 8,5 тысячи нетрезвых граждан, из которых толь-
ко 5 процентов нуждаются в госпитализации. Осталь-
ным, по сути, нужно всего лишь проспаться. Но в интере-
сах и остальных пациентов больниц, и медиков было бы 
лучше, если б перебравшие горячительного граждане де-
лали это в специально отведенных местах. В ближайшее 
время планируется открыть медвытрезвители в трех 
крупнейших городах области — Пскове, Великих Луках и 
Острове. 

В перспективе три-четыре таких медицинских учре-
ждения появятся во Владимирской области. В городах Та-
тарстана в настоящий момент функционируют 10 муни-
ципальных вытрезвителей. В скором времени планирует-
ся открытие подобного спецучреждения и в Казани.

ПРОЕКТ

В Правилах 
дорожного 
движения 
пропишут 
исключения 
для инвалидов
ВСТАВАЙ 
ГДЕ ХОЧЕШЬ

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО внутренних 
дел подготовило проект попра-
вок в Правила дорожного движе-
ния. В них делаются некоторые 
исключения для автомобилей, 
перевозящих инвалидов. 

Соответствующий проект по-
становления правительства вы-
ложен на Едином портале для 
размещения информации о раз-
работке федеральными органа-
ми исполнительной власти про-
ектов нормативных правовых 
актов для общественного обсу-
ждения. 

Согласно этим поправкам ин-
валиды I и II групп, а также те, 
кто перевозит инвалидов или де-
тей-инвалидов, могут нарушать 
требования некоторых знаков. А 
именно «Движение запрещено», 
«Движение механических тран-
спортных средств запрещено», 
«Стоянка запрещена», «Стоянка 
запрещена по нечетным числам 
месяца», «Стоянка запрещена 
по четным числам месяца».

То есть после того, как по-
правки вступят в силу, автомо-
били инвалидов смогут заезжать 
туда, куда всем остальным нель-
зя. Но только в том случае, если 
такая машина оборудована соот-
ветствующим знаком «инва-
лид». Сейчас размещение этой 
таблички обязательно только в 
случае парковки на местах, 
предназначенных для машин ин-

валидов. Ее наличие даст понять 
службам, контролирующим пар-
ковку, что этот автомобиль сто-
ит на данном месте законно. Но 
как быть с теми, кто в погоне за 
бесплатными парковочными ме-
стами вешает себе соответству-
ющие таблички? На этот счет у 
сотрудников ГИБДД есть ответ. 
Напомним, что с 19 июня этого 
года за управление автомоби-
лем, на котором эта табличка 
установлена незаконно, предус-
мотрен штраф 5000 рублей.

Однако выявлять такие нару-
шения довольно сложно. Дело в 
том, что те, кто паркуется на со-
ответствующих местах для инва-
лидов, должны быть внесены в 
реестр. Увы, реестр в каждом ре-
гионе свой. А потому уже подмо-
сковным инвалидам парковка на 
«инвалидных» местах может 
грозить эвакуацией, несмотря 
на все таблички. С 19 июня за не-
законное занятие этих мест 
предусмотрено задержание 
транспортного средства. 

Так вот, чтобы разобраться с 
законностью или незаконно-
стью установления таблички 
«инвалид», МВД в перечне обя-
зательных документов, которые 
должен иметь при себе водитель, 
прописывает необходимость 
иметь при себе документ, кото-
рый подтверждает право на 
пользование этой льготой. 

Водитель, управляющий ав-
томобилем с табличкой «инва-
лид», должен будет иметь при 
себе документы, подтверждаю-
щие инвалидность. Речь идет о 
стандартной справке об инва-
лидности. У водителя, который  
только перевозит такого челове-
ка, этих документов быть не мо-
жет. Поэтому табличку «инва-
лид» такой водитель может уста-
навливать только на время пере-
возки инвалида, у которого по-
добная справка есть. Неясно, бу-
дут ли подтверждением законно-
сти установки таблички «инва-
лид» считаться такие докумен-
ты, как свидетельство опекуна 
инвалида или свидетельство о 
внесении автомобиля в реестр 
департамента транспорта о том, 
что на нем перевозят инвалида. 
Скорее всего — нет. 

Счет — net

Но не у всех есть воз-
можность иметь посто-
янный доступ в Интер-

нет. Будет ли подключение к ГИС 
ЖКХ обязательным?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Использование си-
стемы гражданами является до-
бровольным. Обязательно ис-
пользовать систему должны бу-
дут только органы власти и орга-
низаций жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Если человек не 
хочет пользоваться системой, то 
может получать всю информа-
цию и счета, как раньше, в бу-
мажном виде, а также лично 
участвовать в голосовании на со-
браниях жителей. 

Сегодня одна из ключевых 
проблем ЖКХ — это ее непрозрач-
ность. Наша задача состоит в том, 
чтобы в отрасли появился обще-
ственный контроль, который не 
бывает без наличия актуальной и 
достоверной информации.  А ког-
да у нас появится общественный 
контроль, то и само качество сфе-
ры ЖКХ станет значительно луч-
ше. Функционал ГИС ЖКХ позво-
лит гражданам управлять своим 
домом, в том числе путем уча-
стия в электронном голосовании, 
а также экономить время как при 
получении информации, так и 
при оплате жилищно-комму-
нальных услуг, обжаловать дей-
ствия управляющих компаний.

Сейчас во многих регионах есть 
свои ресурсы, с информацией о 
тарифах, управляющих органи-
зациях. Что послужило поводом 
для создания этой системы ин-
форматизации отрасли ЖКХ?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: ГИС ЖКХ предназ-
начена для того, чтобы вместо 
многочисленных сайтов с разроз-
ненной информацией в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства 
появился один общероссийский 
полноценный ресурс. Он позво-

лит гражданам получать полную 
и актуальную информацию о сво-
ей управлявшей организации, о 
работах по дому и оказываемых 
услугах и их стоимости и иную 
информацию о сфере ЖКХ, а орга-
нами власти принимать взвешен-
ные управленческие решения по 
всей территории страны на осно-
вании достоверной информации.

Какие механизмы заложены, 
чтобы каждый получал исчерпы-
вающую информацию?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Мы хотим, чтобы на 
портале размещались не только 
тарифы, программы капремонта 
или законодательство в сфере 
ЖКХ, но и информация о начи-
слениях по жилищным и комму-
нальным услугам и оплате по 
ним, а также о состоянии расче-
тов от потребителя до его управ-
ляющей компании и ресурсо-
снабжающей организации. То 
есть портал должен быть «жи-
вым», показывающим ситуацию 
в режиме онлайн.

Тогда он будет полезным и вы-
зывать интерес у граждан, участ-
ников рынка и органов власти. И 
сложность задачи заключается 
именно в том, как этого добиться, 
потому что только введенной ад-
министративной ответственно-
стью этого добиться невозможно. 
Мы тогда должны были бы завести 
100 тысяч контролеров и столько 
же контролеров за контролерами, 
и все равно ничего бы не работало.  

Поэтому мы ввели в жилищ-
ное законодательство правило: 
нет размещенной информации 
на сайте от ТСЖ, УК или постав-
щика коммунальных услуг — гра-
жданин получает право не пла-
тить до размещения такой ин-
формации без уплаты пеней и 
штрафов. Вводится экономиче-
ская мотивация размещать ин-
формацию на сайте своевремен-
но и в полном объеме, иначе ор-
ганизация не получит денег. Пра-
вило вступает в силу с 1 января 
2017 года или ранее, если в субъ-
екте РФ вступило в силу пилот-
ное соглашение об опытной эк-
сплуатации ГИС ЖКХ.

Так что все-таки будет доступно 
для гражданина на ресурсе?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Для граждан в си-
стеме разработан функционал, 
позволяющий вносить показа-
ния приборов учета, контроли-
ровать ход и результаты выпол-
нения работ в доме, а также ви-
деть ситуацию с расходами и до-
ходами по своей управляющей 
организации, оставлять отзывы и 
ставить оценку ее работе. Это по-
зволит в ГИС ЖКХ сформировать 
объективные рейтинги управля-
ющих организаций, как это сей-
час происходит, например, на 
сайте с выбором гостиниц. При 
этом это будут рейтинги не вы-
ставленные органами власти, а 
сформированные людьми, полу-
чающими данные услуги.

Ситуация на рынке жилищно-
коммунальных услуг станет не 
только намного более прозрач-
ной, но и значительно конкурен-
тнее, что пойдет на пользу нашим 
гражданам и сформирует рынок 
качественных услуг в сфере ЖКХ.     
Даже проводить общие собрания 
собственников и голосовать на 
них можно будет в электронной 
форме в системе, не выходя из 
квартиры.

Для более оперативного взаи-
модействия граждан, управляю-
щих и ресурсоснабжающих орга-
низаций как между собой, так и с 
органами власти в системе пред-
усмотрена возможность подачи 
жалоб и обращений в электрон-
ной форме с сохранением исто-
рии такой переписки, а также от-
крыт форум для обсуждения зло-
бодневных вопросов управления 
своим домом. Кроме общего фо-
рума в системе также будет фо-
рум каждого дома, на котором 
жители смогут вести переписку и 
обсуждать вопросы по дому.

Уже сейчас каждый гражданин 
в открытой части системы может 
бесплатно смотреть все федераль-
ные и региональные нормативные 
правовые акты в любой сфере, а не 
только по ЖКХ. Такая возмож-
ность у пользователей портала 
есть 24 часа в день семь дней в не-
делю без какой-либо регистрации.

Какие выгоды система даст 
управляющим и ресурсоснабжа-
ющим компаниям?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: ГИС ЖКХ станет 
удобным инструментом для их ра-
боты, система построена на прин-
ципах однократности размеще-
ния информации на портале орга-
низациями в сфере ЖКХ и много-
кратности ее использования, что 
означает существенное упроще-
ние их отчетности, когда вместо 
предоставления документов и све-
дений в множество мест достаточ-
но будет разместить такую отчет-
ность один раз в ГИС ЖКХ. При 
этом размещение в ГИС ЖКХ ин-
формации, а также доступ к такой 
информации и подключение к си-
стеме является бесплатным.

Способ размещения инфор-
мации определяется самостоя-
тельно организацией-поставщи-
ком информации в систему, и мо-
жет осуществляться двумя спо-
собами — напрямую в ГИС ЖКХ, 
используя личный кабинет в си-
стеме,  или посредством иной ин-
формационной системы интег-
рированной с ГИС ЖКХ. 

Необходимо отметить, что в 
основном ГИС ЖКХ будет напол-
няться за счет иных федеральных 
государственных информацион-
ных ресурсов, в системе предус-
матриваются единые справочни-
ки и классификаторы, что позво-
лит организациям сферы ЖКХ 
размещать в системе унифици-
рованную информацию в струк-
турированном виде для возмож-
ности дальнейшей работы с ней. 

Также управляющие и ресурсо-
снабжающие организации смогут 
принимать в системе показания 
приборов учета, выставлять пла-
тежные документы и заключать в 

системе договоры как между со-
бой, так и с собственниками, рабо-
тать с обращениями граждан, а 
также самим направлять обраще-
ния в контролирующие органы.

В системе отдельно уделено 
внимание блоку оповещения 
собственников помещений о на-
иболее важных событиях путем 
направления соответствующих 
информационных сообщений от 
ТСЖ, управляющих компаний 
(УК) или ресурсоснабжающих 
организаций (РСО) например, об 
отключении горячей воды, ре-
монтных работах в доме и т.д. Ре-
сурсоснабжающие организации 
смогут видеть сводную информа-
цию о сборе платежей управляю-
щими организациями и ТСЖ, что 
сделает расчеты между ними бо-
лее прозрачными.

Как организации зарегистриро-
ваться в системе?
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Сначала нужно по-
лучить электронную подпись ор-
ганизациям в аккредитованных 
удостоверяющих центрах, а орга-
нам власти в Федеральном казна-
чействе, пройти регистрацию на 
портале госуслуг и перейти в ГИС 
ЖКХ. Ресурс расположен по 
адресу www.dom.gosuslugi.ru.

Как идет внедрение системы? 
МИХАИЛ ЕВРАЕВ: Внедрение системы 
на территории РФ идет поэтапно. 
Уже сейчас нами совместно с 
минстроем и почтой с регионами 
подписано 67 соглашений о про-
ведении опытной эксплуатации 
системы. С каждым регионом 
подписывается дорожная карта 
по организации работ для вне-
дрения системы. 

Во многих субъектах РФ со-
зданы свои системы по ЖКХ и 
нам важно их сохранить, обеспе-
чив интеграцию действующих 
региональных систем в единый 
портал. При этом тем субъектам 
РФ, которые не имеют такие си-
стемы, мы предоставляем воз-
можность работать непосредст-
венно в ГИС ЖКХ. Поэтому сей-
час не надо бежать и пытаться 
сделать какую-то свою систему, 
потратив на это бюджетные день-
ги. Мы будем предоставлять 
субъектам РФ в ГИС ЖКХ все воз-
можности, которые им необходи-
мы для принятия управленче-
ских решений. Выстраивать та-
кое взаимодействие с регионами 
мы будем совместно с ними.

Субъекты РФ в ГИС ЖКХ смо-
гут получать актуальные данные 
об управляющих организациях, 
многоквартирных и жилых до-
мах, об объектах коммунальной 
и инженерной инфраструктуры, 
осуществлять контроль и выяв-
лять нарушения в сфере ЖКХ, и 
формировать аналитику в раз-
личных разрезах по своему субъ-
екту. Система заработает в пол-
ную мощь к 1 января 2017 года.

Жильцы смогут выбрать, как пла-
тить за коммуналку: по Сети или 
по бумажной квитанции в банке.

Акцент

 Потребители будут присваи-
вать управляющим компани-
ям звезды, как гостиницам

Со знаком «инва-
лид» разрешат пар-
коваться где угодно. 
За незаконную уста-
новку знака — 
штраф 5 тысяч 
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 Согласно статисти-
ке, 8 из 10 престу-
плений совершают-
ся в пьяном виде

Деловой завтрак

Дмитрий Викторович Ливанов 
Министр науки и образования РФ

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 25 АВГУСТА, ВО ВТОРНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ), С 11.00 ДО 13.00. УЖЕ СЕГОДНЯ МОЖНО ЗАДАВАТЬ ВОПРОСЫ 

ПО ФАКСУ: (499) 257-58-92. А ТАКЖЕ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU      
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Как сэкономить на услугах 
ЖКХ 
www.rg.ru/sujet/1580И
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Никита Исаев, 
директор Института актуальной экономики:

— У власти до сих пор нет понимания, кто должен заниматься вос-
становлением, финансированием и работой вытрезвителей в це-
лом. Но проводить такую работу обязательно нужно. Сегодня, со-
гласно статистике правоохранительных органов, 8 из 10 престу-
плений совершаются в пьяном виде. Работа медвытрезвителей в 
свое время помогала бороться со столь пугающей статистикой. С 
другой стороны, возвращать институт медвытрезвителей в той 
форме, в которой он был ранее, когда в чувство пьяного приводи-
ли ледяным душем в антисанитарных условиях плюс зачастую от-
бирали все деньги и ценности, конечно, нельзя. Если уж их и воз-
вращать, то выводить на новый уровень, обеспечивая безопа-
сность для людей, с соблюдением всех санитарных и прочих тре-
бований. 
Но этот вопрос снова упирается в финансирование и контроль. По 
идее, если в основе проблемы лежит опасность пьяных граждан 
для окружающих, то вопрос должно взять на себя МВД. Но кто тог-
да будет платить за работу врачей? Сами «клиенты» очень часто из 
малообеспеченных семей, а значит, за них придется платить госу-
дарству. Но кто и через какой канал будет финансировать про-
грамму по возрождению таких медцентров? Если на местном 
уровне в Сочи удастся реализовать такой проект на должном 
уровне, это послужит примером для других регионов.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«10-я «Волна здоровья»
26 августа в 10.30 в медиацентре «Российской газеты» состоится 
пресс-конференция, в которой примут участие министр здравоох-
ранения РФ Вероника Скворцова, основатель «Лиги здоровья на-
ции», главный кардиохирург Минздрава РФ Лео Бокерия, а также 
ведущие специалисты-медики и депутаты Госдумы РФ.
В ходе мероприятия будет подписано соглашение между Министерством 
здравоохранения РФ и Общероссийской общественной организацией «Лига 
здоровья нации» о сотрудничестве в области охраны общественного здоро-
вья, профилактики заболеваний и формирования здорового образа жизни.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (925) 631-01-00  

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU.  

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)
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МУЗЫКА Екатерина
Семенчук вновь
триумфально выступила
на Зальцбургском
фестивале

Цыганское 
счастье

Владимир Дудин

СОЛИСТКА Мариинского театра Екатерина Семенчук, 
обладательница богатого меццо-сопрано, благодаря ко-
торому ее склонны считать прямой наследницей тради-
ций Елены Образцовой, вновь выступила на крупней-
шем в Европе летнем Зальцбургском фестивале в опере 
«Трубадур» Верди, исполнив партию цыганки Азучены. 
После выступления певица поделилась впечатлениями. 

Вы уже выступали здесь в партии Эболи в «Дон Карлосе» 
Верди. Не страшно выходить в партии Азучены перед 
искушенной публикой?
ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Не страшно, я хорошо знаю эту пар-
тию, к тому же состав солистов подобрался исключи-
тельный, включая Анну Нетребко, чьим творчеством я 
не перестаю восхищаться. Когда мы вместе пели в «Анне 
Болейн» Доницетти в Венской Штаатсопер, я слушала 
все спектакли с ней, получая громадное удовольствие. 
Дирижировал «Трубадуром» Джанандреа Нозеда — маэ-
стро, с которым я знакома по многим постановкам в Ма-
риинском театре. С ним я пела Амнерис в «Аиде» в Ла 
Скала. Так что это далеко не первая встреча. Я очень ува-
жаю Джанандреа: он чуткий музыкант, понимающий 

певца. Но должна за-
метить, что в Зальц-
бурге я выступаю 
уже в пятый раз.

Два ваших заль-
цбургских дебюта — 
принцессу Эболи в 
«Дон Карлосе» и те-
перь Азучену в «Тру-
бадуре» Верди оце-
нил весь оперный 
мир. А когда вы впер-
вые появились в 
Зальцбурге?

ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Первый раз я побывала в Зальцбурге в 
2000 году, и лето того года я не забуду никогда. Это было 
концертное исполнение «Пиковой дамы» Чайковского 
под управлением маэстро Валерия Гергиева с участием 
Пласидо Доминго, Галины Горчаковой, Ларисы Дядько-
вой. Я тогда просто не могла даже понять, за что на нас 
обрушился такой шквал аплодисментов. В том же сезоне 
мне довелось спеть там партию Отрока в «Сказании о не-
видимом граде Китеже» Римского-Корсакова. Чуть по-
зже я снова оказалась там в составе «Войны и мира» Про-
кофьева вместе с Анной Нетребко и Валерием Гергие-

вым. Потом я вернулась туда уже в партии Эболи, кото-
рую исполнила под управлением выдающегося маэстро 
Паппано, вспоминая работу с которым всякий раз удив-
ляюсь, что эту столь напряженную Эболи можно было 
так легко ощущать, не испытывая никакого стресса — 
сплошное удовольствие! Он уникальный дирижер и че-
ловек, у него всегда прекрасное настроение.

Выступление в Зальцбурге действительно так престижно 
для оперного певца?
ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Каждый знаменитый летний фестиваль 
уникален по-своему — и в Вербье, и в Эдинбурге, и в Веро-
не очень хорошо... В Зальцбурге бурлит гламурная 
жизнь. Моя коллега в одном из интервью рассказала, что 
на этом фестивале важно себя показать, в том числе на-
деть шпильки и украшения: мы обязаны выглядеть кра-
сиво, быть легкими и интересными в общении — это нор-
мально, это часть нашей профессии.

На фестивале Мариинского театра «Звезды белых но-
чей» вы не только смело дебютировали в возрастной 
партии Любови в «Мазепе» Чайковского, но и выступили 
с пианистом Дмитрием Ефимовым с программой роман-
сов Рахманинова и Метнера, которого редко исполняют 
в России. Чем для вас важны камерные программы?
ЕКАТЕРИНА СЕМЕНЧУК: Камерная музыка невероятно разви-
вает и обогащает, делая интонирование гибче, содержа-
тельней, тоньше. Я люблю оперную сцену, но мне очень 
нравится выступать и в концертных исполнениях опер, 
когда стоишь перед публикой без грима, в камерных 
программах оказываешься один на один с публикой. И я 
благодарна моим концертмейстерам, с которыми я вы-
ступала на сценах разных концертных залов мира: с Ла-
рисой Гергиевой, Натальей Мордашовой, Семеном Ски-
гиным, Дмитрием Ефимовым, Хельмутом Дойчем. Все 
они поделились со мной своим внутренним миром, му-
зыкальным и жизненным опытом, вдохновили меня. 
Певица не может говорить только «я» — такого просто 
не бывает. Работа певца — это всегда диалог, с ним всегда 
кто-то рядом.

СТРОИТЕЛЬСТВО   До конца года в Москве откроют четыре новых станции метро 

Все пойдет по плану 
Ирина Огилько 

Поезда на Таганско-Красно-
пресненской линии уже 
следуют до станции «Ко-

тельники», правда, пока без пас-
сажиров. А на Сокольнической 
линии даже объявляют: «Поезда 
следуют до станции «Саларье-
во», но конечная здесь пока по-
прежнему «Тропарево». Как со-
общил руководитель департа-
мента строительства Москвы Ан-
дрей Бочкарев, скоро для пасса-
жиров в Москве откроются четы-
ре станции. 

—  Участок «Румянцево»—
«Саларьево», «Котельники» и 
станцию «Технопарк» на Замо-
скворецкой линии метро откро-
ем до конца года, — рассказал он. 
— Сейчас оформляем документа-
цию на новостройки. Этот про-
цесс не менее сложный, чем само 

строительство. Для тех же «Ко-
тельников» согласования надо 
получить и от Москвы, и от Под-
московья, так как расположена 
станция на границе территорий 
двух субъектов.

На будущий год запланирова-
но открытие участка метро «Ма-
рьина роща» — «Петровско-Разу-
мовская». А на рубеже 2016—2017 
годов предполагается открыть 
участок Третьего пересадочного 
контура от «Петровского парка» 
до «Делового центра». В 2017 году 
поедут с пассажирами поезда по 
Калининско-Солнцевской линии, 
от станции «Минской» до «Сол-
нцево», а к 2018 году эта ветка 
дойдет до поселка Рассказовка. 
Центральная связка желтой ли-
нии метро, от станции «Мар-
ксистская» до «Делового центра», 
пройдет на глубине 80 метров, 
среди грунтовых вод, обилия ком-

муникаций и с густой застройкой 
наверху. «Наши предшественни-
ки в советское время за эту рабо-
ту не взялись, побоялись, а мы не 
боимся, уверены, что осилим, — 
продолжает Бочкарев. — Когда мы 
построим этот соединительный 
участок, пассажиры смогут от 
станции «Новокосино» без пере-
садок добираться до Рассказовки. 

Как пояснил «РГ» чиновник, 

несмотря на сложную экономи-
ческую ситуацию, все работы 
идут по плану. Город своевремен-
но выделяет все необходимое фи-
нансирование. Выручает и то, что 
более 90 процентов используе-
мых при строительстве метро ма-
териалов — отечественного про-
изводства. Значит, цены на них не 
растут. 

По словам Бочкарева, через 

месяц станет известно, когда от-
кроется полностью и весь Алабя-
но-Балтийский тоннель. Как за-
являет чиновник, строительные 
работы на нем завершены. Сей-
час более 200 юристов заняты 
разбором документов, скопив-
шихся за 13 лет строительства 
этого объекта. Не исключено, что 
на рубеже 2015—2016 годов этот 
важный и сложный транспор-
тный комплекс заработает в пол-
ную силу. 

Завершается строительство 
театра под руководством Олега 
Табакова. До конца года откроют 
театр «Геликон-опера». В начале 
будущего года начнется возведе-
ние Музея русского зарубежья в 
районе Волхонки. В это же время 
строители приступят к возведе-
нию второго моста и нового вхо-
да в зоопарк со стороны метро 
«Баррикадная». 

Из первых уст Георгий Данелия уверен, что не снял 
ни одного серьезного фильма 

Мизандари выпьет 
с Бузыкиным
Андрей Васянин

Р
ежиссер Георгий Дане-
лия снял пятнадцать ки-
нокартин — и мы знаем 
их чуть ли не наизусть. 
Он написал еще три ав-

тобиографические книги (по-
следняя, «Кот ушел, а улыбка 
осталась», вышла недавно) — и 
они быстро разошлись на цита-
ты. Наш звонок накануне юбилея 
(25 августа ему исполняется 85) 
застал Георгия Николаевича 
дома. Разговор получился — о ге-
роях, о судьбе и обстоятельствах.

Георгий Николаевич, все ваше 
кино — про излюбленных нашей 
культурой «маленьких», обыч-
ных людей. Они вам особенно  
интересны?
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: А что такое нео-
бычный человек? В первой кар-
тине («Сережа») директор совхо-
за Коростелев — он обычный? 
Летчик Мизандари из «Мимино», 
переводчик Бузыкин из «Осенне-
го марафона» — обычные люди? 
Другое дело, что каждый мой ге-
рой необычен не в смысле поло-
жения на социальной лестнице, а 
как человек, индивидуальность, 
каждый со своими стремления-
ми. Один хотел в большое небо, 
другой за девушкой ухаживал и 
от жены прятался, третий полю-
бил пасынка как родного сына... 

Люди разные — и получилось, что 
и фильмы вышли разные, о раз-
ном в нашей жизни.  
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: Знаете, у меня не 
было таких мыслей, когда я начи-
нал работать — а не снять ли мне 
про все стороны жизни, меня 
окружающей? Я уже 60 лет в 
кино, и  мне все время хотелось 
одного — чтобы все мои фильмы 
были разными. Вот сняли мы с Та-
ланкиным  «Сережу» — фильм 
имел всемирный успех, получал 
призы на фестивалях — и все по-
несли нам сценарии про детей. 
Вышел «Путь к причалу», про 
боцмана Росомаху — и отбоя не 
стало от сценариев про моряков 
и летчиков, а после «Я шагаю по 
Москве» — от лирических сцена-
риев. А ведь мои фильмы, обрати-
те внимание, не похожи друг на 
друга абсолютно — ни по героям, 
ни по стилистике, ни по событи-
ям, в них отраженным. Далеки, 
как небо и земля друг от друга.

Близки только тем, что к каждо-
му пришел успех, у каждого сло-
жился свой культ
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: Я, к счастью, бы-
стро понял: если буду снимать, 
рассчитывая на успех, — вообще 
никогда ничего не сниму. Сни-
мать надо то, что самому нравит-
ся и за что потом будет не стыдно. 
Поэтому каждый фильм ты дела-
ешь, как первый, и иногда даже 
забываешь о том, что делал рань-
ше. Правда, когда долго работа-
ешь режиссером и много уже на-
писал сценариев, то не повто-
риться, не украсть у самого себя 
очень трудно. Кажется иной раз, 
как ты здорово придумал,  а по-
том вспоминаешь — это ведь все 
уже было лет 40 назад!

Обычные герои у вас постоянно 
попадают в необычные обстоя-
тельства — хотя потом и эти об-
стоятельства оказываются буд-
ничной рутиной. Жизнь, по-ва-
шему, — цепь случайностей?
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: Этот философ-
ский вопрос человечество не мо-

жет решить уже много тысячеле-
тий — есть ли судьба, написанная 
для тебя, или все появляется по 
ходу времени? Да, моим героям и 
судьба постоянно подбрасывает 
обстоятельства, и сами герои го-
разды их  для себя организовы-
вать — а моя задача  рассказать об 
этих людях, описать истории, что 
с ними происходят. Конечно, вы-
сказывая свое отношение к ка-
ждому из них, со всеми их хоро-
шими и плохими привычками.

Теми же самыми, что и у всех 
нас…
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: И все эти герои, 
мягко говоря, со странностями, 
как и все мы — и Афоня, и Мими-
но, и Бенжамен из «Не горюй!». 
Но я всегда — адвокат каждого из 
них, у меня в фильмах они поче-
му-то выходят очень симпатич-
ными и, заметьте, никогда не пе-
реступают черту, после которой 
человек становится противен. 
Наверное, потому, что я их лю-
блю. Зрители их начинают лю-
бить. 

У вас и фильмы порой снимались 
в обстоятельствах — нарочно не 
придумаешь…
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: Да, например, ког-
да я снимал  «Паспорт», снимать 
было совершенно невозможно, 
то, что мы его сняли — это чудо. 

На начало съемок у СССР с Изра-
илем еще не было дипотношений, 
первый раз мы с Габриадзе ехали 
туда чуть ли не подпольно. Мы 
уже утвердили актеров, как вдруг 
выяснилось, что фильм прикры-
ли, чтоб не портить отношений с 
арабскими странами… И получи-
лось так, что только когда «Па-
спорт» вышел, — его официально 
стало можно снимать!

А до этого вы не обращали вни-
мания на политические реалии 
вокруг?
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: Знаете, я снимал 
при Хрущеве, при Брежневе и 
при Черненко и Андропове, при 
Ельцине, Путине  — и не мог все 
время менять свою позицию, 
ориентируясь на текущую поли-
тику. Самоцензура, конечно, су-
ществовала всегда.  Мы и не сни-
мали ничего, что можно было бы 
считать враждебным и не могли 
бы снять при всем желании, кино 
— не роман, его нельзя написать и 
спрятать в ящик. Режиссер не 
дома у себя работал: мы прино-
сили сценарий, его должны были 
утвердить, запустить, дать тех-
нику, утвердить актеров...  Поэто-
му, когда в 80—90-х на экраны вы-
пустили все запрещенные филь-
мы, мы недоумевали — за что эти 
фильмы были «закрыты»? По по-
нятиям нормальной логики ни-

чего там крамольного, антисо-
ветского не было. 

А что бы вас ждало после эпизо-
да с «последним выдохом ПЖ» в 
«Кин-дза-дза!»…
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: Это был рубеж пе-
рестройки — сдав фильм, мы 
очень долго, с полгода, ждали, 
пока Госкино утвердит ленту. А с 
последним выдохом ПЖ я и имел 
в виду то, о чем все подумали. 
Всю мою жизнь я видел огромные 
плакаты, портреты — то Хрущева, 
то Сталина, то Брежнева, все эти 
последние выдохи. Фрондерских 
наклонностей у меня никогда не 
было, так что нельзя сказать, что-
бы я осмелился сказать — я 
просто сказал: самые обыкно-
венные люди попали на планету, 
а там — вот так. Если вы, товарищ 
зритель, считаете, что это похо-
же на СССР — что ж, значит, плохо 
вы относитесь  к своей стране. 

Все ваши фильмы, не похожие 
друг на друга, но все они по духу 
— лирические комедии…
ГЕОРГИЙ ДАНЕЛИЯ: На самом деле у 

меня только одна «чистая» ко-
медия — «Тридцать три». Да, я 
хотел снять, например, «Пое-
динок» по Куприну — и не сло-
жилось, раздумал, как и «Пре-
ступление и наказание». Потом 
даже запустился  с «Хаджи-Му-
ратом», объездил натуру, уже 
думал об актерах — но эту кар-
тину закрыли.

Однажды, давным-давно, 
иду по Москве и слышу, что 
меня зовут из проезжающей 
машины. А это Евтушенко — и 
кричит мне: «Данелия, я по-
смотрел «Не горюй!» — «И 
что?» – «Да вот, думаю, пора 
тебе уже какую-нибудь серьез-
ную картину делать!». И даль-
ше поехал.

А судьба распорядилась, что 
ни одного серьезного фильма я 
так и не снял.

Георгий Данелия: Я уже 60 лет 
в кино, и мне все время хотелось 
одного — чтобы все мои фильмы 
были разными.

Акцент

 За строительство центральной 
связки «желтой» ветки метро 
в советское время взяться 
побоялись

Акцент

 Я всегда адвокат своих геро-
ев: они почему-то выходят 
симпатичными — наверное, 
потому что я их люблю

Самые яркие музыкальные события на сайте
www.rg.ru/sujet/3397

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/sujet/4153

Мы обязаны выгля-
деть красиво, быть 
легкими и интере-
сными в общении — 
это часть нашей 
профессии

Екатерине Семенчук в Зальцбурге рукоплескали уже в пятый 
раз.
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Из книги Данелия «Кот ушел, а улыбка осталась»
«Когда моего друга Евгения Примакова назначили директором Службы внеш-
ней разведки, внутренний голос сказал мне: «Гия! Вы с Примаковым друзья — сто 
лет! Много должностей поменял уже твой друг, а ты ни с какими просьбами к 
нему ни разу не обращался! Настала пора!..»
Я пошел к Жене и сказал:
— Женя, я еду на фестиваль в Канны. Дай мне какое-нибудь задание! 
— Какое?
— Ну, хотя бы горшок с цветком в гостинице на подоконнике переставить или на 
набережной жвачкой приклеить к скамейке снизу записку. Ну, и ваши суточные, 
и на непредвиденные расходы: такси, пресса, чаевые. А то в Госкино всего 3 дол-
лара в сутки дают.
— Георгий Николаевич, когда нам понадобится передвинуть в гостинице горшок 
на подоконнике или жвачкой приклеить к скамейке снизу записку, мы обратим-
ся к тебе, — сказал Примаков. — Только к тебе и ни к кому больше. А пока трени-
руйся.
Он достал из ящика пачку жевательной резинки и протянул мне…»

ДОСЛОВНО

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

На службу
столичной
врачам
поступят 
два вертолета
ПОМОЩЬ 
НА КРЫЛЬЯХ

Александр Мелешенко 

У МОСКОВСКОЙ службы ско-
рой помощи в ближайшее время 
появятся два новых медицин-
ских вертолета — они будут выле-
тать к тяжелым больным, подо-
браться к которым на автомоби-
ле не всегда возможно, а счет 
времени идет на секунды. Об 
этом вчера рассказал журнали-
стам главный врач Московской 
станции скорой и неотложной 
медицинской помощи им. А.С. 
Пучкова Николай Плавунов. 
— Два вертолета уже закуплены, 
сейчас они проходят все необхо-
димые технические процедуры, 
— пояснил он. — В конце осени 
планируется ввести их в эксплу-
атацию. 

По словам Плавунова, сейчас 
в распоряжении «скорой помо-
щи» есть только одна винтокры-
лая машина, и для такого мегапо-
лиса, как Москва, этого явно не-
достаточно. Вертолеты незаме-
нимы в самых разных ситуаци-
ях, но особенно во время автомо-
бильных аварий — карета «ско-
рой» не может пробраться на ме-
сто из-за пробок, а расчистить 
небольшую площадку для посад-
ки вертолета даже на МКАД мож-
но без проблем. В столичном де-
партаменте здравоохранения 
«РГ» рассказали, что новые лета-
ющие машины будут закрепле-
ны за Центром экстренной меди-
цинской помощи. «Бригады ме-
диков уже сформированы, сей-
час остается дождаться получе-

ния сертификатов летной годно-
сти на вертолеты, и после этого 
они сразу приступят к дежурст-
ву», — пояснили в ведомстве. Но-
вые машины для медицинской 
авиации оснащены самым сов-
ременным оборудованием, 
включая так называемый неона-
тальный инкубатор, это реани-
мационная система для новоро-
жденных. Перевозить каждый 
вертолет способен двух лежачих 
пострадавших и трех медиков. 
Максимальная крейсерская ско-
рость машин — 246 километров в 
час. 

Однако на закупке новых вер-
толетов развитие службы ско-
рой помощи в Москве не закан-
чивается. В частности, по словам 
Николая Плавунова, время при-
бытия обычных наземных бри-
гад «скорой» в этом году сокра-
тилось почти на две минуты по 
сравнению с прошлогодними по-
казателями. «Если за семь меся-
цев прошлого года время прибы-
тия составляло 14,5 минуты, в 
этом году — 12,7 минуты», — 
уточнил он. При этом ждать вра-
чей при вызове с подозрением на 
инфаркт нужно и того меньше — 
7—10 минут. 

Связано это в первую очередь 
с улучшением транспортной си-
туации в столице, считает Пла-
вунов. Его слова подтверждает и 
дорожная статистика: «В прош-
лом году с мая по июль было за-
регистрировано более 8 тысяч 
дорожно-транспортных проис-
шествий, в которых пострадало 
около 3 тысяч человек, сейчас — 
7 тысяч аварий, пострадало 2,5 
тысячи человек. Разница очень 
существенна», — подчеркнул 
Плавунов. 

Также в Москве заработал 
сервис SMS-вызова «скорой по-
мощи» для глухонемых. Для со-
общений разработали два ша-
блона — «вне дома» и «дома», а 
короткий номер распространя-
ют среди глухонемых через ра-
ботающие с ними общественные 
организации. Вызвать бригаду 
медиков можно, нажав лишь не-
сколько кнопок на телефоне. 

Современные технологии 
должны к концу года стать бли-
же и врачам «скорой» — они по-
лучат планшетные компьюте-
ры, с помощью которых смогут 
просматривать электронные 
истории болезни пациентов из 
поликлиник. Медики из бригад 
неотложки таким образом полу-
чат возможность узнать о паци-
енте больше информации еще 
до приезда на место, а терапев-
ты в поликлиниках смогут уви-
деть, когда и зачем приезжала 
«скорая» к пришедшему на при-
ем пациенту. 

«Скорая помощь» 
в столице ускори-
лась: среднее время 
прибытия в этом 
году составляет 
12,7 минуты
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Стрелок с поезда 
Thalys  выдает  себя за бомжа

Очень находчивый

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Н А  церемонии в Елисейском 
дворце Франсуа Олланд наградил  
четырех пассажиров, которые 
предотвратили  теракт на скорост-
ном поезде Thalys, следовавшем 
по маршруту Амстердам — Париж.

Французский президент вру-
чил ордена Почетного легиона 
трем молодым американцам, сыг-
равшим решающую роль в ней-
трализации террориста Аюба аль-
Каззани, а  также 62-летнему ан-
гличанину, пришедшему им на по-
мощь. Тем временем продолжают-
ся допросы 26-летнего стрелка, 
который чуть было не устроил 
кровавую бойню в железнодорож-
ном экспрессе номер 9364. После 
непродолжительного молчания 
марокканец Аюб аль-Каззани раз-
говорился. Как свидетельствуют 
источники, близкие следствию, он 
наотрез отказывается от того, что 
им руководили террористические 
побуждения. По словам Аюба, он 
хотел лишь «очистить карманы» 
состоятельной  публики,  курсиру-
ющей  между Амстердамом и 
французской столицей. Как роди-
лась эта идея? По его версии она 
появилась после того, как в обще-
ственном парке, что рядом с 
брюссельским  вокзалом, он «на-
шел сумку с автоматом Калашни-

кова и боеприпасами» к нему.  Де-
нег, мол, у него не было, «бедство-
вал», а потому решил использо-
вать оружие как средство обога-
щения.  Марокканец также пытал-
ся убедить агентов  французского 
Главного управления внутренней 
безопасности (ГУВБ), которым 
поручено расследование, в том, 
что, являясь  мусульманином, 
всегда придерживался умеренной 
трактовки ислама.

Те, конечно, ни на грамм не ве-
рят этим россказням.  Уже допод-
линно установлено, что Аюб аль-
Каззани, проживая с родителями, 
братом и тремя сестрами на юге 
Испании в городе Альхесирасе,  
посещал  мечеть, где собирались 
фундаменталисты, находился под 
подозрением тамошних спец-
служб, которые считали его «по-
тенциально опасным». Был акти-
вен в социальных сетях,  а после 
январских терактов в Париже по-
местил ряд постов с обвинениями  
в адрес «христиан и евреев». В 
прошлом и нынешнем году Аюб, 
имея на руках испанский вид на 
жительство, зачем-то колесил по 
странам Западной Европы, нигде 
надолго не задерживаясь, а по-
следние месяцы провел в Брюссе-
ле. Однако до сих пор не выяснено, 
где обитал. Говорил, что  «бедство-
вал», спал под открытым небом, 
часто в компании бомжей.

ДИПЛОМАТИЯ Власти Харбина
 выделили деньги 
на ремонт кладбища 
советским воинам

В Китае помнят 
о помощи СССР

Надежда Ермолаева, Харбин

НАРОДНОЕ правительство провинции Хэйлунцзян  и 
города Харбин выделило 200 тысяч юаней на проведение 
ремонтно-реставрационных работ и поддержание по-
рядка на мемориальном кладбище советских воинов на 
окраине города.

«Наша администрация уделяет особое внимание ох-
ране захоронений солдат Красной армии, погибших в 
Китае в борьбе против японских захватчиков в 1945 
году», — рассказала сотрудница мемориала. Это кладби-
ще появилось в 1945 году. В 1995 году оно было внесено в 
список культурных ценностей города Харбина. Напом-
ним, что 18 августа отмечалась 70-летняя годовщина со 
дня  вхождения в Харбин первых советских подразделе-
ний, которые прибыли на помощь Китаю в войне с япон-
скими захватчиками. В Китае советских солдат называ-
ют героями. В память о них в центре Харбина установлен 
памятник. А в Пекине в музее китайской народной вой-
ны с  японскими захватчиками действует постоянная эк-
спозиция, рассказывающая о помощи Советского Союза 
Китаю в годы Второй мировой войны. В школах и универ-
ситетах китайская молодежь изучает детали военного 
сотрудничества России и Китая.  

Евгений Шестаков

Прошло уже несколько дней 
со дня трагедии на авиа-
шоу Shoreham Airshow в 

Британии, а число жертв продол-
жает расти. В понедельник при 
разборе обломков рухнувшего на 
шоссе самолета Hawker Hunter 
(стоял на вооружении британ-
ских ВВС в 50 — 60-х годах. — Ред.)  
были найдены еще четверо по-
гибших. 

 Однако с учетом того, что 
корпус и фрагменты лайнера по-
прежнему находятся на месте 
крушения и до сих пор не были 
вывезены, полиция считает, что 
под ними могут находиться тела 
и других жертв трагедии. Причи-
на задержки с вывозом обломков 
банальна — необходимой для по-
добных работ спецтехники не 
оказалось поблизости от места 
аварии. И понадобилось время, 
чтобы к месту падения лайнера 
добрался подъемный кран. Тем 
временем в полицию поступают 
заявления от родственников лю-
дей, которые могли находиться 
на дороге в момент падения са-
молета. Представители правоох-
ранительных органов графства 
Западный Суссекс, на террито-
рии которого проходило авиа-
шоу, сообщили, что большинство 
погибших были найдены в маши-
нах рядом с мотоциклами и вело-
сипедами. Части человеческих 
тел разбросаны на расстоянии в 
радиусе нескольких сотен ме-
тров от места катастрофы. Поли-
ция просит сообщать обо всех 
случаях исчезновения людей, за-
фиксированных после падения 
самолета. 

Пока Британия скорбит, у по-
лиции появляется все больше во-

просов, связанных с катастро-
фой. Но задать их выжившему пи-
лоту невозможно — тот находится 
в критическом состоянии в го-
спитале. 

Прежде всего следствие инте-
ресует, почему опытный 51-лет-
ний летчик, в прошлом служив-
ший в Королевских ВВС и имев-
ший налет свыше 12 тысяч часов, 
не смог выполнить несложную 
фигуру пилотажа. Очевидцы го-
ворят, что пилот делал «мертвую 
петлю», но по неизвестным при-
чинам не завершил маневр, фак-
тически «уронив» истребитель 

на оживленное шоссе. По словам 
экспертов, пилотировавший  
Hawker Hunter летчик делал пре-
жде эту воздушную фигуру десят-
ки раз и просто не мог ошибиться 
в управлении самолетом. Поми-
мо версии об ошибке пилота след-
ствие изучает версию о неисправ-
ности истребителя и внезапно 
возникшей погодной аномалии. 
Также проверяется версия о пред-
умышленных действиях летчика, 
возможно, намеренно направив-
шего самолет на шоссе: ведь труд-
но поверить, что пилот, которого 
коллеги характеризуют как «луч-

шего из лучших», ошибся при вы-
полнении маневра, названного 
экспертами «простейшим».  Не-
смотря на очевидную неспеш-
ность британской полиции, до 
сих пор не убравшей тела погиб-
ших с шоссе, американские и ев-
ропейские СМИ, освещающие 
эту трагедию, воздерживаются от 
критики в адрес Лондона. И толь-
ко родственники погибших зада-
ются вопросом, почему фигуры 
высшего пилотажа демонстриро-
вались на критически низких вы-
сотах над жилыми домами и 
оживленным шоссе. И не была ли 
принесена безопасность при про-
ведении авиашоу в угоду его зре-
лищности, что в конечном счете и 
привело к трагедии.   

ЧП Число погибших при крушении самолета на авиашоу 
в Британии может достичь 20 человек

Пилот не вышел из петли

Следим за ситуацией Порошенко видит Украину страной из сказок Толкиена 

Из Киева в Берлин
Павел Дульман

В
чера Украина торжест-
венно отметила 24-ю 
годовщину независи-
мости, полученной в 
результате распада 

СССР. Праздник не удался, по-
скольку итоги самостоятельного 
плавания плачевны и видны все-
му миру: экономика в долговой 
яме, а на территории страны идет 
гражданская война. Поэтому не 
было и традиционного парада с 
проездом военной техники — та, 
что участвовала в прошлогоднем 
действе, вся сгинула на Донбассе.

Но и на этом грустном желто-
голубом фоне президент страны 
Петр Порошенко решил вселить 
оптимизм собравшимся: пообе-
щал индексацию зарплат и пен-
сий и по умолчанию уподобил 
украинцев ушастым хоббитам из 
сказок Толкиена.

В целом же его выступление 
оказалось в большей степени по-
священо России, а не Украине — о 
нашей стране он упомянул че-
тырнадцать раз в течение речи. 
Говорилось о российской агрес-
сии и вероломстве, а о санкциях 
против России Порошенко помя-
нул дважды. При этом украин-
ский президент почему-то посе-
товал, что российский рынок «аб-
солютно закрыт» от Украины, как 
будто это не при его непосредст-
венном участии он и закрылся.

Не обошлось и без очередных 
исторических открытий, которы-
ми Порошенко радует публику 
всякий раз, оказываясь под каме-
рами. Так, он объявил, что «Укра-
ина всегда была, есть и будет», а 
вот «Новороссия — такой же миф, 
как у писателя Толкиена, Мор-
дор».

Порошенко не мешало бы 
знать, что Новороссийская гу-
берния появилась на карте Рос-
сии и Европы в 1764 году, в то 
время как само слово «Украина» 
появилось и вошло в обиход на 
полтора века позже. Что касается 
сравнения с Мордором, то слу-
шателям украинского президен-
та, вероятно, предлагается само-
стоятельно идентифицировать 
себя в этих ролевых играх.

После этой пламенной речи 
мимо президентской трибуны 
прошли украинские военные в 
новой экипировке, с рюкзаками, 
проданными армии министром 
внутренних дел Аваковым (сей-
час обстоятельствами этого кон-
тракта занимается прокурату-
ра). Порошенко хотел, чтобы с 
военными прошли и дипломаты, 
«которые помогли создать коали-
цию в поддержку нашей держа-
вы», но всякий, кто видел мини-
стра иностранных дел Украины 
Павла Климкина, легко поймет, 
почему от этой идеи пришлось 
отказаться. 

Сразу после парада Порошен-
ко отправился в Берлин, где ему 
предстояли консультации с Анге-
лой Меркель и Франсуа Оллан-
дом. 

«Если бы повестку перегово-
ров определял Порошенко, он 
выбрал бы другой день, но это де-
лают другие люди — говорит 
украинский политолог, руково-
дитель фонда «Украинская поли-
тика» Константин Бондаренко. — 
На самом деле в первую очередь 
общаться будут о состоянии дел в 
конституционной реформе, по-
скольку времени на выполнение 
этого пункта Минских соглаше-
ний осталось мало. Берлин и Па-
риж хотят понять, что собирает-
ся делать Киев, что ждать, на что 
надеяться. Европейские лидеры 
ждут от Порошенко разъяснений 
и, наверное, гарантий невозоб-
новления войны. Поскольку эко-
номическая помощь прямо об-
условливается только продолже-
нием мирного процесса».

КСТАТИ
Раскольники Украинской право-
славной церкви так называемого 
Киевского патриархата заодно с 
местными радикалами продол-
жают рейдерские захваты хра-
мов. Новый инцидент произошел в 
селе Малые Дмитровичи Киевской 
области: неизвестные заняли Свя-
то-Владимирский храм при попу-
стительстве властей. Как рас-
сказали в пресс-службе УПЦ Мо-
сковского патриархата, все прои-
зошло прямо во время литургии. 
В церковь ворвались неизвестные, 
назвавшиеся «силами самооборо-
ны». Позже к ним присоединились 
представители самопровозгла-
шенного Киевского патриархата. 
«С руганью они заставили насто-
ятеля и прихожан прервать бого-
служение, а затем удалили их из 
храма, закрыв помещение. Мили-
ция, прибывшая на вызов прихо-
жан, отстранилась от инциден-
та», — говорится в сообщении.

Подготовила Марина Алешина

Акцент

 У полиции появляется 
все больше вопросов, 
связанных с катастрофой

Меркель и Олланд попросили Порошенко приехать в Берлин для обстоятельного разговора.

Переговоры между Ангелой Меркель, Франсуа Оллан-
дом и Петром Порошенко завершились в Берлине. При-
чем во время переговоров состоялся телефонный разго-
вор с президентом России Владимиром Путиным. А как 
заявила по итогам встречи Ангела Меркель, «по итогам 
переговоров мы вступим в контакт с российской сторо-
ной. На переговорах присутствовали российские сотруд-
ники, так что в России уже знают о том, как все прошло. 
Мы будем говорить об этом и с российским президентом 
по телефону, или я не исключаю даже нашей встречи 
вчетвером».
После окончания встречи состоялась пресс-конференция. 
На ней канцлер Германии заявила, что «мы собрались вме-
сте для того, чтобы подержать Минск-2, а не поставить его 
под вопрос. Минские соглашения остаются фундаментом 
мирного урегулирования на Украине». По ее словам, встре-
ча с Порошенко была необходима, чтобы понять точку зре-
ния Украины. «Обсуждение Минских соглашений проходит 
в различных форматах — ранее мы с президентом Олландом 
посетили Москву, в последние недели состоялись исчерпы-
вающие телефонные переговоры в рамках «нормандского 
формата», в ходе которых было согласовано проведение 
прямых консультаций по юридическим вопросам. Сегодня 
мы провели здесь трехстороннюю встречу, чтобы обсудить 
некоторые вопросы из украинской перспективы», — под-
черкнула Меркель.
Как заявил на пресс-конференции президент Франции 
Франсуа Олланд, для претворения в жизнь минских догово-
ренностей нужны новые встречи, в том числе и в «норманд-

ском формате». Он также подчеркнул, что необходимо пол-
ностью соблюдать Минские соглашения.
Между тем немецкие СМИ задаются вопросом: почему эта 
важная встреча проводилась без участия России? Берлин-
ская газета «Тагесшпигель» пишет: «Загадкой остается, по-
чему не приглашен четвертый собеседник: российская 
сторона осталась вне переговоров якобы по желанию 
украинского президента». Непонятно, однако, с какой ста-
ти и каким образом украинский президент, начавший гра-
жданскую войну на территории граничащего с Евросою-
зом государства, может диктовать свои условия главам са-
мых могущественных держав Европы, выступающим за 
мирное урегулирование конфликта.
В целом же берлинская встреча не получила большого резо-
нанса в немецкой прессе. В Германии пока никто не решается 
открыто заявить, что Украина, подававшая надежды на роль 
форпоста Запада на границе России, мутировала в серьезную 
экономическую и военную опасность. Незалежная сошла со 
страниц газет и экранов телевидения ФРГ, став раздражаю-
щей второстепенной темой. Говорить о «политике добросо-
седства» язык явно давно уже ни у кого не поворачивается.
Не исключено, что Меркель и Олланд, предвидя дальней-
шее неблагоприятное развитие ситуации, решили все же 
пригласить Порошенко в одиночку, чтобы сохранить хоро-
шую мину при плохой игре. Иначе пришлось бы отвечать на 
российские вопросы о том, почему именно Киев не соблю-
дает важные пункты минских договоренностей.

Подготовили Анна Розэ, Берлин, Константин Волков

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

На шоссе, где упал самолет, 
до сих пор находят останки погиб-
ших. 
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Видео с места 
происшествия на сайте 
www.rg.ru/art/1156155

За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

МЕЖДУ ТЕМ
Понятно, что теракт заранее готовился, о чем говорит не только впе-
чатляющий арсенал  марокканца, но и найденный при нем мобильный 
телефон. Абсолютно девственный аппарат был им активирован  непо-
средственно перед тем, как подняться в вагон номер 12  поезда Thalys.  
Судя по всему,  злоумышленник планировал им воспользоваться после 
расправы с пассажирами. С кем намеревался связаться? Кто ему помо-
гал в Брюсселе? На эти и другие вопросы предстоит ответить следова-
телям  французских служб антитеррора.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Евросоюзу 
надо определиться 
со «смыслом жизни» 

Берлин разделил 
Европу 

Александр Евгеньев

ГРЕЧЕСКИЙ кри-
зис окончательно 
продемонстрировал, 
кто на самом деле 
управляет Европой. 
Не номинально, а 
фактически, твердой 
рукой подавляя ина-
комыслие и застав-
ляя несогласных от-
казываться от своих 
взглядов. Ответст-
венность за такое по-
ложение вещей ле-
жит на Германии, ко-
торая решительно 
превращает еврозо-
ну в сферу своего 
влияния. Об этом по-
литическом поворо-
те, который может 
привести к распаду Евросоюза, ранее упоминал бывший 
министр иностранных дел ФРГ Йошка Фишер.

Но кто в Старом Свете способен защитить единую 
Европу от немецкой экспансии? В статье «Не дадим Гер-
мании извратить европейский проект», опубликован-
ной французской газетой «Монд», свой ответ на этот во-
прос дал бывший председатель Еврокомиссии и экс-
премьер Италии Романо Проди. Поводом для его раз-
мышлений стало недавнее предложение министра фи-
нансов Германии Вольфганга Шойбле ограничить пол-
номочия Еврокомиссии и передать право принимать ос-
новные решения в сфере экономической политики не-
коему «независимому органу». Фактически один из 
влиятельнейших членов кабинета Ангелы Меркель 
предложил упразднить ключевой европейский инсти-
тут, сформированный из представителей всех стран ЕС, 
заменив его на «карманных» управленцев, находящих-
ся под влиянием Берлина. Впрочем, после переговоров о 
греческом долге, выгоду от которых получил, в первую 
очередь, немецкий бизнес, уже приступивший к скупке 
за бесценок активов Эллады, эта инициатива Шойбле 
выглядит закономерной. В Германии, где евросолидар-
ность все чаще стали воспринимать в качестве «болез-
ненного евроромантизма» концепция «Германской Ев-
ропы» стала превалировать над некогда существовав-
шей идеей «Европейской Германии».

В итоге Берлин 
готов, по мнению 
Проди, отказаться 
от статьи 17 Догово-
ра о Европейском 
союзе, которая га-
рантирует полномо-
чия Еврокомиссии и 
ее независимость от 
национальных пра-
вительств.

Молчание европейских государств в отношении ини-
циатив министра финансов ФРГ в Берлине могут расце-
нить как молчаливое согласие Европы с его предложени-
ями. А их реализация на практике приведет к дезинтегра-
ции Евросоюза и разрушению его ключевых институтов. 
Настало время единой Европе определиться со «смы-
слом жизни» считает Проди. Он убежден: «в мире и в гла-
зах собственного населения ЕС продолжает терять авто-
ритет». «Не изменив курса, мы обречены стать незначи-
тельными», — пишет в своей статье Проди. 

В качестве защитников европейского проекта в его 
нынешнем виде бывший глава Еврокомиссии видит 
Францию и Италию. Именно эти страны могут, по мне-
нию Проди, стать инициаторами созыва экстренного 
саммита Евросоюза, на котором будет дан ответ на не-
мецкие инициативы. В том, каким окажется этот ответ, 
Проди не сомневается — большинство государств Ста-
рого Света не позволят Берлину развалить Еврозону и 
пресекут немецкие поползновения на европейское го-
сподство.

Германия должна ясно заявить, пишет в опублико-
ванной «Монд» статье Проди, «либо она хочет встре-
чать вызовы глобализации в одиночку, опираясь на не-
сколько стран-сателлитов, либо готова продолжать ев-
ропейскую политику интеграции, позволившую ей об-
рести национальное единство и укрепить экономиче-
ские позиции».

И чем дольше остальные страны Старого Света тянут 
с проведением экстренного саммита, на котором будут 
прояснены истинные намерения Берлина в отношении 
европейской интеграции и ее будущего, тем агрессивней 
действует Германия, стремясь окончательно превратить 
единую Европу в немецкий протекторат. 

Экс-премьер Италии опасается, 
что Берлин развалит еврозону.

В мире и в глазах 
собственного насе-
ления ЕС продолжа-
ет терять авторитет
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БЕЗОПАСНОСТЬ Полицейские
СНГ договариваются 
о совместной защите
свидетелей

Человек 
без лица

Михаил Фалалеев

ОБЕСПЕЧИТЬ безопасность свидетелей, правдиво рас-
сказывающих о преступлении, судей и прокуроров от 
мести преступников теперь можно будет не только в Рос-
сии, но и на территории какой-либо страны Содружества 
Независимых Государств. Принципиальная договорен-
ность, то есть полноценное соглашение об этом между 
странами и правоохранительными органами существу-
ет, но теперь создается единое правовое пространство 
для обеспечения его реализации. Речь идет, в том числе, о 
применении такой меры безопасности как переселение 
на другое постоянное место жительства.

Одна из главных составляющих здесь — деньги. В Рос-
сийской Федерации для урегулирования финансовых во-
просов принято специальное постановление правительст-
ва. Правда, правительство России уменьшило объем фи-
нансирования программы защиты свидетелей на 2014—
2018 годы на 87 миллионов рублей. Если раньше предпо-
лагалось потратить 1 миллиард 405 миллионов рублей, то 
теперь дадут 1 миллиард 318 миллионов рублей. Кстати, 
урезали финансирование этой программы не только для 
МВД, но и ФСБ, минобороны, ФСКН, ФТС, ФСИН и Ро-
струду, на которых также, в части их касающейся, возло-
жена эта важная задача. Однако, как уверяют полицей-
ские, хотя данное обстоятельство и отразится на их рабо-
те, на безопасность защищаемых лиц это не повлияет.

Напомним, в России разработана и действует госу-
дарственная программа по обеспечению безопасности 
всех участников уго-
ловного судопроиз-
водства, даже обви-
няемых, готовых 
дать показания про-
тив своих подельни-
ков. В соответствии 
с действующим за-
конодательством 
право на государст-
венную защиту име-
ет любой человек, 
если в его адрес или 
в адрес его близких 

поступают реальные угрозы в связи с его участием в уго-
ловном судопроизводстве. В системе МВД России в 2008 
году сформировано Управление по обеспечению безопа-
сности лиц, подлежащих государственной защите. Во 
всех субъектах Российской Федерации функционируют 
подразделения государственной защиты.

Только в прошлом году почти 5 тысяч человек вос-
пользовались программой госзащиты. При этом 83% от 
числа защищаемых лиц участвуют в процессах о тяжких 
и особо тяжких преступлениях. В отношении их приме-
нено практически 10 тысяч мер безопасности. Был 
успешно использован весь спектр мер государственной 
защиты — от применения телохранителей и бронирован-
ных автомобилей до тайных убежищ, изменения места 
жительства и даже внешности. Это позволило сократить 
количество фактов давления на защищаемых лиц в связи 
с их участием в уголовном судопроизводстве — рассказал 
«Российской газете» начальник Управления генерал-
майор полиции Александр Лебедев. 

По словам Александра Лебедева, за все время сущест-
вования управления удавалось на высоком профессио-
нальном уровне обеспечивать гарантированные условия 
защищенности лиц, включенных в программу защиты 
свидетелей. Необходимые меры безопасности применя-
ются на всех стадиях уголовного процесса — от момента 
возбуждения уголовного дела до вынесения приговора. 
Государственная защита может применяться даже в тех 
случаях, когда уголовного дела еще нет и очевидец, лишь 
потенциально, может стать свидетелем или потерпев-
шим. Информация о возможной угрозе будет проверена 
и, при наличии оснований, обеспечена безопасность. Ре-
шение о применении государственной защиты оформля-
ется мотивированным постановлением начальника ор-
гана дознания, следователя или судьи. А специалисты 
управления, со своей стороны, в зависимости от степени 
угрозы определяют конкретные меры безопасности и де-
лают все необходимое, чтобы защитить жизнь и здоро-
вье человека, оградить его от возможного давления со 
стороны преступников.

Александр Лебедев рассказал, что законом предусмо-
трено применение различных мер безопасности. В том 
числе самыми востребованными из них являются — лич-
ная охрана, охрана жилища и имущества, выдача специ-
альных средств индивидуальной защиты, связи и опове-
щения об опасности.

При этом важно то, что любые сведения о людях, нахо-
дящихся под государственной защитой, приравнены к го-
сударственной тайне. То есть все участники уголовного 
судопроизводства и их семьи, за которыми охотятся пре-
ступники, окружены не только ведомственным покровом 
секретности, но и государственным. А это — совсем другая 
степень ответственности за разглашение или утечку ин-
формации. Подзащитного могут переселить на другое ме-
сто жительства (за счет государства), заменить докумен-
ты и даже изменить внешность. Ему найдут другую работу 
или место учебы, просто поместят на время в безопасное 
место. Опять же, его прежнее жилье и даже место работы 
сохранятся за ним на весь срок, так сказать, мероприятия. 
То есть сколько нужно — столько и будут «бронировать». 
Охранять будут не только основного фигуранта, но и чле-
нов его семьи. Ведь зачастую человек опасается не столь-
ко за свою жизнь, сколько за своих близких. Разумеется, 
примут дополнительные меры безопасности и для тех, кто 
содержится под стражей или отбывает наказание.

ПРОЦЕДУРА Новая методика антимонопольной службы позволит выявлять слишком 
громкую рекламу на телеканалах

Тише, мыши — ФАС на крыше
Владислав Куликов

Федеральная антимоно-
польная служба возбуди-
ла первое дело за слиш-

ком громкую рекламу в телеви-
зоре.

Прецедент рискует создать те-
леканал ТВ-3. По данным служ-
бы, излишне шумными оказа-
лись ролики, прерывавшие 4 ав-
густа показ на этом телеканале 
сериала «Гадалка». А доказать, 
что звук вышел за рамки допу-
стимого, поможет новая методи-
ка, утвержденная приказом Фе-
деральной антимонопольной 
службы.

Нынешней весной вступил в 
силу закон, ограничивающий 
громкость рекламы. Теперь она 
должна идти в том же режиме, 
что и обычные передачи. Ни на 
полтона выше. До этого телека-
налы действительно прибавляли 
звук, чтобы привлечь людей ком-
мерческими роликами. Мы пом-
ним, как это порой било по не-
рвам. Зато теперь можем смо-
треть спокойно. Если какой-то 
телеканал вдруг резанет наш 
слух, имеем полное право жало-
ваться. Правило умеренности 
распространяется также на анон-
сы телепередач и рекламу на ра-
дио. Запомним это.

У специалистов в подобных 
случаях всегда возникает во-
прос: как доказать нарушение? 
Процедуру разложила по полоч-
кам утвержденная Федеральной 
антимонопольной службой «Ме-
тодика измерений соотношения 
уровня громкости рекламы и 
среднего уровня громкости пре-
рываемой рекламой теле- и ради-
опрограммы». Документ вступил 
в силу в начале августа, и сразу 

же антимонопольщики начали 
претворять его в жизнь.

Методика прописывает, что 
звук рекламы или анонсов не 
должен превышать громкость об-
ычной передачи более чем на 
полтора децибела. Понятно, что в 
какой-то момент фильма или ре-
кламного ролика кто-то может 
крикнуть слишком громко. Или 
музыка вдруг заиграет с особым 
накалом. Поэтому разница будет 
определяться между средними 
показателями.  

Проводить замеры станет 
сама антимонопольная служба. 
Заместитель главы Федеральной 
антимонопольной службы Анд-

рей Кашеваров пообещал, что 
мониторинг будет осуществлять-
ся на постоянной основе на раз-
личных теле- и радиоканалах. 
Предугадать, когда кино по теле-
визору смотрит ответственный 
сотрудник ведомства, находя-
щийся при исполнении, скорее 
всего будет невозможно.

Для замеров будут специально 
записываться эфиры. Контроль-
ная запись должна включать не 
менее пяти минут фрагмента до 
рекламы, блок рекламы с полны-
ми роликами, плюс пять минут 
эфира после рекламы. Результат 
каждого измерения громкости 
заносится в протокол измерений. 

К примеру, на канале ТВ-3 
было зафиксировано, что рекла-
ма 2,86 децибела превышала 
фрагмент, шедший до того, и 
была на 2,24 децибела громче по-
следующего. В итоге появилось 
первое в стране дело по превыше-
нию громкости рекламы.

Как напомнил «РГ» старший 
преподаватель кафедры конку-
рентного права Московского го-
сударственного юридического 
университета имени О.Е. Кута-
фина Дмитрий Серегин, за нару-
шение законодательства о ре-
кламе должностным лицам гро-
зит административный штраф 
от четырех тысяч до двадцати 

тысяч рублей. Юридических 
лиц могут оштрафовать на сум-
му от ста тысяч до пятисот ты-
сяч рублей.

У рядовых граждан, естествен-
но, специальной аппаратуры нет. 
Поэтому они могут руководство-
ваться лишь своими ощущения-
ми: громче не громче. Соответст-
венно, доказать, что какой-то ка-
нал в очередной рекламной паузе 
отказался жалеть наши уши, про-
стой человек не сможет.

Значит ли это, что обычным 
зрителям остается лишь ждать, 
когда глаза и уши сотрудников 
антимонопольного ведомства 
дойдут до конкретного раздража-
ющего канала?

Нет: как минимум мы можем 
пожаловаться. А дальше в дело 
вступит антимонопольная служба. 
По словам Дмитрия Серегина, если 
нарушитель является региональ-
ным, скажем, какой-нибудь мест-
ный телеканал или городская ради-
останция, то жалобу лучше направ-
лять в территориальное управле-
ние ФАС по месту нахождения на-
рушителя. Если рекламный звук 
прибавил какой-то федеральный 
канал, то надо писать в Москву — в 
главный офис Федеральной анти-
монопольной службы. В жалобе 
надо указать время эфира, когда, 
на взгляд человека, реклама нару-
шила звуковые границы. А ведом-
ство уже разберется. 

Кстати, жаловаться можно и 
на излишне длинную рекламу. По 
закону общая продолжитель-
ность показа рекламных роликов 
в телепрограмме не должна пре-
вышать 15 процентов времени 
вещания в течение часа. В этот же 
лимит входит и реклама спонсо-
ров показа, а также любые спосо-
бы наложения рекламы на кадр.

РЕШЕНИЕ

Суд запретил 
увольнять 
прогульщика, 
не дав ему 
возможности 
объясниться
РАССКАЖИ, 
ГДЕ ГУЛЯЛ

Владислав Куликов

МОСКОВСКИЙ городской суд 
признал незаконным увольне-
ние человека, которого уволили 
за прогул, не взяв с него объя-
снительной. 

Закон запрещает начальнику 
рубить с плеча. Сначала надо вы-
слушать причины прогула, вник-
нуть. И только если человек не 
сможет сказать ничего вразуми-
тельного, а терпение босса давно 
лопнуло, тогда с подчиненным 
можно распрощаться. Такова 
процедура.

В данном случае руководство 
некой столичной проектно-стро-
ительной компании нарушило 
этот порядок, потому что не 
просто хотело расстаться со сво-
им сотрудником, но, видимо, еще 
пожелало ему насолить напосле-
док.

Похоже, между начальством 
и подчиненным что-то не сложи-
лось с самого начала. В марте 
прошлого года человек устроил-
ся работать в компанию на дол-
жность инженера по охране тру-
да. А в июне уже написал заявле-
ние на увольнение.

На следующий день человек 
не вышел на работу. Начальство 
воспользовалось этим, чтобы 
уволить его за прогул. То есть по 
плохой статье. Ведь, подав заяв-
ление, он де-юре еще не был уво-
лен, и по всем законам должен 
был отработать определенный 
срок.

Возможно, инженер поступил 
не совсем юридически коррек-
тно. Но, судя по материалам 
дела, у него были основания 
злиться. За все время работы 
зарплаты он ни разу не увидел, 
она задерживалась где-то в пути. 
А с увольнением начальники 
совсем перегнули палку.

Трудовой кодекс действи-
тельно разрешает увольнять со-
трудника даже за один-единст-
венный прогул. Исчез с рабочего 
места без уважительных причин 
больше чем на четыре часа — ри-
скуешь остаться без этого само-
го места.

Судьба человека в этом слу-
чае полностью зависит от воли 
босса. По закону у руководства 
есть три варианта, как наказать 
сотрудника: замечание, выго-
вор, увольнение.

Но до применения дисципли-
нарного взыскания работода-
тель должен затребовать от ра-
ботника письменное объясне-
ние. Силой, конечно, писать не 
заставишь. Однако если в тече-
ние двух рабочих дней бумажное 
объяснение работником не пре-
доставлено, то составляется со-
ответствующий акт. Так что со-
труднику нет смысла упорство-
вать. Сказано написать объясни-
тельную, надо ее писать. По 
крайней мере, есть шанс что-то 
доказать.

В данном деле начальники 
сначала уволили инженера за 
прогул, а потом через пару дней 
составили акт, мол, писать объя-
снительную он отказался. Суд 
резонно счел, что этот акт — 
липа. А значит процедура уволь-
нения грубо нарушена, что дела-
ет само увольнение незаконным.

Затем начинается самое инте-
ресное: как быть дальше. Вместе 
работать люди уже не смогут. Так 
или иначе человеку придется 
уйти. Поэтому восстанавливать 
его в должности смысла нет.

Зато суд обязал работодателя 
изменить формулировку уволь-
нения, а человека признал уво-
ленным с 26 ноября прошлого 
года, то есть тем днем, когда 
было вынесено решение первой 
инстанцией.

Как следствие, работодатель 
обязан оплатить сотруднику все 
дни вплоть до 26 ноября. Кроме 
того, с компании взысканы про-
центы за задержанную зарплату 
и компенсация морального 
ущерба.

Из этого решения напраши-
вается важный урок для всех ра-
ботодателей: нарушение закона 
в таком чувствительном вопро-
се, как увольнение, может сто-
ить весьма дорого.

Автомобили Агрессивных водителей предлагают наказывать штрафом

Вежливость 
дороже денег

Владимир Баршев

З
а постоянные перестро-
ения, резкие торможе-
ния и несоблюдение ди-
станции, в общем, за со-
здание аварийных ситу-

аций на дороге, водителей пред-
лагается штрафовать.

Такую систему наказаний 
предложено внести в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. В соответствии с поруче-
ниями правительства решено 
разработать соответствующие 
нормы закона и поправить Пра-
вила дорожного движения.

Тема агрессивного вождения 
горячо обсуждалась на совеща-
нии у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, который воз-
главляет правительственную ко-
миссию по безопасности дорож-
ного движения. Итогом стало по-
ручение разработать соответст-
вующий законопроект. 

Напомним, в чем главная про-
блема в выявлении агрессивного 
водителя. Чтобы вынести реше-
ние в отношении одного лихача, 
сотрудник ДПС должен его пре-
следовать и выявлять на некото-
ром довольно протяженном 

участке пути его нарушения. 
Причем речь идет не о превыше-
нии скорости, которое довольно 
легко фиксируется, а об опасных  
маневрах, к которым сложно 
придраться. А вдруг у водителя 
на пути оказался голубь, жизнь 
которому он захотел сохранить и 
поэтому резко затормозил? А 
вдруг он увидел, что не успевает 
резко затормозить, чтобы не вре-
заться в впереди идущую маши-
ну и совершил резкое перестрое-
ние, чтобы избежать аварии? А 
соблюдение дистанции - вообще 
на наших дорогах довольно труд-
но выявляемое нарушение.

В осеннюю сессию Госдумы по-
ступит после доработки законо-
проект об агрессивном вождении. 

Его авторы - депутаты от ЛДПР 
считают необходимым дополнить 
КоАП статьей 12.15.1. В ней пред-
лагается наказывать штрафом от 
2,5 до 5 тысяч рублей за «умыш-
ленное создание опасности для 
движения и создание условий для 
причинения вреда участникам 
движения». Далее раскрывается, 
что это за опасности и условия:  
опасное маневрирование, опасное 
перестроение по полосам, резкое 
торможение, совершаемое в том 
числе после ускорения или замед-
ления, опасное приближение к 
движущейся впереди машине. 

Все это должно быть зафикси-
ровано средствами фотовидеосъ-
емки. Возникает вопрос, как дока-
зать умысел в данном случае?  

В Правилах дорожного движе-
ния про это есть один-единствен-
ный пункт: 9.10 Водитель должен 
соблюдать такую дистанцию до 
движущегося впереди транспор-
тного средства, которая позволи-
ла бы избежать столкновения, и 
боковой интервал, обеспечиваю-
щий безопасность движения. 

ГАИ после поручения Шувало-
ва подготовило свои предложе-
ния по опасному вождению. 
Предложено дополнить КоАП 
статьей 12.28.1, устанавливаю-
щей административную ответст-
венность за создание опасности 
для движения при управлении 
транспортным средством. Нака-
зание за такое нарушение - или 
предупреждение, или штраф в  
пятисот рублей. 

Более суровое наказание 
предложено за преднамеренное 
создание опасности на дороге. 
То есть за то, что водитель под-
ряд совершает несколько опа-
сных нарушений правил. В том 
числе многократно перестраи-
вается из ряда в ряд, не уступает 
дорогу машинам со спецсигна-
лами, резко тормозит, не соблю-
дает безопасной дистанции, не 
включает поворотники, без по-

вода сигналит. И все это - при ин-
тенсивном движении. За такую 
езду предлагается штраф в пять 
тысяч рублей. 

Напомним, что в советские 
годы в Кодексе РСФСР существо-
вало наказание за создание ава-
рийной ситуации. Как пояснил 
корреспонденту «РГ» сенатор от 
Карелии Владимир Федоров, воз-
главлявший ГАИ 12 лет, требова-
ния были следующими: создание 
аварийной ситуации могло быть 
вызвано беспричинным приме-
нением аварийного торможения, 
маневрированием в опасной бли-
зости от другого автомобиля.

За рубежом для выявления по-
добных нарушителей применяет-
ся практика скрытого патрули-
рования. На хвост лихачу падает 
машина без опознавательных 
знаков. Сидящий в ней полицей-
ский включает записывающую 
аппаратуру, а когда доказатель-
ства собраны, включает всю име-
ющуюся на борту иллюминацию, 
останавливает нарушителя и 
предъявляет ему полный пакет 
доказательств.

Каскадерам на дорогах придется 
умерить свой пыл: в КоАП появит-
ся наказание за опасную езду.

Раньше многим гражданам хотелось выбросить свои телевизоры, так как громкая реклама била по нервам. 
Но теперь рекламные ролики стали тише, к тому же сама реклама ограничена по времени. Поэтому не стоит про-
щаться с телевизором. 

Акцент

 Водитель должен соблюдать 
такую дистанцию, которая 
позволила бы избежать 
столкновения

До того, как началь-
ство примет реше-
ние о наказании, 
оно обязано взять 
с человека объясни-
тельную

Ежегодно выявля-
ются более двухсот 
преступлений, свя-
занных с угрозой 
защищаемым 
лицам

Сотрудники службы госзащиты могут не только спрятать 
важного свидетеля, но и изменить его внешность.
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Георгий Фортов

В 
деле реализации фе-
деральной целевой 
программы «Уничто-
жение запасов хими-
ческого оружия в Рос-

сийской Федерации» (Програм-
ма) 2015 год является особен-
ным. К концу 2015 года на че-
тырех ныне действующих объ-
ектах по уничтожению хими-
ческого оружия (объект) будет 
полностью завершено уничто-
жение хранящегося на них хи-
мического оружия. С учетом 
еще двух объектов, которые ра-
нее уже завершили уничтоже-
ние отравляющих веществ, 
шесть из семи российских арсе-
налов хранения химического 
оружия будут полностью очи-
щены от смертоносного ору-
жия. Поэтому очередную годов-
щину со дня образования Феде-
рального управления по безо-
пасному хранению и уничтоже-
нию химического оружия при 
Министерстве промышленнос-
ти и торговли Российской Феде-
рации (Федеральное управле-
ние) коллектив встречает в 
приподнятом настроении, с 
чувством успешно выполняе-
мого долга.

22 августа 2015 года Феде-
ральному управлению исполни-
лось 23 года.

Альтернативы химическому 
разоружению нет

Еще в 1987 году Советский 
Союз в одностороннем порядке 
объявил о прекращении произ-
водства боевых отравляющих 
веществ и призвал мировое со-
общество полностью избавить-
ся от этого вида оружия массо-
вого поражения.

После распада СССР, несмот-
ря на трудности переходного 
периода, Россия, как правопре-
емница Советского Союза, про-
должила взятый курс на хими-
ческое разоружение. 22 августа 
1992 года в химических войсках 
Вооруженных Сил было созда-
но управление по уничтожению 
химического оружия, которое 
со временем трансформирова-
лась в Федеральное управле-
ние. 

В 1993 году Россия подписа-
ла международную Конвенцию 
о запрещении разработки, про-
изводства, накопления и при-
менения химического оружия и 
о его уничтожении (Конвен-
ция), которую Государственная 
Дума Российской Федерации 
ратифицировала в 1997 году. Го-
дом ранее, в 1996 году, в России 
принята Программа, которой 
придан статус президентской. 
Добрую волю нашей страны из-
бавить мир от химической уг-
розы не смогли остановить ни 
экономические кризисы, ни 
трудности в организации слож-
ного процесса уничтожения за-
пасов боевых отравляющих ве-
ществ.

Руководство страны твердо 
проводит политику химическо-
го разоружения. Этот процесс 
идет планово, с соблюдением 
всех предписаний по обеспече-
нию мер безопасности.

На уровне лучших мировых 
стандартов

На начальном этапе реализа-
ции Программы в России не 
было ни технологий, ни специа-
листов по промышленному 

уничтожению химического ору-
жия, не было и самих объектов 
по уничтожению химического 
оружия. Раздавались призывы 
позаимствовать технологии у 
каких-нибудь развитых стран, 
но и за рубежом в то время их 
тоже не было. 

В 90-е годы, во времена паде-
ния уровня производственной и 
исполнительской дисциплины, 
то там, то здесь случались тех-
ногенные аварии, в том числе и 
с хранившимися обычными 
боеприпасами. У руководства 
страны и общественности были 

вполне обоснованные опасения 
по поводу возможности органи-
зовать процесс уничтожения 
химических боеприпасов так, 
чтобы не нанести ущерба окру-
жающей среде и здоровью лю-
дей. 

Посмотреть, как пойдут дела, 
при пуске первого российского 
объекта по уничтожению хими-
ческого оружия в пос. Горный 
Саратовской области в декабре 
2002 года съехались многочис-
ленные представители феде-
ральных законодательных и ис-
полнительных органов власти: 
Государственной Думы и Сове-
та Федерации, Правительства 

РФ, Министерства обороны, 
экологических, надзорных, 
контролирующих служб и ве-
домств, а также Академии наук. 
Объект вводился в эксплуата-
цию на фоне протестов местно-
го населения, активной дискус-
сии на заседаниях депутатских 
собраний, в СМИ. На уличных 
митингах нагнетались страхи о 
возможных экологических ка-
тастрофах.

— Все пойдет по плану. Волно-
ваться нечего. Безопасность 
обеспечим… — спокойно убеж-
дал всех начальник Федераль-

ного управления генерал-пол-
ковник Валерий Капашин. Он 
непосредственно в цехе лично 
руководил первой сменой офи-
церов, отправившей на уничто-
жение первую партию отравля-
ющих веществ. Впоследствии 
Валерий Капашин поступал так 
при вводе в эксплуатацию каж-
дого объекта, каждой новой тех-
нологической линии. 

Через 11 лет, в декабре 2013 
года, на торжественное мероп-
риятие по поводу ввода в экс-
плуатацию последнего, седьмо-
го по счету российского объек-
та по уничтожению химическо-
го оружия в пос. Кизнер Удмурт-

ской Республики из руководи-
телей федерального уровня не 
приехал практически никто. За-
чем. Всем было понятно, что Фе-
деральное управление под ру-
ководством В.П.  Капашина 
справится. 

Федеральное управление во 
взаимодействии с научными, 
проектными, строительными 
организациями, медицински-
ми, экологическими, надзорны-
ми службами и ведомствами, 
действительно справилось с 
этой трудной задачей. 

За незначительный проме-
жуток времени были разрабо-
таны уникальные технологии 
по уничтожению отравляющих 
веществ, организовано строи-
тельство и налажена эксплуата-
ция объектов по уничтожению 
химического оружия. В каждом 
регионе хранения химического 
оружия были развернуты сов-
ременные медицинские поли-
клинические, консультативно-
диагностические центры и 
службы экологического конт-
роля и мониторинга, обеспе-
чившие максимальную откры-
тость и объективность обеспе-
чения безопасности при унич-
тожении ОВ. С общественнос-
тью, местным руководством, 
представителями СМИ велся 
доверительный без недомолвок 
разговор. Все объекты социаль-
ной инфраструктуры, заплани-
рованные по Программе, были 
построены. Ситуация стабили-
зировалась, народ успокоился, 
работа проходила четко по пла-
ну.

В итоге в настоящее время 
Россия может сама предоста-
вить современные безопасные 
технологии уничтожения хими-
ческого оружия развитым стра-
нам. В этом огромная заслуга и 

коллектива Федерального уп-
равления, возглавляемого Вале-
рием Капашиным.

Без сбоев и остановок
На уничтожение запасов 

российского химического ору-
жия на сегодняшний день из-
расходовано порядка 300 мил-
лиардов рублей, менее 10 % из 
этих средств было предоставле-
но иностранными партнерами 
(Германией, США, Швейцари-
ей, Голландией, Канадой и дру-
гими странами). 

Первый объект, как уже ука-
зывалось выше, был введен в 
эксплуатацию в пос. Горный Са-
ратовской области в 2002 году, 
где хранились 1,1 тыс. тонн от-
равляющих веществ (иприт, лю-
изит и их смеси). Они полно-
стью и безопасно были уничто-
жены в 2005 году. 

Вступивший в строй в 2005 
году объект «Камбарка» в Уд-
муртской Республике с постав-
ленной задачей справился в 
2009-м. Там было уничтожено 
6,4 тыс. тонн отравляющего ве-
щества (люизита). 

В 2006 году был пущен в экс-
плуатацию третий объект «Ма-
радыковский» в пос. Мирный 
Кировской области, где храни-
лись авиационные химические 
боеприпасы,  снаряженные 

фосфор органическими ОВ пос-
леднего поколения (зарин, зо-
ман, ви-икс) и ипритно-люизи-
тыми смесями общей массой 
6,9 тыс. тонн. В настоящее вре-
мя на объекте «Марадыковс-
кий» уничтожено 99,9% отрав-
ляющих веществ. В октябре 
2015-го планируется уничто-
жить последний химический 
боеприпас. 

В 2008-м году приступил к 
уничтожению химического ору-
жия объект «Леонидовка» в 
Пензенской области. Из хра-
нившихся на нем 6,9 тыс. тонн 
ОВ в настоящее время уничто-
жено 99,99 %. Полное заверше-
ние работы на этом объекте 
предполагается в сентябре 2015 
года.

Объект «Щучье» в Курганс-
кой области был введен в экс-
плуатацию в 2009-м, в настоя-
щее время там уничтожено 99,8 
% запасов отравляющих ве-
ществ из хранившихся 5,5 тыс. 
тонн. Последний химический 
боеприпас на курганской земле 

планируется уничтожить в но-
ябре 2015 года.

В 2010-м начались работы по 
уничтожению химического ору-
жия на самом крупном по запа-
сам ОВ объекте «Почеп» в Брян-
ской области. Из хранившихся 
на нем 7,5 тысячи тонн отравля-
ющих веществ в настоящее вре-
мя уничтожено более 99 %.           В 
октябре текущего года и в Поче-
пе планируется уничтожить 
последний химический боепри-
пас.

Седьмой объект «Кизнер» в 
Удмуртской Республике всту-
пил в строй в декабре 2013 года.  
Там хранилось 5,7 тыс. тонн от-
равляющих веществ в артилле-
рийских химических боеприпа-
сах. В настоящее время в Кизне-
ре уничтожено около 38 % запа-
сов отравляющих веществ. Этот 
объект продолжит работу в 
штатном режиме в последую-
щие несколько лет. 

В общем в нашей стране на 
конец августа 2015 года унич-
тожено 36,2 тыс. тонн ОВ, или 
более  90 % имевшихся запасов.

Российская Федерация впер-
вые в мировой практике сумела 
создать промышленные техно-
логии уничтожения боеприпа-
с о в  с л о ж н о й  к о н ст ру к ц и и 
(БСК), которые содержат не 
только отравляющее вещество, 

но и взрывчатку, которую не-
возможно извлечь. Соответс-
твующие линии были введены в 
эксплуатацию на трех объек-
тах, на которых хранились по-
добные боеприпасы: «Леони-
довка», «Марадыковский» и 
«Щучье». Именно на этих тех-
нологических линиях в настоя-
щее время ведется уничтоже-
ние последних партий боепри-
пасов на указанных объектах.

Благоустройство регионов 
На развитие социальной ин-

фраструктуры в регионах хра-
нения и уничтожения химичес-
кого оружия Программой пре-
дусматривалось до 10% средств 
стоимости каждого из объектов. 
По заявкам местных и регио-
нальных властей были разрабо-
таны специальные перечни объ-
ектов социальной направлен-
ности, которые согласованы 
Минпром торгом России и руко-
водителями регионов. Все, что 
было предусмотрено данными 
перечнями, в настоящее время 

построено. Это более 400 мно-
гоквартирных жилых домов, 14 
больниц, 22 детских общеобра-
зовательных учреждения, 3 
Дома культуры, 3 здания РОВД, 
3 бани, Дворец водного спорта, 
3 спортивных комплекса, 7 
электроподстанций, 11 котель-
ных, 2 полигона ТБО, водоза-
борное сооружение… Проложе-
но сетей: электроснабжения — 
10,5 км, водоснабжения — 201,0 
км, теплоснабжения — 29,9 км, 
газоснабжения — 516,0 км. Бла-
гоустроено 52,9 км улиц, отре-
монтировано 155,0 км автомо-
бильных дорог… и возведен са-
мый значимый социальный 
объект — мостовой переход че-
рез железную дорогу и реку 
Суру длиной более 1,6 км в г. 
Пензе.

Использовать накопленный 
потенциал

Огромные средства, израс-
ходованные государством на 
реализацию конвенционных 
обязательств, ни в коем случае 
нельзя считать потраченными 
впустую. И дело не только в 
том, что уничтожен один из ви-
дов оружия массового пораже-
ния — химическое оружие, что 
часть этих денег инвестирова-
ны в строительство социальных 
объектов, что в трудные време-
на строительные, промышлен-
ные и проектные организации 
были обеспечены заказами, а 
тысячи человек нашли хорошо 
оплачиваемые рабочие места. 
Главное то, что созданы высоко-
технологичные производствен-
ные мощности, накоплен уни-
кальный опыт, который должен 
использоваться в будущем на 
благо страны. Ведь объекты — 
это   предприятия с высокой 
степенью компьютеризации и 
автоматизации, с самыми сов-
ременными очистными соору-
жениями, наличием необходи-
мых логистических и инженер-
ных коммуникаций. На них тру-
дятся молодые, хорошо подго-
товленные кадры, имеющие 
опыт работ в условиях повы-
шенной опасности и строжай-
шего соблюдения исполнитель-
ской и технологической дис-
циплины. О необходимости и в 
дальнейшем задействовать их 
на выпуск нужной обществу 
продукции не раз заявляли 
председатель Государственной 
комиссии по химическому ра-
зоружению,  полномочный 
представитель Президента Рос-
сийской Федерации в Приволж-
ском федеральном округе М.В. 
Бабич, Министр промышлен-
ности и торговли Российской 
Федерации Д.В. Мантуров и 
другие высокопоставленные 
руководители. В Министерстве 
промышленности и торговли 
Российской Федерации создана 
Межведомственная рабочая 
группа по перепрофилирова-
нию объектов под председа-
тельством заместителя Минис-
тра Г.В. Каламанова. В нее вош-
ли представители каждого ре-
гиона хранения и уничтожения 
химического оружия, заинте-
р е с о в а н н ы х  ф е д е р а л ь н ы х 
структур, а также научных и 
коммерческих организаций.   

После завершения уничто-

жения химического оружия на 
объектах будет проводиться ра-
бота по выводу их из эксплуата-
ции. Передача инвесторам иму-
щественных комплексов объек-
тов будет осуществляться после 
проведения соответствующих 
санационных работ: дегазация 
оборудования и помещений, ре-
культивация участков земли в 
местах, где хранились химичес-
кие боеприпасы.  На это потре-
буются еще несколько лет. Ес-
тественно, работы должны вы-
полнить профессионалы, пото-
му принято решение привлечь к 
ним специалистов Федерально-
го управления. 

Быть лучшими во всем
Небольшой по численности 

коллектив Федерального управ-
ления хорошо известен в Воору-
женных Силах Российской Фе-
дерации. Военнослужащие это-
го воинского формирования  не-
редко становятся победителями 
различных смотров, конкурсов, 
соревнований и т.д., побеждая 
команды, представляющие во-
енные округа, виды  или рода 
войск ВС РФ.   

В ежегодном конкурсе воен-
но-профессионального мас-
терства среди военнослужащих 
дружественных армий СНГ 
«Воин содружества» представи-
тели  Федерального управления 
5 раз подряд занимали 1-е мес-
та.   Они не раз становились по-
бедителями по военно-приклад-
ному плаванию и  пожарно-при-
кладному спорту,    по стрельбе 
из штатного или табельного 
оружия, по гиревому спорту,  по 
лыжным гонкам и спортивному 
ориентированию и на иных чем-
пионатах Вооруженных Сил 
Российской Федерации.  

В последние два года пред-
ставители Федерального управ-
ления  занимают призовые мес-
та и на ежегодно проходящих 
открытых конкурсах армейс-
кой песни «За Веру! За Отчиз-
ну! За Любовь!». 

Полки охраны объектов Фе-
дерального управления неод-
нократно признавались лучши-
ми во всеармейских смотрах и 
награждались грамотами Ми-
нистра обороны Российской 
Федерации.  

Но, наверное, самой боль-
шой наградой является искрен-
няя благодарность местных жи-
телей, отношение которых к 
Программе за последнее деся-
тилетие, благодаря четкой и эф-
фективной работе Федерально-
го управления, поменялось на 
180 градусов, от полного непри-
ятия и неверия до безоговороч-
ной поддержки. Сегодня в реги-
онах боятся не объектов по 
уничтожению химического ору-
жия, а того, что в ближайшее 
время люди могут потерять ра-
боту. 

Кстати, во всех регионах, где 
проходило уничтожение отрав-
ляющих веществ, приняты ре-
шения воздвигнуть в память об 
этом стелы. 

Работы по уничтожению хи-
мического оружия, несомнен-
но, войдут в отечественную но-
вейшую историю как образец 
исполнения воинского и граж-
данского долга.

Химразоружение  В настоящее время Россия может сама предоставить современные безопасные технологии 
уничтожения химического оружия развитым странам

Из семи арсеналов остается один

Начальник Федерального управления Валерий Капашин. Контроль артиллерийских химических боеприпасов перед отправкой их на уничтожение.

Эти химические боеприпасы уже не представляют опасности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 К концу 2015 года на четырех 
ныне действующих объектах 
будет полностью завершено 
уничтожение химического 
оружия

Акцент

 За незначительный  
промежуток времени были 
разработаны уникальные тех-
нологии по уничтожению 
отравляющих веществ, орга-
низовано строительство и 
налажена эксплуатация объ-
ектов по уничтожению хими-
ческого оружия
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Общество с ограниченной ответственностью «Нявленга» 
в соответствии с Федеральным законом  

от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе» уведомляет 

о проведении общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 

объекта размещения отходов в составе проекта 
«Наращивание дамбы хвостохранилища ЗСОФ  

рудника «Нявленга»

Золотосеребряное месторождение Нявленга, разрабатывае-
мое с 2004 г., расположено в Ольском районе Магаданской об-
ласти в 200 км от г. Магадан. 

Проектом предусматривается увеличение вместимости суще-
ствующего хвостохранилища для дальнейшего складирования 
отходов обогащения золотосеребряной руды — хвостов золото-
серебряной обогатительной фабрики рудника «Нявленга». Про-
ект разрабатывается ООО «НИПЭЦ Промгидротехника», г. Бел-
город.

Общественные обсуждения материалов ОВОС организуются 
администрацией муниципального образования «Ольский рай-
он» и проводятся в форме опроса, консультаций, сбора замеча-
ний и предложений от заинтересованных сторон. 

 Материалы ОВОС (предварительный вариант) для ознаком-
ления и опросные листы для подачи предложений и замечаний 
размещаются в течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го объявления по адресам: 

—  685910, Магаданская область, Ольский район, п. Ола, пл. Ле-
нина, д. 4, приемная администрации МО «Ольский район», 
библиотека пос. Ола, тел.: 8 (41341) 25567;

—  686111, Магаданская область, Хасынский район, пос. Па-
латка, ул. Ленина, д. 3а, офис ООО «Нявленга», тел/факс 
8 (41342) 92348.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уважаемые господа!
Приглашаем вас принять участие в открытом 2-хэтапном тендере:
«Модернизация газомотокомпрессоров типа 10 ГКН».
Дата и место проведения тендера — 24.09.2015 на территории 

ООО «ЛУКОЙЛ-КГПЗ».
Подробная информация о тендере — на сайте организации: 

 http : / / kgpz.lukoil.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКБ «Абсолют Банк» (ОАО) уведомляет  
об изменении наименования Банка. 
Новое полное фирменное наименование — Акционерный 

коммерческий банк «Абсолют Банк» (публичное акционерное 
общество).

Новое сокращенное фирменное наименование — АКБ 
«Абсолют Банк» (ПАО).

Основание: Протокол № 67 от 16.06.2015 г. Общего собрания 
акционеров Акционерного коммерческого банка «Абсолют 
Банк» (открытое акционерное общество). 

05.08.2015 года в Единый государственный реестр 
юридических лиц внесена запись о регистрации Устава Банка с 
новым фирменным наименованием.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФОРУМ Развитие Дальнего 
Востока не должно
строиться 
на придуманном
производстве

Восток 
заработает

Татьяна Дмитракова, Хабаровск

ЛЬГОТЫ для участников территорий опережающего со-
циально-экономического развития на Дальнем Востоке 
могут расширить. Речь идет, например, о продлении нало-
говых каникул на 5—10 лет, а также отмены уплаты взносов 
в социальные фонды для предприятий. Такой шаг может 
быть сделан, если нынешних льгот будет недостаточно.

В том числе и эту тему обсудят на Восточном экономи-
ческом форуме, который пройдет во Владивостоке с 3 по 5 
сентября. При лимите в тысячу мест оргкомитет форума 
получил уже 2,6 тысячи заявок.

О том, какая роль отводится форуму, рассказал «РГ» ди-
ректор Дальневосточного научно-исследовательского ин-
ститута рынка при Минвостокразвития России, доктор 
экономических наук, профессор Вадим Заусаев.

Вадим Константинович, как вы полагаете, с чем связан 
такой интерес к готовящемуся мероприятию?
ВАДИМ ЗАУСАЕВ: Реализация крупных международных инфра-
структурных проектов, таких как «Сила Сибири», углубле-
ние сотрудничества с Китаем, стремление наладить добрые 
отношения с Японией, ведущая роль в ЕАЭС и БРИКС — все 
это, несомненно, добавляет авторитета России. 

Именно в Азиатско-Тихоокеанском регионе РФ будет ис-
кать ключевых партнеров и новые рынки в ближайшие сто 
лет. А то, что на российском Дальнем Востоке могут действо-
вать на самом современном уровне и с высочайшей эффек-
тивностью, показывают, например, проекты «Сахалин-1» и 
«Сахалин-2». 

Эти тенденции не 
может не учитывать 
бизнес. Кроме того, 
неизменный интерес 
вызывают наши ре-
сурсные и логистиче-
ские преимущества: 
макрорегион распо-
лагает природными 
запасами мирового 
масштаба — углеводо-
родами, рыбой, ле-
сом, металлами, явля-
ется удобной транзит-
ной территорией между АТР и Европой. Большой бизнес дол-
жен четко обозначать свои интересы, чтобы в нужный мо-
мент оказаться в той первой шеренге, которая будет «сни-
мать сливки».

На Дальнем Востоке уже проводили международные эко-
номические форумы: Дальневосточный — в Хабаровске, 
Тихоокеанский экономический конгресс — во Владивос-
токе. В чем вы видите отличие грядущего от них? 
ВАДИМ ЗАУСАЕВ: Установка организаторов ВЭФ заключается в 
том, что нужно вести разговор не о проблемах Дальнего 
Востока, не о перспективах развития вообще, а о конкрет-
ных проектах. Так что принципиальное отличие именно в 
конкретности обсуждаемых тем. Минвостокразвития наме-
рено на пленарных заседаниях и ключевых сессиях презен-
товать потенциально высокоэффективные проекты, для 
осуществления которых государство предоставляет значи-
тельные льготы и которые могут быть весьма притягатель-
ны для инвесторов. 

Замглавы минвостокразвития Максим Шерейкин недавно 
заявил, что в дальневосточных регионах создаются благо-
приятные условия для инвестиций. В первую очередь речь 
идет о территориях опережающего социально-экономиче-
ского развития (ТОСЭР) и свободном порте Владивостока. 
Эти институты действительно могут в корне изменить ин-
вестклимат в ДФО? 
ВАДИМ ЗАУСАЕВ: Для Дальнего Востока самая главная проблема 
— высокая затратность производства. И это объективно: уда-
ленность от центра страны, тяжелый климат, недостаточное 
развитие инфраструктуры оборачиваются высокой себесто-
имостью изготовления продукции.  

Выход один — снижать издержки. Снижать через префе-
ренции, через особые зоны, открытый порт Владивосток, 
ТОСЭРы. Опыт показал, что нельзя повсеместно и полно-
стью осваивать Дальний Восток — слишком большая терри-
тория. Но есть точки роста — территории, где соединились 
благоприятные факторы: в наличии инфраструктура, кон-
тактные зоны, человеческий ресурс, близкий рынок сбыта. 

Поэтому считаю, что ТОСЭРы — правильное решение. 
Только они должны строиться не на каком-то придуманном 
продукте, а на основе уже действующего или создающегося 
производства.

Другой разговор, хватит ли сегодня тех преференций, ко-
торые государство дает новому бизнесу, чтобы они привле-
кли масштабные инвестиции. Но если льгот будет недоста-
точно, можно их расширить, к примеру, обнулить арендные 
платежи, продлить налоговые каникулы или на пять-десять 
лет освободить предприятия от уплаты взносов в социаль-
ные фонды. Но чтобы ТОСЭРы стали действенными драйве-
рами роста, они должны дать импульс развитию сопредель-
ных территорий. А для этого необходимо снизить затрат-
ность в экономике всего макрорегиона: уменьшить тарифы 
на тепло, электроэнергию и транспорт, выплачивать дальне-
восточные надбавки из федерального бюджета. 

Принципиальное 
отличие Восточного 
экономического 
форума — 
в конкретности 
обсуждаемых тем

Подробнее о Восточном экономическом форуме 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/5512

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Междуре-
ченский городской округ» уведомляет жителей г. Междуречен-
ска о проведении общественных обсуждений по проектной до-
кументации «Строительство полигона твердых бытовых отхо-
дов (ТБО) в г. Междуреченске». Заказчик: Муниципальное ка-
зенное учреждение «Управление по благоустройству, транс-
порту и связи». Разработчик проектной документации: ЗАО 
«Сибирская перспектива», г. Барнаул. Цель проекта: захороне-
ние твердых бытовых отходов в границах горного отвода ОАО 
«Разрез Красногорский» в городе Междуреченске Кемеровс-
кой области на рекультивированной территории, возвращен-
ной городу. Общественные слушания состоятся 25 сентября 
2015 г. в 15.00 по адресу: 652870, Кемеровская область г. Меж-
дуреченск, ул. Весенняя, 9, Дворец культуры «Распадский». С 
25 августа 2015 года на сайте администрации Междуреченского 
городского округа доступны материалы ОВОС. Замечания и 
предложения в письменном или электронном виде принима-
ются в течение 30 дней с даты опубликования настоящего изве-
щения по адресу: 652870, г. Междуреченск, пр. Строителей, 18, 
отдел приёма граждан, тел.: (38475)2-75-04, 2-65-50, факс 
6-01-02, e-mail: priemgrazhd@mrech. ru.

Ответственные организаторы: от администрации Междуре-
ченского городского округа: председатель муниципального ка-
зенного учреждения «Междуреченский комитет по охране ок-
ружающей среды и природопользованию» А.О. Параднев 
(38475) 2-22-09. От заказчика: главный инженер А.Н. Воропа-
ев (38475) 2-23-39. От разработчика проектной документации: 
инженер отдела земельных отношений: С.А. Бливарнец, сот. 
тел. 8 9236430926. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает, что 12 августа 2015 г. отозвана ли-
цензия (приказ Банка России № 2071) на осуществление бан-
ковских операций у кредитной организации АКЦИОНЕРНЫЙ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ПРОБИЗНЕСБАНК» (ОТКРЫТОЕ 
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) (далее — ОАО АКБ «Пробиз-
несбанк», Банк), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 2412. 

Обязанность по выплате возмещения вкладчикам, открыв-
шим в банке счета (вклады) для осуществления предпринима-
тельской деятельности (далее — вкладчик — индивидуальный 
предприниматель), возложена указанным Федеральным зако-
ном на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчикам — индивидуаль-
ным предпринимателям в размере 100 процентов суммы всех 
его счетов в банке, открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, но не более 1,4 млн руб. в совокупности. 
По банковским счетам в иностранной валюте возмещение рас-
считывается в рублях по курсу Банка России на 12 августа 2015 г. 
Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при 
расчете возмещения их сумма вычитается из суммы на счете, при 
этом погашение указанных требований не происходит.

Удовлетворение оставшихся денежных средств, непокрытых 
выплатой возмещения, будет осуществляться в ходе конкурс-
ного производства (ликвидации) в отношении Банка в составе 
третьей очереди.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о 
включении обязательств банка в реестр требований кредито-
ров (далее — заявления) и иных необходимых документов от 
вкладчиков — индивидуальных предпринимателей, а так-
же выплата возмещения осуществляются с 26 августа 2015 г. по 
26 августа 2016 г. через АО «Россельхозбанк», действующее от 
имени АСВ и за его счет в качестве банка-агента. После 26 ав-
густа 2016 г. прием заявлений, иных необходимых документов 
и выплата возмещения будут осуществляться либо через банк-
агент, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено допол-
нительно. Перечень и режим работы подразделений АО «Рос-
сельхозбанк» размещены на официальном сайте АСВ в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети Интернет (далее — 
сеть Интернет) (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне 
и режиме работы подразделений банка-агента вкладчики ОАО 
АКБ «Пробизнесбанк» могут получить по следующим телефо-
нам «горячих линий»: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-
90, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих 
линий» по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмеще-
ния осуществляется до дня завершения в отношении Банка лик-
видационных процедур. В случае пропуска индивидуальным 
предпринимателем (его наследником) срока для обращения за 
выплатой возмещения срок по заявлению индивидуального 
предпринимателя (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Фе-
дерального закона.

 Вкладчик — индивидуальный предприниматель вправе 
обратиться за выплатой возмещения в любое подразделение 
банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ в сети Ин-
тернет.

Выплата возмещения по счетам (вкладам), открытым для 
предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчи-
ком счет в банке — участнике системы обязательного страхова-

ния вкладов, открытый для предпринимательской деятельнос-
ти. Если на момент выплаты возмещения вкладчик — индиви-
дуальный предприниматель признан несостоятельным (банк-
ротом), такая выплата производится путем перечисления сум-
мы возмещения на используемый в ходе конкурсного произ-
водства счет должника. В этом случае к заявлению о выплате 
возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим 
решение о признании вкладчика банкротом судом (если кон-
курсный управляющий не назначен), о том, что указанный счет 
является счетом должника (основным счетом должника), ис-
пользуемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкур-
сного производства, либо расчетным счетом должника, откры-
тым от его имени конкурсным управляющим, либо депозитным 
счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик — индивидуальный 
предприниматель должен представить удостоверяющий лич-
ность документ, а также заполнить заявление по установленной 
форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в под-
разделениях банка-агента или скопировать с официального 
сайта АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

С заявлением вкладчик может обратиться как лично, так и 
через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной довереннос-
тью (примерный текст доверенности размещен на официаль-
ном сайте АСВ в сети Интернет: www.asv.org.ru, раздел «Стра-
хование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики — индивидуальные предприниматели, про-
живающие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, также могут направить заявле-
ние о выплате возмещения по почте в АСВ по адресу: 109240, 
г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4. Подпись на заявле-
нии, направляемом по почте (при размере возмещения 1000 и 
более рублей), должна быть нотариально удостоверена. К заяв-
лению при его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность индивиду-
ального предпринимателя.

Вкладчики — индивидуальные предприниматели, 
у которых после выплаты возмещения остается непога-
шенной часть обязательств Банка по банковским счетам, 
могут получить ее в ходе ликвидационных процедур в отноше-
нии банка при условии предъявления своих требований 
к ОАО АКБ «Пробизнесбанк». Для этого вкладчику необходи-
мо заполнить соответствующий раздел в заявлении. Оформле-
ние таких требований производится подразделениями банка-
агента, осуществляющими выплату возмещения с 26 августа 
2015 г. 

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о 
вкладчике в реестре обязательств ОАО АКБ «Пробизнесбанк» 
перед вкладчиками, вкладчик может подать заявление о несо-
гласии и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в АСВ с 
приложением подлинников или надлежащим образом заверен-
ных копий дополнительных документов, подтверждающих 
обоснованность требований.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте АСВ в сети Интернет 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОАО АКБ «ПРОБИЗНЕСБАНК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Актуально Можно ли положить конец беспределу с частной авиацией

Команда «воздух!»
Наталия Ячменникова

Ч
П с воздушными «част-
никами» идут по нара-
стающей: за послед-
ний месяц сразу три. 
Последнее сообщение: 

вертолет Robinson R44 упал в Мо-
скву-реку в районе бухты Живо-
писной и затонул на глубине около 
двух метров. 

На борту находилась семья 
строительного магната из четы-
рех человек. К счастью, обо-
шлось без жертв. Чуть раньше 
другой винтокрылый частник — 
Robinson R66 и опять же в Под-
московье совершил жесткую по-
садку.

А 8 августа в небе над Ис-
тринским водохранилищем 
столкнулись вертолет и гидро-
самолет. Тогда погибли девять 
человек.

Расследование по всем этим 
ЧП идет. Конечно же, эксперты 
разберутся с конкретными при-
чинами. Основных версий по-
добных крушений, как правило, 
немного — отказ двигателя и 
ошибка пилота. Но главная, как 
считают аналитики, налицо: 
хаос в частной авиации. Так, по 
предварительным данным, пи-
лот того же «Робинсона Р-44» не 
уведомил о своем полете органы 
управления воздушным движе-
нием.

Точно так же поступил и пи-
лот гидропланера,  который 
столкнулся с вертолетом под 
Истрой. Ни запросов, ни разре-
шений на полет и катание пасса-
жиров…

Валерий Шелковников, 
Президент Консультативно-аналитического 
агентства «Безопасность полетов», 
член правления Всемирного фонда 
безопасности полетов

— Если бы авиаторы учились на ошибках других, траге-
дий в небе было бы меньше. Проблем в авиации общего 
назначения России накопилось много. Но завтра их мо-
жет быть еще больше! Уже ясно: запретительными мера-
ми, одними приказами и распоряжениями чиновников 
ситуацию не изменить. Тем более что у «больших» ве-
домств, которые отвечают сегодня за воздушный тран-
спорт, руки до малой авиации доходят не всегда. Надо ис-
пользовать международный опыт. 

В России для полетов частной авиации внедрен уведо-
мительный порядок вместо разрешительного. И это 
большое дело в области демократизации использования 
воздушного пространства. Это очень хорошо! Но дале-
ко не все.
Два года назад мир начал внедрять 19-е Приложение к 
Конвенции ИКАО «Управление безопасностью поле-
тов». Этот документ авиаторы ждали более 30 лет. В со-
ответствии с этим документом каждое государство при-
нимает Государственную программу безопасности по-
летов для достижения приемлемого уровня эффектив-
ности обеспечения безопасности полетов гражданской 
авиации. Инструктивный материал по выполнению Го-
сПБП содержится в Руководстве по управлению безопа-
сностью полетов. Для всех руководителей, отвечающих 

за безопасность полетов, эти документы должны быть 
«настольной книгой».
Главная идея — возложить ответственность за безопа-
сность полетов в авиации общего назначения на прези-
дентов Российской ассоциации владельцев воздушных 
судов и пилотов, Федерации любителей авиации и Объе-
диненной федерации сверхлегкой авиации.
Классический пример: когда погиб сын президента Кен-
неди — Джон, который, не справившись в тумане с пило-
тированием собственного самолета, убил себя, жену и 
ее сестру, Фонд безопасности полетов Ассоциации пи-
лотов и владельцев воздушных судов США провел более 
700 семинаров, чтобы научить частных пилотов не попа-
дать в столь сложную ситуацию и грамотно выходить 
из нее.

Что нужно предпринять в ближайшее время? Совместно 
с Российской ассоциацией владельцев воздушных судов 
и пилотов, Федерацией любителей авиации, Объединен-
ной федерацией сверхлегкой авиации необходимо со-
здать Фонд безопасности полетов авиации общего на-
значения, который начал бы серьезно и настойчиво за-
ниматься предотвращением трагедий, используя совре-
менные концепции и методы. Фонд, как это делается за 
рубежом, мог бы организовывать региональные обучаю-
щие семинары, курсы (благо, сейчас существует и ди-
станционное обучение), распространение аудиовизу-
альных средств обучения. Один только лозунг «Осто-
рожность — это не трусость, а беспечность — это не сме-
лость» по ценности воздействия может быть весомее, 
чем приказы. Поверьте, крови будет меньше!

КОММЕНТАРИЙ
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Доставать рухнувший вертолет на глазах у отдыхающих не стали. Сначала его отбуксировали в место потише.
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НОВОСТИ

ФХР заплатит 
за инцидент 
на ЧМ в Чехии 
ЗА ГИМН 
ОШТРАФУЮТ

Анна Козина

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России 
(ФХР) не будет обжаловать ре-
шение Международной федера-
ции хоккея (ИИХФ) по инциден-
ту, произошедшему во время це-
ремонии награждения золотыми 
медалями чемпионов мира 2015 
года канадцев.

За то, что российские игроки, 
проигравшие со счетом 1:6, по-
кинули лед, не выслушав гимн 
страны—победительницы турни-
ра, ФХР заплатит штраф в раз-
мере 80 тысяч швейцарских 
франков.

В официальном заявлении 
наша федерация еще раз подчер-
кнула, что действия российских 
хоккеистов не связаны со злым 
умыслом и неуважением коман-
ды соперника. На дисциплинар-
ных слушаниях были принесены 
извинения за неслаженные дей-
ствия игроков и персонала во 
время церемонии. 

«Федерация будет вниматель-
но контролировать соблюдение 
игроками и представителями 
персонала всех нюансов прото-
кольных мероприятий как на 
международных, так и на вну-
тренних соревнованиях», — гово-
рится на сайте ФХР.  

Теннисистка 
проведет свой 
турнир в США
ПО ПРАВИЛАМ 
ШАРАПОВОЙ 

Анна Бекетова

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Мария Шарапова выступит орга-
низатором выставочного турни-
ра, который пройдет в Лос-Анд-
желесе в декабре.

Помимо самой Шараповой, в 
соревнованиях примут участие 
японец Кеи Нишикори, британ-
ка Лора Робсон, американцы 
Джек Сок и Мэдисон Кис, Энди 
Роддик и Майкл Чанг. Также в 
рамках турнира пройдут юмори-
стическое шоу и матчи с участи-
ем звезд. Однако Марии Шарапо-
вой интересна именно спортив-
ная составляющая мероприятия.

— Я думала о таком формате, 
который бы позволил игрокам 
подготовиться к Australian Open, 
— приводит слова Шараповой 
tennis.com. — Я хотела, чтобы 
турнир имел серьезный харак-
тер. Обычно на выставочных со-
ревнованиях мы развлекаемся, 
просто бьем по мячу и смеемся, 
что также здорово, так как помо-
гает лучше узнать личность 
спортсмена. Но декабрь — это 
время, когда нужно готовиться к 
сезону. Думаю, что болельщики 
ждут от нас игры на высоком 
уровне. Хочу, чтобы это было в 
моем турнире. Надеюсь, он ста-
нет регулярным.

Сборная 
по волейболу 
отбирается 
на Олимпиаду
ПУТЕВКА 
В СЕТКЕ

Анна Козина

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
волейболу продолжает борьбу за 
путевки на Олимпиаду-2016. Две 
лучшие команды из 12, которые 
принимают участие в Кубке 
мира в Японии, напрямую попа-
дут в Рио-де-Жанейро.

По итогам трех туров одно-
кругового турнира россиянки 
лидируют с восемью очками. 
Вчера подопечные Юрия Мари-
чева переиграли соперниц из Ке-
нии со счетом 3:0, одержав тре-
тью подряд победу. Ранее наши 
девушки взяли верх над Домини-
канской Республикой — 3:0, а за-
тем обыграли хозяек соревнова-
ний японок — 3:2.

Однако главный тренер сбор-
ной России отметил, что рассла-
бляться рано. «Самые важные по-
единки у нас еще впереди, — отме-
тил Маричев. — Поэтому какие- то 
итоги подводить еще рано. Будем 
работать дальше и постараемся 
учесть все нюансы, которые воз-
никают по ходу Кубка мира».

Следующим соперником 
сборной России станет нацио-
нальная команда Аргентины. 
Эта встреча состоится после дня 
отдыха — 26 августа.

БАСКЕТБОЛ Сильнейшие 
клубы Единой Лиги 
готовятся к сезону

Вернулись 
под кольцо

Павел Петровский

ДО СТАРТА нового сезона в Единой Лиги остается все 
меньше времени. Лучшие клубы нашей страны уже нача-
ли кропотливую подготовку к регулярному чемпионату. 
Не сидят без дела и функционеры. 

Так, на этой неделе состоялась рабочая встреча руко-
водителя судейского департамента Единой Лиги Альги-
мантаса Павилониса с новым директором по судейству 
Евролиги Ричардом Стоуксом.

Как сообщили в офисе Единой Лиги, в ходе совещания 
была проанализирована работа арбитров в прошедшем 
сезоне, обсуждались пути улучшения координации су-
дейских назначений, а также актуальные вопросы даль-
нейшего сотрудничеств Единой Лиги и Евролиги.

«После того как Евролига назначила нового директо-
ра по судейству Ричарда Стоукса, мы сразу же перешли с 
ним к обсуждению текущих вопросов: проблематики су-
действа и его организации, — отметил Алгимантас Пави-
лонис. — На встрече двух департаментов мы говорили о 
наиболее важных темах, касающихся как прошлого сезо-
на, так и предстоящей работы в области судейства. Те-
перь, уверен, сотрудничество между двумя лигами ста-
нет еще более плодотворным, и мы сможем чаще назна-
чать лучших европейских арбитров на матчи Единой 
Лиги». 

Но вернемся к тем клубам, которые будут претендо-
вать на самые высокие места в чемпионате. Финалист 
прошлого сезона — БК «Химки» уже отправились на пер-
вый предсезонный сбор в словенский город Краньска 
Гора, где главный тренер команды Римас Куртинайтис 
поделился с журналистами планами на сезон:

— У нас большие цели, и я намерен реализовать их. Не 
буду скрывать — читаю отзывы и общаюсь с европейски-
ми специалистами, и все однозначно заявляют, что наш 
состав очень серьезный, команда сильная, все игроки по-
добраны друг под друга, и многие видят «Химки» одним 
из фаворитов Евролиги и Единой Лиги. Будем работать, 
чтобы оправдать такие оценки.

ФУТБОЛ  Питерский клуб 
вернулся на второе место

«Зенит» 
догоняет

Иван Ильин 

ВЧЕРА двумя матчами завершился шестой тур чемпио-
ната России по футболу среди команд Премьер-лиги. 

Наибольшее внимание болельщиков привлекла 
встреча в Казани, где «Рубин» принимал питерский «Зе-
нит». Чемпион России в предыдущем туре допустил до-
вольно неожиданную осечку, проиграв дома «Краснода-
ру». Ну а поскольку ЦСКА очков по-прежнему не теряет, 
а «Спартак» с «Локомотивом» свои матчи в эти выход-
ные также выиграли, команда Андре Виллаша-Боаша 
опустилась аж на четвертую строчку в таблице. И вер-
нуться на второе место «Зенит» мог только в случае по-
беды в Казани. «Рубин», в свою очередь, потихоньку вы-
ходит из штопора, в который впал на старте сезона. Ко-
манда Рината Билялетдинова в прошлые выходные одер-
жала первую победу в чемпионате, после чего довольно 
удачно съездила в Македонию, где в рамках квалифика-
ции Лиги Европы сыграла вничью с «Работничками». Так 
что матч обещал быть интересным.

Действующий чемпион даже в гостях был активнее, 
что предсказуемо. И уже на 16-й минуте добился своего, 
когда Шатов после мягкой скидки Витселя пробил точно 
в угол. После этого «Зенит» скорее играл по счету, не осо-
бенно форсируя события. А «Рубин» долго не мог приду-
мать, каким образом забить ответный мяч. После пере-
рыва темп упал окончательно и, казалось, все идет к ми-
нимальной победе гостей. Но быстрая атака казанцев на 
72-й минуте перевернула все. Канунников с правого 
фланга навесил, Лодыгин на перехват не успел, и Динияр 
Билялетдинов отправил мяч уже в пустые ворота — 1:1. 
«Зенит» забегал и вскоре вернул себе преимущество в 
счете. Халк на 78-й минуте заметил, что Рыжиков чуть 
вышел из ворот, и мягким черпачком поймал вратаря 
«Рубина» — 2:1. Для бразильца этот мяч стал уже четвер-
тым в чемпионате. Еще через шесть минут Халк показал, 
что может не только забивать, но и отдавать. Именно вы-
вел на ударную позицию Шатова, и Олег снял все вопро-
сы в этом матче — 3:1. «Зенит» вернулся на второе место. 

В параллельном матче «Крылья Советов» на своем 
поле не оставили шансов краснодарской «Кубани» — 3:0. 
Дублем отметился Станислав Драгун, который забил на 
17-й и 71-й минутах. А в начале второго тайма отличился 
Корниленко. «Кубань» остается на дне турнирной табли-
цы — за шесть туров команда набрала лишь три очка.

С МЕСТА СОБЫТИЯ После трех дней на чемпионате мира по легкой атлетике
 в активе сборной России нет ни одной медали

Сидим на голодном пайке
Илья Трисвятский,
«Российская газета», Пекин

Н
а мировом первенст-
ве в Пекине вчера 
определились побе-
дители и призеры в 
пяти дисциплинах. 

Обладателями заветного «золо-
та» стали канадский прыгун с ше-
стом Шонаси Барбер (5.90), пока-
завшая лучший результат в трой-
ном прыжке у девушек колумбий-
ка Катрин Ибаргуэн (14.90), бегу-
нья на 10 000 м кенийка Вивиан 
Черуйот (31.41,31), ее соотечест-
венник мастер стипль-чеза Иезе-
киль Кембой и триумфатор жен-
ской 100-метровки представи-
тельница Ямайки Шелли-Энн 
Фрейзер-Прайс.

Всего на турнире за три дня 
разыграно 13 комплектов наград. 
В общем зачете лидирует Кения — 
по два «золота», «серебра» и 
«бронзы». Суммарно медали по-
лучили спортсмены из 19 стран, 
но России, увы, в этом списке нет. 

В понедельник мы тщетно жда-
ли успешного выступления в жен-
ском тройном прыжке серебряно-
го призера ЧМ-2013 Екатерины 
Коневой, выполняющей здесь по-
четные обязанности капитана на-
циональной команды. К сожале-
нию, с результатом 14 м 37 см она 
заняла лишь седьмое место. 

— Очень обидно, ведь я находи-
лась фактически на пике формы, 
но сразу после прилета в Пекин 
начались проблемы с желудком, — 
посетовала Конева. — Несколько 
дней толком ничего не ела и даже 
не знаю, что это — язва или га-
стрит. Раньше такого перед сорев-
нованиями не случалось. По воз-

вращении в Москву пойду на об-
следование. А еще сегодня в фина-
ле по ходу одной из попыток у 
меня начало сводить икронож-
ную мышцу, пришлось бороться 
не с соперницами, а с собой. 

Напрасными оказались над-
ежды и на шестовика Ивана Гер-
тлейна. В финале он явно перевол-
новался и за три попытки так и не 
смог преодолеть начальную высо-
ту 5 м 50 см. Фиаско поджидало и 
действующего рекордсмена мира 

француза Рено Лавиллени. Пропу-
стив 5.50 и 5.65, он с первого раза 
взял 5.80, а затем как отрезало. 
Высота 5.90 французу так и не по-
корилась, он остался за чертой 
призеров. 

Ямайка снова отжигает
Гвоздем программы третьего 

дня чемпионата стал финал жен-
ской стометровки. Соотечествен-
ница отпраздновавшего накануне 
победу в этом же виде непревзой-
денного Усейна Болта Шелли-Энн 
Фрейзер-Прайс, лучшая легкоат-
летка мира 2013 года, выиграла 
«золото» первенства планеты в 
шестой раз. Выглядела острови-
тянка очень колоритно: копна зе-
леных волос, вплетенные в приче-
ску желтые цветы, что-то вроде 

наших ромашек.  Конечно,  в 
микст-зоне чемпионку в первую 
очередь спросили про ее яркий 
имидж.

Вы все время меняете приче-
ски. Зачем?
ШЕЛЛИ-ЭНН ФРЕЙЗЕР-ПРАЙС: Не хочу 
быть ни на кого похожей. Имидж 
— это для меня все! С детства меч-
тала быть красавицей. Мне не 
нравится появляться на публике 
в одном и том же «прикиде», я 

люблю экспериментировать со 
своей внешностью. Согласитесь, 
ведь я классно выгляжу?

У вас две олимпийские победы и 
теперь шесть высших наград 
чемпионатов мира. Не приелось 
побеждать?
ШЕЛЛИ-ЭНН ФРЕЙЗЕР-ПРАЙС: Ничуть не 
надоело! Ведь каждый раз — но-
вый стадион, новая публика, хо-
чется показывать хороший ре-
зультат. Ведь для этого все мы и 
трудимся в профессиональном 
спорте. И сегодня я счастлива так 
же, как после своего первого 
успеха на чемпионате мира-2009 
в Берлине.

Почему ямайцы самые быстрые 
люди на планете?

ШЕЛЛИ-ЭНН 

ФРЕЙЗЕР-ПРАЙС: 
У нас прекрасная 
солнечная страна, веселые люди. 
Жизнь стремительная, мы стара-
емся от нее не отставать. Поэто-
му и бежим быстрее всех. Конеч-
но, я немного шучу. Но в послед-
нее время на Ямайке культ 
спринтерских дисциплин, это 
спорт номер один. Мы очень мно-
го тренируемся, делимся опытом 
друг с другом. Можно уже гово-
рить о ямайской школе спринта. 

Во время забега вы примерно 
представляете, какой результат 
в итоге высветит табло?
Ш Е Л Л И - Э Н Н  Ф Р Е Й З Е Р - П РА Й С :  Когда 
стремишься на всех парах к фини-
шу, не то что возможное время 
прикинуть не можешь, но даже и 
за соперниками уследить почти 
невозможно. У меня тактика про-
стая: с каждым шагом по дистан-
ции наращивать скорость, вы-
жать из себя максимум и бежать, 
словно ветер, навстречу своей по-
беде. Выступлением в пекинском 
финале я очень довольна — и ре-
зультат неплохой, и запас прочно-
сти был. Признаюсь, на послед-
них метрах даже чуть сбавила.

Игроки «Зенита» (в белой форме) одержали в чемпионате 
России пять побед из шести возможных. 

В тройном прыжке 
надежды российских 
болельщиков 
были связаны 
с Екатериной Коневой. 
Увы, наша спортсменка 
заняла лишь седьмое 
место.
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Акцент

 Самые быстрые люди живут 
на Ямайке, что доказали 
финалы стометровок

Хоккей  Кубок Открытия КХЛ достался московскому ЦСКА, который 
обыграл в овертайме СКА из Санкт-Петербурга  

Армейское игристое
Илья Зубко 

В
чера матчем за Кубок 
Открытия стартовал 
восьмой по счету сезон 
в Континентальной 
хо к к е й н о й  л и г е .  В 

Санкт-Петербурге местный СКА 
принимал московский ЦСКА.  
Победу со счетом 4:3 одержали 
столичные армейцы.

Этот сезон стартовал непри-
вычно рано — обычно большой 
хоккей возвращается к нам в на-
чале сентября. Сроки руководст-
во Лиги сдвинуло по простой 
причине — в интересах нацио-
нальной сборной России. В этом 
сезоне решили вернуться к пра-
ктике останавливать чемпионат 
КХЛ на время матчей Евротура. 
Соответственно, три недели ко-
мандам придется отдыхать. Кро-
ме того, сезон завершится в сере-
дине апреля, и тренерскому шта-
бу сборной дадут как можно 
больше времени на подготовку к 
чемпионату мира, который в 
2016-м примут Москва и Санкт-
Петербург. Об этом событии, 
кстати, напомнил болельщикам и 
глава КХЛ Дмитрий Чернышен-
ко, официально открывавший се-
зон в «Ледовом». 

В своей приветственной речи 
он назвал сезон особенным как 
раз потому, что его венчает до-
машний чемпионат мира. По ле-
вую руку от Чернышенко в этот 
момент стоял главный тренер 
сборной России Олег Знарок, и 
ни один мускул на его лице не 
дрогнул. Но масштаб задачи ру-
левой главной команды страны 
лишний раз оценил. На этом, 
впрочем, о делах сборной можно 
было забыть. И сосредоточиться 
собственно на матче. Благо, вы-
веска была многообещающей. 

Интересно, что за всю исто-
рию Кубка Открытия, пусть и не-
долгую, ни СКА, ни ЦСКА за него 
ни разу не боролись. Ведь для 
этого надо было добраться до фи-
нала Кубка Гагарина, чего армей-
ским коллективам ранее не уда-
валось. Справедливости ради, не 
играл ЦСКА в финале и в прош-
лом сезоне. Но регламент теперь 
изменили, и в Кубке Открытия 
теперь с обладателем главного 
приза КХЛ сражается победитель 
регулярного чемпионата. А этим 
титулом владеют как раз армей-
цы из столицы. 

Фаворита этой встречи выде-
лить было трудно хотя бы пото-
му, что совершенно неясно, на 
что способны обе команды сей-
час. В составе ЦСКА по сравне-
нию с прошлым сезоном измене-
ний было немного, а вот питерцы 
понесли потери. С отъездом Ар-
темия Панарина в НХЛ распа-
лась чудо-тройка, во многом пре-
допределившая исход борьбы за 
Кубок Гагарина этой весной. Но, 

пожалуй, главное изменение ко-
снулось тренерского штаба. Вя-
чеслав Быков и Игорь Захаркин 
Петербург покинули. И вопрос, 
насколько Андрей Назаров и его 
помощники способны этот дуэт 
заменить, будет открытым до 
конца сезона.

Хоккеистов ЦСКА не смутили 
ни переполненные трибуны, по-
гнавшие хозяев вперед, ни специ-
альная форма питерцев с надпи-
сью «Чемпионы Кубка Гагарина». 
С первых же минут именно атаки 
москвичей таили в себе куда боль-
ше опасностей. Очевидно, столич-
ные армейцы жаждали отомстить 
за поражение в полуфинале прош-
лого плей-офф, когда СКА выиг-
рал серию, уступая в ней 0:3. Но 
мастерство вратаря Микко Ко-
скинена позволило хозяевам уйти 
на перерыв при ничейном счете.

Первая же атака ЦСКА во вто-
ром периоде завершилась взяти-
ем ворот. Автором первой шайбы 
в новом сезоне КХЛ, что симво-
лично, стал лучший снайпер 
прошлого плей-офф Александр 
Радулов. 

Радовались москвичи недолго 
— уже через две минуты Линдс-
трем хорошим броском в касание 
распечатал Галимова. Следую-
щая шайба влетела в ворота на 
32-й минуте, когда ЦСКА наказал 
хозяев за удаление Бурдасова. 
Гол на счету Никиты Зайцева. 

До конца периода хоккеисты 
СКА успели показать, что и они 
умеют использовать лишнего иг-
рока. Ян Муршак получил малый 
штраф за подножку, а Чудинов 
броском в противоход завершил 
размашистую атаку питерцев — 
2:2 ко второму перерыву. 

В третий раз ЦСКА вышел впе-
ред на 45-й минуте. Ожиганов 
бросил со средней дистанции, и 
шайба рикошетом от защитника 
хозяев Зубарева влетела в сетку. 
Судьи на всякий случай момент 
пересмотрели, никакого «крими-
нала» не обнаружили, и к рас-
стройству трибун указали на 
центр площадки. 

Этот гол СКА тоже не сломил. 
Вскоре питерцы получили чи-
сленное преимущество, которое 
использовал капитан хозяев 
Илья Ковальчук. Счет 3:3 про-
держался до конца основного 
времени, а в самом начале овер-
тайма победу ЦСКА принес нови-
чок команды Джефф Плэтт. 

Акцент

 Раньше ни московский ЦСКА, 
ни питерский СКА в матчах 
за Кубок Открытия никогда 
не участвовали 

КСТАТИ
Сегодня в Москве пройдет выборная конференция Россий-
ской федерации баскетбола (РФБ), на которой будет на-
звано имя нового президента федерации.
Напомним, что на сегодняшний день кандидатами на кре-
сло главы РФБ является знаменитый игрок ЦСКА и сбор-
ной Андрей Кириленко и генеральный менеджер сборной 
России Дмитрий Домани.

Игроки питерского СКА вышли 
на матч за Кубок Открытия в спе-
циальной чемпионской форме.
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Чемпионат КХЛ: 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5525

ЦИФРА

840
МАТЧЕЙ
будет сыграно в рамках регуляр-
ного чемпионата КХЛ
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